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1.	Introduction 

1.1.	Motivation	
	
The	term	happiness	elicits	many	connotations.	It	can	mean	the	immediate	and	

pure	sense	of	joy	or	it	can	mean	striving	for	long-term	happiness	in	one’s	

life-time.	Each	discipline	has	it’s	own	definition	of	happiness	(OECD,	2013).		

	

The	one	we	want	to	focus	on	in	this	paper	is	happiness	from	an	economic	point	

of	view.	Emerging	as	an	alternative	measurement	tool	for	economic	and	societal	

progress,	it	has	slowly	been	gaining	in	importance	amongst	researchers	and	

politicians	in	the	world	community.	Some	of	the	most	important	scales	to	

measure	economic	progress	are	the	GDP	and	Gini-Coefficient.	In	2009	the	OECD	

has	added	well-being,	a	synonym	term	for	happiness,	as	an	additional	index	to	

measure	progress	in	societies	as	whole	(OECD,	2018b).	

	

In	terms	of	farming,	globalized	markets	and	new	technologies	are	rapidly	

changing	the	way	of	agriculture.	Farming	has	become	highly	mechanized,	fast	

lived	and	specialized	(Pretty	et	al.,	2010).	Farmers	need	to	learn	to	adapt,	and	

not	all	farmers	succeed.	In	recent	year	there	has	been	a	global	shift	from	small	

and	medium	sized	family	farms	to	large-scale	farming	enterprises	(Eastwood,	

Lipton,	&	Newell,	2010).	This	development	is	a	consequence	of	our	current	

economic	model,	and	world	market	prices	are	the	driving	motor.	This	

concentration	in	agriculture	has	been	heavily	criticized	across	the	board,	from	

environmental	to	social	activists	(Lobao	&	Meyer,	2001).	

	

An	alternative	model	of	agriculture,	introduced	in	the	1920’s,	is	organic	

agriculture.	Consumers	are	willing	to	pay	a	premium	for	ethical	and	

environmental	services.	Alongside	it’s	conventional	counterpart,	organic	

agriculture	has	grown	during	the	past	decade	(IFOAM,	2008),	proving	that	at	

least	a	part	of	society	wants	to	support	a	more	holistic	development	in	

agriculture.	
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For	farmers	to	choose	organic	methods	they	must	have	an	adequate	motivation.	

Many	studies	and	numerous	reports	state	that	most	farmers	farm	because	they	

simply	enjoy	doing	so	(Gasson,	1973)	(Coughenour	&	Swanson,	1992)	(Howley,	

2015).		The	question	is	though,	if	organic	farming	methods	have	an	influence	on	

the	overall	life-satisfaction	of	farmers,	or	if	other	aspects	in	a	farmer’s	life	are	

equal	or	more	important	contributors	to	their	overall	well-being.	

	

	

1.2.	Background/Problem	
	

Research	has	proven	that	organic	agriculture	is	better	for	the	environment,	

animal	welfare	(Reganold	&	Wachter,	2016)	and,	in	a	recent	meta-study,	even	for	

human	health	(Mie	et	al.,	2017).	Consumers	buying	organic	produce	are	happier	

than	the	ones	buying	conventional	produce	(Welsch	&	Kühling,	2011).	In	light	of	

all	these	studies,	nobody	seems	to	have	asked	if	it	really	is	a	better,	more	

satisfying	business	model	for	the	farmer.	Only	one	such	study	has	been	

conducted	so	far,	comparing	the	happiness	of	organic	and	conventional	French	

farmers	(Mzoughi,	2014).		Mzhougi’s	work	found	a	higher	level	of	happiness/life-

satisfaction	among	the	French	organic	farmers.		It	stands	to	reason	that	a	similar	

result	will	be	seen	within	the	Austrian	sample,	but	this	important	information	is	

not	yet	known.	

	

If	organic	farming	proves	to	be	a	more	satisfactory	system	for	the	farmer,	then	it	

could	be	added	to	the	list	of	pros	connected	to	organic	agriculture	and	help	

Austria	when	it	comes	to	decisions	in	agricultural	developmental	policies.	
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2.	Research	Aims	and	Questions	

2.1	Research	Objectives	
	

This	study’s	main	two	objectives	are	to	find	out	how	happy	farmers	in	Austria	

are	as	a	whole,	and	if	there	is	a	distinct	difference	in	happiness	when	looking	at	

the	farming	method,	i.e.	organic	and	conventional	farming.	For	this	reason	we	

will	conduct	a	survey	and	hold	interviews	with	both	conventional	and	organic	

farmers.	If	the	study	confirms	that	Austrian	organic	farmers	are	indeed	happier	

than	their	conventional	colleagues,	as	the	Mzoughi	study	indicates,	then	this	

information	could	be	valuable	to	further	policy	decisions	on	rural	development.	

		

2.2.	Research	Questions	

The	paper	will	aim	to	answer	three	basic	research	questions.	

		

- Are	Austrian	farmers	happy	as	whole?		

- Does	the	farming	system	(conventional	and	organic)	have	an	impact	on	

happiness?	

- What	other	factors	affect	the	happiness	of	Austrian	farmers?	

	

2.3.	Outline	of	the	Thesis	
	

First,	the	literature	review	delves	into	the	definition	of	happiness.	It	gives	a	

broad	overview	of	happiness	according	to	the	different	scientific	disciplines.	

Secondly,	the	thesis	gives	an	insight	into	current	economic	research	in	the	field	

of	agriculture,	specifically	on	the	different	future	development	prognostics.	

Thirdly,	there	is	a	short	overview	of	Austrian	farming	and	the	current	

developments	it	has	undergone	during	the	past	few	years.	

In	the	next	part,	the	methods	for	the	study	are	explained.	

The	results	are	then	shown,	both	graphically	and	numerically,	followed	by	a	

discussion	of	the	findings.	A	short	conclusion	ends	the	thesis.	
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3.	Literature	on	Theory,	Concepts	and	State	of	the	Art	in	Happiness	
Research	
	

The	question	as	to	what	humans	perceive	as	happiness	is	a	tricky	question.	It	has	

been	discussed	in	various	academic	disciplines,	including	philosophy,	the	natural	

and	the	social	sciences,	for	example	in	economics.	Each	field	has	a	different	

approach	and	can	therefore	give	different	answers	to	what	we	define	as	

happiness	(OECD,	2013).	In	the	end,	happiness	research	can	be	seen	as	an	

interdisciplinary	field.	It	is	therefore	helpful	to	understand	the	approaches	

different	disciplines	take	simply	to	get	a	more	rounded	view	when	it	comes	to	

the	analysis	of	our	results.	

	

3.1.	Happiness	Theory		

	

The	newest	addition	to	the	scientific	studies	of	happiness	is	happiness	research	

as	a	distinct	discipline.	Happiness	researchers	try	to	locate	the	qualities,	which	

define	our	well-being,	and	work	them	into	more	abstract	models.	Basically,	they	

are	trying	to	develop	universal	happiness	theories.	

	

Veenhoeven,	a	pioneer	in	modern	happiness	theory	and	founding	director	of	the	

world	happiness	database,	has	identified	the	following	four	principles	

underlying	our	understanding	of	happiness	which	he	has	coined	quality	of	life.	

First,	he	distinguishes	between	the	outer	qualities	and	the	inner	qualities	a	

person	faces	in	life.	In	other	words,	the	outer	environment	an	individual	is	living	

in	and	the	inner	processing	of	the	environmental	stimuli	that	the	individual	is	

receiving.	The	third	quality	is	based	on	the	chances	an	individual	can	choose	to	

take	in	life.	The	fourth	quality	is	made	up	of	the	results,	which	ensue	when	the	

individual	follows	through	with	his	choices.	When	combining	these	four	

principles	into	a	matrix,	one	can	better	understand	how	an	individual	arrives	at	a	

certain	level	of	well-being	(Veenhoven,	2000).	
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Table	1:	The	four	Qualities	of	Life	according	to	(Veenhoeven,	2000)	

	 Outer	Qualities	
(environment)	

Inner	Qualities		
(inner	processing	of	

environmental	stimuli)	
Life	Chances	

	

Livability	of	environment	 Life-ability	of	the	person	

Life	Results	

	

Utility	of	life	 Appreciation	of	life	

	

	

According	to	Haybron,	the	definition	of	happiness	can	be	split	into	two	main	

theories.	His	approach	is	very	similar	to	that	of		Veenhoeven’s.	The	first	theory	

takes	hedonism	as	the	core	principle.	Basically,	people	are	happy	if	their	balance	

of	positive	experiences	in	life	outweighs	the	negative	ones.	This	is	what	

Veenhoeven	would	describe	as	his	“life	results”	bracket.		The	second	theory	has	

attitude	at	its	core.	People	will	be	happy	if	they	decide	to	view	their	lives	

positively.	Again,	this	overlaps	with	Veenhoeven’s	“inner	qualities”	bracket.	

Haybron	notes,	that	the	theory	of	subjective	well-being,	which	is	used	by	most	

official	institutions	like	the	UN,	is	a	hybrid	of	the	two	theories	above	(Haybron,	

2003).	

	

Argyle,	a	professor	at	Oxford	who	helped	develop	the	Oxford	Happiness	

Inventory	states,	that	our	subjective	evaluation	of	how	happy	we	are	with	our	

lives	involves	both	emotional	and	cognitive	appraisal.	This	can	be	very	hard	to	

separate	when	reflecting	our	thought	processes.	Argyle	concludes:	“Happiness	

can	be	said	to	have	at	least	two	components	which	are	partly	independent	of	

each	other	(Argyle,	2001).”		
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3.2.	Happiness	in	the	field	of	biology	and	medicine	
	

Evolution	Theory	provides	a	basic	understanding	of	why	we	seek	happiness.	Any	

creature	that	shows	an	adaptive	response	to	its	environment	has	developed	two	

basic	emotions.	Negative	reinforcement	leads	an	organism	to	avoid	situations	

that	could	be	harmful	to	it	self,	and	positive	emotions	are	associated	with	a	

potential	reward.	Organisms	with	bigger	brain	capacities	can	identify	these	

emotions	and	decide	how	to	react	to	them.	It	is	what	science	has	called	learning	

(Kovác,	2012).		

	

Both	positive	and	negative	emotions	are	mainly	produced	in	the	evolutionary	

oldest	part	of	the	brain,	the	subcortical	limbic	system.	In	mammals	with	higher	

brain	capacities,	such	as	humans,	the	neo-cortex	is	also	involved.	This	part	of	the	

brain	makes	us	conscious	that	we,	or	others,	are	experiencing	an	emotion.	As	

both	a	hedonistic	and	altruistic	species,	humans	seek	to	maximize	both	their	

personal	as	well	as	other	people’s	positive	emotions.	Happiness,	in	the	form	of	

the	chemical	compound	endorphin,	is	the	reward	we	receive	for	evolutionary	

sensible	behavior	(Kovác,	2012).	

	

Research	has	shown	that	humans	possess	27	base	emotions,	some	of	which	have	

interlinked	areas	within	our	brain	(Cowen	&	Keltner,	2017).	This	study	

concludes,	that	the	emotional	clusters	for	happiness	include	both	the	

instantaneous	and	intense	sense	of	joy,	as	well	as	the	long-term	emotion	based	

on	memory	recollection,	called	satisfaction	(Cowen	&	Keltner,	2017).	

The	two	main	negative	base	emotions	that	lead	humans	to	become	unhappy	are	

fear,	which	includes	having	to	deal	with	uncertain	situations,	as	well	as	the	social	

envy	of	others	(Kovác,	2012).		

	

3.3.	Happiness	in	philosophy	
	

At	the	very	beginning	of	the	human	quest	for	answers,	there	was	philosophy.	In	

fact,	it	was	the	philosophers	of	western	antiquity	that	defined	the	concept	of	

happiness	that	we	in	the	west	use	today	(Kesebir	&	Diener,	2008).	Although	
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there	was	some	disagreement	amongst	different	philosophical	schools,	

Aristippus	of	Cyrenaics	for	example	only	saw	happiness	in	the	immediate	

moment,	most	philosophers	agreed	that	humans	are	striving	for	a	mental	state	of	

long-term	contentment	(Bowman,	2017).	The	recipe	to	achieving	such	a	state	

differs	somewhat	from	philosopher	to	philosopher,	but	there	are	some	key	

elements,	which	can	be	distilled	from	the	various	philosophical	schools	that	

emerged.	These	include:	

	

- Virtue,	which	is	defined	as	a	moral	set	of	rules	or	standards	by	which	one	

should	abide.	First	proposed	by	Aristotle	(Kraut,	2018)	

- Moderation	and	even	asceticism	for	a	more	wholesome	life.	Main	

proponents	were	Socrates,	the	Stoics,	Epicureans	and	Cynics	(Parry,	

2014)		

- Absence	of	bodily	pain	which,	reworded,	can	be	equaled	to	health.	Main	

proponents	were	the	Epicureans	(Parry,	2014)	

- Love	towards	others,	be	it	in	a	relationship,	friendship	or	engagement	in	

society.	Proposed	by	Plato	and	Aristotle	(Parry,	2014)	

	

Moving	forward	in	time,	the	philosophers	of	the	middle	ages	merged	the	

philosophical	ideas	of	antiquity	with	religion.	A	person	could	achieve	happiness	

by	abiding	by	the	standards	of	the	Christian	virtues.	Love	should	not	only	be	

focused	on	other	humans,	but	also	towards	god.	St.	Augustine	was	a	typical	

example	of	the	promoter	of	said	philosophy.	Thus,	the	Middle	Ages	added	the	

concept	of	spirituality	and	God	to	the	recipe	of	happiness	(Mendelson,	2016).	

	

During	the	Renaissance	and	later	during	the	age	of	enlightenment,	the	focus	on	

the	individual	became	more	important.	The	French	philosopher	Montaigne	first	

proposed	the	concept,	that	every	individual	has	different	needs	and	therefore	

should	be	allowed	to	make	his/her	own	judgments	(Foglia,	2014).	The	

realization	came	that	happiness	was	a	very	personal	matter.	
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Modern	day	philosophers	have	often	added	more	abstract	causes	and	

justifications	to	the	concept	of	happiness.	Notably	some	concepts	that	can	be	

added	to	the	happiness	ingredients	list	are:	

	

- Intellectual	stimulation	and	reasoning,	Bertrand	Russell	(Irvine,	2018)	

- The	freedom	to	make	ones	own	decisions,	Nietzsche	and	Fisher	

(O’Connor,	2016)	

- Taking	control	of	situations/overcoming	ones	fears,	Hegel	(Redding,	

2018)	

- Finding	a	meaning	or	higher	goal	for	oneself,	Frankl	and	Kierkegaard	

(Crowell,	2017)	

- Connecting	to	nature,	Hobbes,	Rousseau	and	Thoreau	(Carlsson,	2016)	

	

One	of	the	most	prominent	modern	philosophical	schools	of	happiness	that	

proposes	links	to	the	social	field	of	economy	is	Utilitarianism.	The	concept	of	

Utilitarianism	was	first	proposed	by	the	British	social-reformer	Jeremy	Bentham,	

who	led	a	school	of	political	thought	in	England	at	the	beginning	of	the	19th	

century.	The	concept	was	further	developed	by	John	Stuart	Mill,	David	Ricardo	

and	John	Austin.	Utilitarianism	states	that	we	should	strive	for	a	maximum	

amount	of	well-being	for	all	sentient	creatures	with	the	least	possible	cost	of	

suffering.	In	other	words,	a	state	should	try	to	make	as	many	people	happy	as	

possible	while	at	the	same	time	making	sure	that	the	happiness	of	the	majority	is	

not	derived	from	the	exploitation	of	a	minority.	This	reformative	idea	was	widely	

adopted	within	the	Anglican	world	and	eventually	was	used	as	a	basis	for	

creating	the	modern	welfare	state	(Duignan	&	West,	2017).	It	is	also	the	

underlying	theory	used	by	economists	to	measure	happiness	within	nations	and	

comparing	them	with	one	another.	The	World	Happiness	Index	for	example	is	

based	on	utilitarian	principles	(Veenhoven,	2004).		

	

	

	

	

	



 12 

3.4.	Happiness	in	economics	
	

In	our	current	phase	of	history,	most	of	the	world’s	economy	is	based	on	the	

principals	of	the	capitalist	market	economy.	The	definition	to	what	capitalism	is	

varies,	but	some	key	components	can	be	identified.	These	include	the	private	

ownership	of	industrial	goods,	the	distribution	and	production	of	goods	through	

the	market,	an	accumulation	of	wealth	and	a	orientation	towards	profit	

(Merriam-Webster,	2018).	

	

Like	every	system,	our	capitalist	market	economy	has	it’s	pro’s	and	con’s.	The	

good	part	of	capitalism	brings	with	it	an	incentive	for	companies	to	be	efficient	

and	innovative	(Litan,	Baumol,	&	Schramm,	2008).	This	is	mainly	due	to	the	free	

choice	of	the	consumer	and	the	ensuing	competition	with	other	companies.	

Capitalism	has	brought	us	new	technologies	and	a	comfortable	standard	of	living	

(Litan	et	al.,	2008).	Countries	in	which	a	large	proportion	of	its	citizens	are	

moderately	wealthy	also	tend	to	be	more	democratic,	politically	stable	and,	last	

but	not	least,	happier	(Hagerty	&	Veenhoven,	2003)	(E.	D.	Diener	&	Diener,	

1995).	The	traditional	means	of	measuring	a	country’s	economic	power	has	been	

the	GDP.	The	Gross	Domestic	Product	is	the	sum	of	the	market	value	of	all	

products	and	services,	which	a	country	produces	within	a	year.	One	can	compare	

the	world	maps	according	to	GDP	and	Happiness	and	see	a	correlation	between	

affluence	and	well-being.	
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Figure	1:	World	Map	of	GDP	per	Capita	

	
	

	
Figure	2:	World	Map	according	to	Happiness	Score	

	

One	could	now	infer,	that	the	logical	conclusion	is,	that	money	makes	you	happy.	

Countries	which	are	striving	for	happy	citizens	should	simply	stick	to	our	

current	way	of	doing	things	and	measure	their	economic	and	social	progress	
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solely	on	the	GDP.	Unfortunately,	affluence	is	just	one	variable	in	the	happiness	

equation.	Research	has	also	shown,	that	wealth	and	happiness	do	not	grow	

equally.	After	a	certain	point	it	seems,	more	money	does	not	make	its	owners	

happier	(Stevenson	&	Wolfers,	2008).	First	described	in	1974	by	the	economist	

Richard	Easterlin,	this	paradox	has	been	puzzling	researchers	for	decades.	One	of	

the	explanations	goes	as	follows:	The	more	affordable	that	goods	are	that	used	to	

be	luxuries,	the	more	a	person	takes	that	good	for	granted.	He	stops	seeing	it	as	

something	valuable	to	take	pleasure	from,	and	even	becomes	unhappy	if	he	does	

not	have	access	to	it.	It	is	a	psychological	treadmill	that	leads	to	a	coveting	of	

ever	more	goods	and	services.	After	basic	human	needs	are	satisfied,	the	surplus	

will	not	increase	happiness.	Ironically,	the	concept	of	creating	a	need	for	more	is	

the	driving	motor	of	the	capitalist	economy	(Stevenson	&	Wolfers,	2008).	

One	of	the	biggest	studies	using	the	Easterlin	Paradox	was	conducted	in	2013.	

The	study	compared	Subjective-Well-Being	with	rising	incomes	across	nations.	

The	authors	of	this	study	concluded	that	receiving	higher	incomes	does	not	

automatically	mean	becoming	happier.	Instead,	the	attitudes	seem	to	differ	

between	nations	and	wealth	and	as	already	purported	by	Easterlin,	is	relative	to	

its	perception.	In	countries	where	there	is	social	pressure	to	become	wealthy,	

earning	more	money	seemingly	does	not	seem	to	satisfy	those	that	do	(E.	Diener,	

Tay,	&	Shigehiro,	2013).	

	

In	his	book	“das	Kapital”,	Marx	already	pointed	to	some	of	the	social	flipsides	of	

the	capitalist	system.	He	noted,	that	only	very	few	become	rich.	Most	people	go	

to	work	and	create	a	product	or	a	service	with	a	higher	value	than	it	initially	

started	out	with.	The	worker	only	gets	paid	a	fraction	of	what	he	produces	in	

terms	of	value.	The	lion’s	share	of	the	profit	goes	to	the	owner	of	the	enterprise.	

Marx	called	this	a	form	of	modern	slavery	(Schumpeter,	1976).	Of	course,	

compared	to	the	1800’s,	workers	in	industrialized	countries	today	have	more	

rights	and	privileges.	There	are	labor	laws,	health	insurance	and	parenting	time,	

just	to	name	a	few.	Also,	the	Idea	that	labor	alone	adds	value	to	a	product	has	

been	contested.	Entrepreneurs	who	start	companies	carry	higher	financial	risks	

and	therefore	are	rewarded	with	a	higher	share	of	the	profit.	According	to	Says,	

people	in	a	capitalist	economy	get	what	they	deserve	(Horwitz,	1997).	
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To	tie	back	in	to	the	utalitarianist	principles,	one	should	ask	the	question:	are	

more	people	becoming	happier?	In	other	words:	is	there	a	broader	distribution	

of	happiness	in	the	population?	Has	our	world	become	fairer?	The	Gini-

Coefficient	measures	the	distribution	of	wealth	amongst	individuals	either	

within	a	country	or	globally.	Higher	values	of	this	coefficient	measure	more	

unequal	distributions	of	wealth.		Since	globalization	started	in	the	last	decades,	

the	majority	of	the	world	has	profited	in	terms	of	income	and	living	standards.	

Especially	the	emerging	nations	like	India,	China	and	South	American	countries	

have	bumped	up	their	GDP	as	well	as	lowered	their	Gini-Coefficient.	The	absolute	

poor	(living	on	less	than	1.25$	a	day)	have	decreased	by	half,	from	40%	to	

roughly	20%	of	the	world	population	over	the	last	20	years.	The	only	ones	that	

have	lost	out	are	the	middle	classes	in	the	developed	countries	(Alderson	&	

Nielsen,	2015)	(Pearson,	Förster,	&	Mira	d’Ercole,	2008).	Income	here	has	

stagnated	due	to	outsourcing	of	cheap	labor	and	insufficient	employment	

protection	laws,	according	to	the	Luxembourg	Income	Study	(Kenworthy	&	

Pontussen,	2005).	The	World	Bank	has	predicted	that	after	a	certain	point	of	

income	and	living	standards	are	reached,	the	emerging	and	developing	nations	

will	follow	in	the	footsteps	of	the	developed	countries.	The	middle	classes	of	for	

example	China,	India	and	Brazil	will	also	stop	gaining	higher	incomes	and	

stagnate.	Inversely	the	rich	are	becoming	richer.	Thus,	the	Gini-Coefficient	will	

keep	on	rising	on	a	global	scale	in	the	long	run.	

	

The	phenomenon	of	the	rich	accumulating	more	wealth	leads	to	a	second	major	

problem:	As	wealth	accumulates,	so	does	power.	If	not	regulated	through	the	

state,	big	companies	tend	to	expand	their	sphere	of	influence	and	slowly	push	

competitors	out	of	the	market.	This	leads	to	monopolies.	They	can	dictate	a	price	

to	consumers	and	gain	political	access.	This	is	dangerous,	especially	when	

dealing	with	goods	or	services	that	are	essential	for	human	survival.	

	

Lastly,	for	a	capitalist	market	economy	to	work,	it	inherently	needs	constant	

growth.	This	means	consumers	need	to	consume	more/higher	quality	goods	and	

companies	need	to	produce	more/higher	quality	goods.	Most	of	the	raw	

materials	for	products	are	taken	from	nature.	Especially	the	non-renewable	
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ones,	like	fossil	fuels	and	minerals	are	going	to	run	out	within	the	next	100	years	

(Rockström	et	al.,	2009).		At	the	other	end,	the	waste	we	create	is	often	dumped	

back	into	nature	where,	depending	on	the	material,	it	takes	a	very	long	time	to	

decompose.	On	both	ends	of	the	production	chain	we	are	harming	our	

environment	and	creating	what	economists	call	negative	externalities.	Like	the	

social	and	political	issues,	the	market	economy	has	also	created	substantial	

environmental	issues	(Heinberg,	2011).	

	

Since	the	rise	of	capitalism,	people	have	not	only	become	of	aware	of	the	

comforts	and	innovations	it	has	brought	to	our	lives	but	also	of	its	problems.	

Researchers,	politicians,	and	even	companies	themselves	have	tried	to	tackle	

these	issues.	One	of	the	bigger	questions	is	the	system	sustainability.	Will	it	be	

able	to	support	itself	in	the	future,	and	if	so	how?	Economists	have	thought	of	

varying	alternative	theories,	most	of	them	distancing	themselves	from	the	

constant	growth	mantra	(Heinberg,	2011).	

	

4.	Farming	in	Austria	and	Happiness	in	Farming	

	

4.1.	Farming	and	Happiness	
	

Farming	is	one	of	the	oldest	occupations	in	the	world.	Of	course,	farming	has	

changed	and	keeps	on	evolving	over	the	course	of	history.	A	broader	

understanding	of	nature,	new	technologies	and	a	shift	in	demography,	all	have	

had	an	impact	on	agriculture.	The	20th	century	brought	with	it	urbanization,	the	

green	revolution	and	globalization.	In	the	future,	farmers	will	be	confronted	with	

the	impacts	of	climate	change,	a	growing	world	population	and	resource	scarcity,	

especially	oil	and	phosphorus.	Farmers	have	been	adapting	to	their	new	roles.	

Their	job	description,	as	you	might	say,	has	changed	slightly.	One	of	the	most	

graphic	indicators	of	this	change	is	the	number	of	people	a	farmer	is	feeding	with	

his	work.	While	in	1960	an	average	farmer	fed	around	30	people,	a	farmer	in	
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today	is	already	feeding	over	100	people	(Muir,	Pretty,	Robinson,	Thomas,	&	

Toulmin,	2010).	

	

This	trend	reflects	the	fact,	that	farming	is	becoming	more	industrialized,	and	is	

putting	pressure	on	the	traditional	family	farm.	In	order	to	compete,	the	21st	

century	farmer	can	follow	three	distinct	strategies.	The	first	is	to	diversify	the	

household’s	income	generation,	from	other	outside	sources	like	tourism	or	

seasonal	jobs.	This	strategy	is	called	pluri-activity	and	often	leads	to	farming	

becoming	a	side	job	instead	of	a	full-time	commitment.	The	second	strategy	is	to	

specialize	in	high	end	products.	Most	organic	farmers	tend	to	follow	this	strategy	

of	quality	niche	production.	Farmers	following	this	second	strategy	also	add	

value	to	their	products	by	on	farm	processing,	for	example	by	making	high-end	

cheeses	or	sausages.	It	guarantees	higher	prices	for	the	products	one	produces.	

The	third	strategy	is	to	grow	and	industrialize	one’s	farming	operations.	These	

farmers	follow	the	classical	concept	of	economy	of	scale.	While	European	farms	

were	protected	from	the	world	market	during	the	past,	a	liberalization	of	the	

GAP	policies	during	the	last	decade	have	started	to	accelerate	the	process	of	up-

scaling	farm	enterprises.	The	following	increase	of	production,	for	example	in	

the	dairy	sector,	has	led	to	a	drop	in	prices.	Farmers	are	investing	ever	more	

money	in	in	land,	machinery	and	other	inputs	in	order	to	keep	up	with	the	race.	

Diminishing	returns	have	led	to	lower	household	incomes.	The	EU	rural	

development	report	of	2015	found	that	almost	30%	of	farms	had	an	annual	

income	lower	than	20,000€,	which	is	the	European	objective	poverty	threshold	

(Hill	&	Bradley,	2015).	One	would	expect,	that	the	two	major	factors	of	insecure	

futures	and	low	income,	would	make	at	least	those	farmers	who	are	unable	to	

adapt,	quite	unhappy.	

	

So	far,	there	has	been	very	little	research	in	the	field	of	the	occupation	of	farming	

and	happiness.	Some	papers	have	been	published	in	conjunction	to	agricultural	

economics.	One	of	the	first	such	papers	was	published	by	Ruth	Gasson	in	1973,	

who	noted	that	often,	farmers	are	not	solely	motivated	by	profit	maximization.	

Instead,	farmers	were	much	more	motivated	by	intrinsic	values	such	as	

independent	life-styles,	creativity	on	the	job	and	meeting	self-set	goals.	Income	
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and	social	networks	ranked	lower	on	the	motivational	list	of	why	farmers	liked	

to	farm	(Gasson,	1973).	

	

In	2017	the	German	language	magazine	TopAgrar	asked	3500	farmers	in	

Germany,	Austria	and	Switzerland	how	happy	they	were	on	a	scale	of	1-4,	with	1	

being	unhappy	in	life	and	4	being	very	happy	with	life.	The	answers	were	

surprising.	75%	of	the	German	farmers	and	80%	of	the	Austrian	farmers	

answered	in	the	categories	3	and	4.	Swiss	farmers	were	even	happier,	with	90%	

falling	into	the	first	two	categories.	Like	Gasson’s	study,	the	main	reason	behind	

their	happiness	was	that	farmers	did	not	see	farming	as	a	job.	Over	two	thirds	

saw	farming	as	a	“way	of	life”.	They	found	fulfillment	and	purpose	in	what	they	

were	doing	and	70%	claimed	that	working	with	nature	made	them	happy.	Strong	

family	ties	were	also	an	important	factor	(TopAgrar,	2017).	

	

When	it	comes	to	comparing	the	happiness	between	farming	systems,	the	French	

study	conducted	by	Mzhoughi	in	2011	gives	us	some	insight.	He	surveyed	280	

organic	and	conventional	farmers	in	the	region	of	Provence-Alps-Côte	d’Azur.	

The	theory	was,	that	organic	farmers	might	be	happier	than	the	conventional	

ones,	not	only	because	they	earn	more	on	average,	but	also	because	their	farming	

practices	would	be	more	in	line	with	a	farmer’s	need	to	be	in	harmony	with	

nature.	Also,	recognition	from	society	might	boost	an	organic	farmer’s	self	

esteem.	Mzhoughi	used	a	scale	1	to	10	to	measure	happiness,	1	being	very	

unsatisfied	with	life	and	10	being	completely	satisfied.	He	found	a	significant	

difference	in	overall	life-satisfaction	between	the	organic	and	non-organic	

farmers.	The	organic	farmers	had	higher	positive	correlations	to	work-

satisfaction,	social	recognition	and	health	(Mzoughi,	2014).	

	

4.2.	Overview	of	Austrian	Farming	
	

Even	though	Austria	is	a	small	country,	it’s	topography,	soils	and	climate	differ	

greatly	in	a	north	to	south	gradient.	While	dairy	farming	was	traditional	in	the	

steeper,	cooler	mountain	regions	of	the	Alps,	many	of	the	south-eastern	regions	

have	a	very	warm	climate	and	loamy	soils,	perfect	for	growing	grapes	and	fruit.	A	
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third	focus	of	many	farms	has	been	the	use	of	the	abundant	woodlands.	Forestry	

is	quite	often	practiced	alongside	arable	farming	and	animal	husbandry	

(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	

	

Austrian	farms	are,	for	the	most	part,	still	family	run	businesses	in	the	medium	

to	small	size	range.	The	average	farm	size	in	2016	was	45.7	ha.	The	average	

yearly	income	of	an	Austrian	farmer	was	28,000€	in	2016.	The	alpine	mountain	

farmers	were	earning	the	least,	with	only	an	average	income	of	23,000€	a	year,	

while	organic	farmers	were	earning	the	most,	with	an	average	yearly	income	of	

29,700€	(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).			

	

Although	worldwide	agricultural	commodity	prices	have	been	on	the	rise	the	last	

few	years,	mainly	due	to	a	growing	population,	the	EU	agricultural	commodity	

pricing	is	more	mixed.	While	meat	and	vegetable	prices	have	seen	a	positive	

trend	over	the	past	decade,	other	commodities	such	as	grains	and	dairy	(Giles,	

2015)	have	actually	seen	a	decline	in	pricing.	This	decline	can	be	linked	to	the	

opening	of	the	EU-Markets	to	global	markets	and	the	GAP	reforms	in	

subsidization.	The	effects	of	deregulation	and	altered	subsidization	have	had	a	

large	impact	on	farming	families	in	Austria.	The	smaller	farms,	which	cannot	

compete	in	terms	of	scale,	are	being	forced	to	sell	out	or	find	alternative	ways	of	

surviving.	Since	the	year	2000	there	has	been	a	33.5%	decline	of	farmers	

(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	The	result	is	a	high	plurality	

in	farm	models,	with	big	farms	continuing	their	expansion,	and	small	farms	

specializing	on	niche	and	quality	products.	Many	farms	have	also	adopted	the	

idea	of	tourism	as	an	extra	source	of	income.	Still,	the	trend	of	having	to	grow	or	

give	up	is	a	fact	that	many	traditional	farming	families	are	faced	with	(Weiss,	

1999).	

	

Unlike	many	other	European	countries,	the	problem	of	aging	is	not	as	prevalent	

in	Austria.	Farming	families	often	still	have	a	younger	generation	with	a	good	

education	to	take	over	the	business.	Also,	young	people	who	grew	up	in	the	city	

are	transitioning	to	the	countryside	to	take	up	farming	as	young	entrepreneurs.	
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Austria	has	the	highest	number	of	organic	farms	within	the	EU.	22%	of	its	

agricultural	area	is	run	according	to	organic	standards.	Most	of	the	organic	area	

is	in	the	Alps,	mainly	grassland	that	is	hard	to	manage	with	heavy	machinery	and	

for	conservation	reasons	also	does	not	need	a	lot	of	external	inputs.	For	many	

Austrian	farmers,	going	organic	was	also	driven	by	the	incentive	of	getting	

somewhat	higher	prices	for	their	products.	The	organic	market	in	the	EU,	and	

especially	in	Austria	has	been	growing,	and	the	higher	demand	has	also	kept	

prices	for	agricultural	products	high.	While	the	growth	in	the	organic	sector	was	

most	prominent	during	the	2000’s,	the	last	few	years,	growth	has	slowed	down	

somewhat	(Meredith	&	Willer,	2016).	

	

The	Austrian	government	has	given	incentives	for	farms	to	become	more	

environmentally	friendly.	Through	the	EU,	subsidies	are	now	given	to	

conventional	farms	that	follow	the	policy	of	greening.	Smaller	farms,	for	example	

the	traditional	alpine	farms,	also	get	money	for	providing	conservation	services	

of	the	landscape.	In	fact	many	of	the	small	farms	cover	over	50%	of	their	income	

with	such	conservation	subsidies	(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	

2017).	

	

Up	to	this	point	in	history,	Austria	has	maintained,	contrary	to	some	of	its	

European	neighbors,	well	working	rural	communities.	Only	30%	of	Austrians	

live	in	the	larger	cities.	The	trend	though	is	following	in	the	footsteps	of	its	larger	

neighbors.	According	to	the	EU	average,	around	40%	of	people	live	in	cities	

(Österreichischer	Städtebund,	2018).	As	farm	sizes	increase	and	the	smaller	

farms	sell	out,	the	villages	are	becoming	increasingly	empty.	Especially	the	young	

generations	are	heading	for	the	cities	in	search	of	education	and	jobs	(Standard,	

2017).	Gender	also	seems	to	play	a	role.	The	traditionally	old	fashioned	and	

more	patriarchal	hierarchies	in	the	countryside	are	driving	a	large	proportion	of	

young	women	to	the	cities,	since	it	seems	they	see	better	opportunities	for	their	

careers	than	at	home	(Larcher,	Manuela;	Oedl-Wieser,	Theresia;	Schmitt,	

Mathilde;	Seiser,	2015).	
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Austrian	farmers	used	to	be	mostly	of	the	Catholic	faith	and	highly	religious.	

Although	many	farming	families	are	not	as	devout	as	they	used	to	be,	Christian	

belief	values	still	dominate	the	thinking	in	the	Austrian	countryside	

(Bundeskanzleramt	Österreich,	2014).	Religion	and	tradition	can	be	viewed	as	a	

stabilizing	force	in	a	person’s	life.	

	

5.	Methods	
	

According	to	Lamnek,	both	the	quantitative	and	qualitative	approaches	in	the	

social	sciences	have	their	merits.	The	quantitative	approach,	for	example	using	a	

survey,	is	best	for	validating	a	hypothesis.	Interviews	on	the	other	hand,	belong	

to	the	category	of	qualitative	research.	They	are	best	applied	to	find	connections	

within	a	complex	field	of	research,	in	other	words,	to	answer	the	“how”	and	

“why”	questions	(Lamnek	&	Krell,	2016).		

	

The	hypothesis	for	this	paper	states	that	organic	farming	methods	are	linked	to	a	

greater	life-satisfaction	among	Austrian	farmers.	To	confirm	this	theory	the	

quantitative	approach	of	using	a	survey	was	chosen.	The	survey	was	

purposefully	kept	short	and	concise,	as	to	psychologically	lessen	the	time	burden	

and	cognitive	effort	on	the	survey	taker,	thus	promising	a	higher	overall	

response	rate	(Lynn,	2008).	

	

Due	to	the	relatively	small	amount	of	questions	in	the	survey,	the	statistical	

analysis	could	only	provide	an	indication	as	to	the	reasons	behind	a	survey	

taker’s	life-satisfaction.	Because	happiness	is	such	a	complex,	nuanced	and	subtle	

field	of	research,	the	mixing	of	methodologies	was	appropriate.	According	to	

Brannen,	the	use	of	the	qualitative	results	of	our	interview	to	elaborate	our	

quantitative	findings	using	particular	case	studies	is	a	well	accepted	approach	in	

the	social	sciences	(Brannen,	2005).	
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5.1.	Survey	
	

The	group	that	was	supposed	to	be	investigated	consisted	of	full-time	farmers	all	

over	Austria.	First,	a	questionnaire	of	ten	questions	was	drafted.	The	questions	

were	modeled	closely	on	the	questions	of	the	French	study	conducted	by	

Mzhougi	(Mzoughi,	2014)	as	well	as	the	world	happiness	report	(J.	Helliwell,	

Layard,	&	Sachs,	2017).	These	include	social/economic	questions	like	income,	

health,	satisfaction	with	one’s	work,	and	social	connections.	The	questionnaire	

was	deliberately	kept	short,	so	that	participants	would	find	it	easier	to	answer,	in	

hopes	of	achieving	a	higher	response	rate	(Lynn,	2008).	The	platform	used	for	

the	questionnaire	was	SurveyMonkey.	

	

Since	personnel	connections	to	Austrian	farmers	were	limited,	the	distribution	

method	of	the	survey	was	done	through	online	channels	using	an	e-mail	link.	The	

distribution	channels	included	the	Austrian	Bauernbund,	Ländle-Bur,	

Bauernnetzwerk,	Survey-Cirlce,	Facebook,	and	direct	e-mail	invitations	sent	to	

organic	farmers,	since	none	of	the	organic	farming	institutions	in	Austria	were	

willing	to	participate.	The	above-mentioned	organizations	e-mailed	the	link	to	

their	registered	members	in	their	respective	broadcast	e-mails.	The	survey	was	

conducted	during	the	months	of	March	and	April	2018.	The	Bauernbund	

officially	has	236,000	registered	members	as	of	2018,	Ländle-Bur	has	120	

members,	the	Bauernnetzwerk	is	an	open-access	platform	and	the	direct	e-mail	

invitation	was	sent	to	85	farmers.	It	is	hard	to	tell	which	members/users	of	these	

organizations	regularly	receive	and	read	the	online	newsletters.	What	one	can	

conclude	however	is	that	the	response	rate	was	rather	low.	The	original	

questionnaire	can	be	found	in	the	appendix	of	this	paper.	

	

The	results	were	analyzed	using	conventional	data	plotting	applications	to	

explore	the	data,	then	statistical	tests	using	the	software	R.	The	number	of	

respondents	was	enough	to	make	the	analysis	statistically	significant	only	for	

larger	categories	(e.g.	Income)	but	mostly	not	for	subcategories	(e.g.	by	Income	

interval).	First	the	means,	standard	deviations,	mean	and	whisker	plots,	as	well	

as	bar	charts	were	used	to	summarize	the	data.	Next	the	Wilcoxon-Mann-
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Whitney	test	and	the	Kruskal-Wallis	test	were	used	to	compare	happiness	with	

either	the	binomial	or	ordinal	data.		A	p	value	of	.05	was	applied	to	determine	if	

there	was	a	significant	correlation.	

	

	

5.2.	Interviews	
	

The	aim	of	the	Interviews	was	to	get	a	more	in	depth	view	as	to	the	reasons	

behind	a	farmer’s	perceived	contentment	in	life.	The	Interviews	represented	

case	studies	and	served	the	function	of	elaborating	on	the	empirical	data	

collected	in	the	survey	(Brannen,	2005).	Since	the	interviewed	farmers	were	

talking	about	their	life	experiences	and	happiness	is	a	very	subjective	subject	

matter,	the	form	of	a	semi-structured	interview	was	chosen.	According	to	

Lamnek,	this	leaves	room	for	the	interviewee	to	elaborate	on	certain	topics,	

providing	a	much	more	open,	natural	interview	format,	while	also	guaranteeing	

a	comparability	because	certain	subject	categories	will	always	be	touched	upon	

by	the	interviewer	(Lamnek	&	Krell,	2016).	

	

Ten	basic	“lead	questions”	were	formulated	that	touched	on	different	subject	

categories.	These	included	basic	information	on	the	farm	and	it’s	history,	the	

current	farming	methods,	the	income	situation,	the	social	environment	of	the	

farmer	including	family	situation,	colleagues	and	local	community,	the	farmer’s	

view	on	the	natural	environment,	the	work	environment,	the	outlook	on	the	

future	of	the	farm	and	the	finishing	question	asking	again	how	happy	the	farmer	

was	according	to	the	scale	used	in	the	survey.	The	questionnaire	can	be	viewed	

in	the	appendix.			

	

One	Interview	was	taken	as	a	test	run	while	the	survey	was	in	circulation,	the	

other	four	interviews	were	conducted	after	the	survey	results	had	come	in	and	

had	been	analyzed.	The	questions	were	modified	to	accommodate	the	survey	

results.	
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The	interviews	were	conducted	during	the	third	week	of	July	2018.	Theoretical	

sampling	was	applied	to	pick	the	farms.	First,	it	was	important	that	the	farms	

had	a	level	playing	field,	or	homogenous	outside	environment	to	develop	in.	This		

provides	a	certain	level	of	comparability	between	the	farms.	The	decision	was	

made	to	interview	farmers	in	the	region	Waldviertel	in	the	upper	eastern	part	of	

Austria.	The	test	interview	was	conducted	with	a	farmer	from	Simmering	on	the	

outskirts	of	Vienna.	To	get	a	broad	overview,	the	farms	were	picked,	because	

they	differed	in	size,	specialization	and	farming	method.	Four	of	the	farmers	

were	organic	and	one	farmer	was	conventional.	Four	farms	were	currently	run	

by	men	and	one	was	run	by	a	woman.	Ideally	an	equal	amount	of	

organic/conventional	farms,	including	at	least	one	very	large	farm,	would	have	

made	the	interviews	even	more	representative,	but	the	time	constraint	of	

travelling	and	two	sudden	interview	cancelations	disrupted	the	original	plan.	

The	interviews	were	recorded	using	a	dictaphone.	

	

After	the	interviews	had	been	recorded,	they	were	completely	transcribed	and	

most	of	the	language	was	adapted	to	high-german.	The	full	transcriptions	can	be	

viewed	in	the	annex.	

	

Next,	the	interviews	were	analyzed	according	to	Mayrings	method	of	

systematically	filtering	and	summarizing	the	text	of	the	interviews	according	to	

pre-defined	categories.	Since	the	interviews	were	meant	to	elaborate	on	the	

findings	of	the	survey,	the	categories	were	chosen	deductively,	meaning	there	

was	a	top-down	approach	in	the	analysis	(Mayring	&	Fenzl,	2014).	

The	following	table	shows	the	main	categories	chosen	to	analyze	the	text	and	a	

description	of	what	information	would	fall	into	those	categories	(list	of	

subcategories)	with	a	relevant	example	from	the	interviews.	
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Table	2:	Thematical	Categorisation	of	Interviews	

Category	 Subcategories	 Example	

Background	 - History	of	the	farm	
- Age	of	farmer	
- Farm	Size	
- Farm	specialization	
- Farming	methods	
- Income	generation	

and	financial	situation	

„We	found	the	farm	over	a	
newspaper	add.	The	previous	
owner	had	the	wish	to	
continue	the	farm	and	so	we	
settled	here.	When	we	got	the	
farm	it	had	15ha.	Now	we	
have	18.”	
Herr	Mayerhofer	

Social	and	work	environment	 - Social	network	
- Work	environment	
- Links	between	work	

and	social,	for	
example	received	help	

„...I	have	joined	the	work	circle	
for	business	management.	
Now	I	am	doing	my	own	book	
keeping,	especially	for	tax	
estimation.	Soon,	I	hope	to	
change	to	full	book	keeping	
and	precise	tax	payments,	
which	will	help	financially.“	
Herr	Marksteiner	

Causes	of	Happiness	 - social	ties	
- work	fulfillment	
- other	points,	for	

example	hobbies	etc.	

„...We	are	always	happy	to	
have	new	employees.	They	
tend	to	bring	new	ideas	which	
leads	to	intellectual	exchange,	
and	brings	a	lightness	to	our	
work.“	Frau	Kujal	

Causes	of	Stress	 - internal	factors,	for	
example	social	
constraints,	health	

- external	factors	for	
example	regulations,	
markets	

	“The	world	market	will	come	
crashing	through	our	door	as	
well.	Unfortunately,	the	future	
will	be	a	lot	rougher	than	what	
our	parents	had	to	deal	with.”	
Herr	Rausch	

	

6.	Results	

6.1.	Survey	
	
	
The	questionnaire	included	10	qualitative	questions,	8	of	them	nominal	and	2	of	

them	ordinal.	158	Austrian	farmers	answered	the	questionnaire.		

	

The	first	five	questions	collected	basic	information	on	the	subjects.	The	

questions	included	age,	gender,	farming	system	(organic	or	conventional),	the	

farm	size	and	the	specialization	of	the	farm.	Here	is	an	overview	of	the	results.	
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The	y-axis	on	the	graphs	always	shows	the	total	number	of	respondents	while	

the	x-axis	shows	the	different	questions	and	their	sub-categories.	

	

	
Figure	3:	Age	distribution	of	respondents	

	

As	one	can	see,	most	respondents	were	in	the	age	category	of	the	40	to	60	year	

olds.	The	average	test	taker	was	39.25	years	old.	This	pretty	much	coincides	with	

the	average	age	of	Austrian	farmers	according	to	“Eurostat”.	It	also	shows	the	

trend	Austrian	agriculture	is	facing	with	aging	farmers.	

	

	
Figure	4:	Gender	distribution	of	respondents	
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73%	of	respondents	were	male	and	27%	of	respondents	were	female.	Again,	this	

overlaps	pretty	much	with	the	Austrian	average	of	around	31%	female	farm	

owners	in	2016	(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	

	

	
Figure	5:	Percentage	of	respondents	farming	within	the	organic	or	conventional	system	

	

Interestingly	enough,	even	though	the	distribution	channels	of	the	survey	were	

neither	explicitly	aimed	at	organic	or	conventional	farmers,	a	high	number	of	

organic	farmers	answered	the	questionnaire.	The	amount	of	organic	owned	

farms	in	Austria	is	currently	around	21%	(BioAustria,	2018),	meaning	that	a	high	

number	of	organic	farmers	were	interested	in	taking	the	survey.	
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Figure	6:	Distribution	of	farm	size	in	ha	

	

As	one	can	see,	most	farms	in	the	survey	are	between	30	and	100	ha	in	size.	The	

average	farm	size	in	the	survey	was	approximately	54	ha.	According	to	the	

INVEKOS	study	of	2016,	the	average	Austrian	farm	size	was	45,7	ha	

(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	This	means	the	respondents	

had	slightly	larger	farms	than	the	national	average.		

	

	
Figure	7:	Distribution	in	percent	of	farm	specialization	
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The	classification	used	for	this	paper	was	decided	on	the	total	standard	output	

classification	system.	It	means	that	more	than	two	thirds	of	income	generated	at	

the	farm	can	be	traced	to	a	specialization,	like	animal	husbandry.	If	different	

products	each	generate	about	an	equal	amount	of	income,	the	farm	is	classified	

as	mixed.	The	survey	also	included	the	category	forestry.	None	of	the	survey	

takers	seemed	to	generate	most	of	their	income	through	forestry,	so	the	category	

was	removed	in	the	results	analysis.	

According	to	Ministry	of	Agriculture	in	2017	around	36%	of	Austrian	farmers	

were	specialized	on	animal	husbandry,	30%	on	forestry,	13%	on	annual	and	

perennial	crops,	and	the	rest	were	either	mixed	or	had	mainly	fodder	production	

(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	Since	none	of	the	

respondents	generated	their	main	income	through	forestry,	the	data	is	also	

somewhat	skewed	from	the	Austrian	average.	

	

The	following	four	survey	questions	were	asked,	to	see	which	factors	had	an	

influence	on	the	respondent’s	long-term	happiness.	The	most	obvious	question	

was	to	ask	what	their	average	income	level	over	the	past	3	years	was	like.	

	

	
Figure	8:	Distribution	of	average	household	income	over	the	last	three	years	
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As	one	can	see,	the	yearly	incomes	vary	greatly,	but	most	respondents	earned	

less	than	40,000	Euros	from	their	farming	activities.	The	average	respondent	

earned	around	26,064	Euros.	The	Austrian	farming	income	average	in	2016	was	

27,855	Euros	(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	This	means	the	

respondents	earned	slightly	less	than	the	national	average.	Interesting	is	the	

comparison	between	the	average	income	and	the	farming	systems.	The	organic	

farmers	earned	on	average	28,542	Euros,	while	the	conventional	farmers	earned	

only	24,785	Euros.	The	income	gap	in	the	study	was	slightly	over	15%,	while	the	

Austrian	organic	farmers	on	national	scale	earned	only	6%	more	than	their	

conventional	counterparts	(Ministerium	für	Land-	und	Forstwirtschaft,	2017).	

	

The	next	question	was	the	first	ordinal	ranking	question.	The	respondents	were	

asked	on	a	scale	of	1	to	5	how	healthy	they	were.	A	score	of	one	meant	having	

bad	health	and	5	meant	having	no	health	issues.	

	

	
Figure	9:	Distribution	of	self-identified	health	

	

Most	respondents	viewed	themselves	as	either	being	healthy	or	having	some	

health	issues.	Only	9%	attested	to	having	relatively	bad	and	very	bad	health.	
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The	next	span	of	questions	was	asked	to	get	an	overview	of	the	respondent’s	

social	environment.	

	

	
Figure	10:	Social	environment	of	respondents	

	

Most	of	the	respondents	seemed	to	have	an	active	social	network,	including	their	

own	families,	friends,	neighbors	and	colleagues.	Only	the	outermost	social	circle,	

the	community,	was	slightly	less	important	to	some	farmers.	

	

	

The	next	question	was	specifically	aimed	at	the	farmer’s	happiness	in	their	work.	
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Figure	11:	Positive	and	negative	distribution	of	factors	contributing	to	happiness	in	the	work	
environment	

	

Overall,	most	farmers	seem	to	be	content	with	their	work.	The	three	questions	

that	received	the	most	negative	feedback	were	the	question	with	work-life	

balance,	recognition	and	feeding	their	families.	
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with	1	being	very	unhappy	and	5	being	completely	satisfied.	
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Figure	12:	Distribution	of	self-reported	life	satisfaction	

	

Although	most	of	the	survey	takers	were	not	completely	satisfied	with	their	lives,	

one	can	see	that	most	fell	into	the	3	and	4	categories.	Only	11%	of	the	

respondents	were	unhappy	with	their	lives,	answering	in	the	category	1	or	2.	

The	average	life	satisfaction	was	3.38.	According	to	the	OECD	better	life	index	for	

Austria,	the	national	happiness	average	is	at	8.1	(OECD,	2018a).	The	scale	used	

for	the	OECD	goes	from	1	to	10,	so	if	our	data	were	doubled	to	fit	that	scale,	the	

average	life	satisfaction	for	our	survey	takers	would	be	6.76.	This	means	that	our	

farmers	had	a	lower	life	satisfaction	than	the	average	Austrian.	

	

All	of	the	answers	were	statistically	analyzed	using	either	the	Kruskal-Wallis	or	

Wilcoxon-Mann-Whitney	test.	The	first	question	was,	which	of	the	life	factors	

had	a	significant	influence	on	the	overall	happiness	survey	takers.	
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Table	3:	General	Information	

	
	

As	one	can	see	here,	the	factor	“farm	system”,	meaning	conventional	or	organic,	

had	no	significant	correlation	with	happiness.	Instead,	health	seemed	to	

influence	the	survey	taker’s	life-satisfaction	tremendously.	One	can	also	see,	that	

the	factor	“income”	as	such	did	not	have	a	significant	effect.	Yet,	if	broken	down	

into	the	highest	and	lowest	income	categories	it	did	become	significant.		

	
	
Table	4:	Social	Environment	

Category	 Mean	 Standard	

Deviation	

Chi-Squared	or	

W	

p-Value	

Married	or	in	

Partnership	

Yes	3.41	

No	3.26	

Yes	0.89	

No	1.19	

1361	 0.94	

Kids	 Yes	3.41	

No	3.31	

Yes	0.89	

No	1.19	

1827	 0.99	

Friends	and	

Family	

Yes	3.45	

No	2.81	

Yes	0.86	

No	1.27	

1140	 0.051	

Neighbors	 Yes	3.88	

No	3.36	

Yes	0.92	

No	1.15	

1127	 0.94	

Category	 Mean	 Standard	

Deviation	

Chi-Squared	

or	W	

p-Value	

Age	 39.25	 	 1.68	 0.79	

Gender	 Male	3.34	

Female	3.43	

Male	0.94	

Female	1.12	

2107	 0.53	

Farm	System	 Conv.	3.33	

Organic	3.44	

Conv.	0.95	

Organic	0.99	

2.624	 0.43	

Farm	Size	in	ha	 54	 	 4.72	 0.32	

Farm	

Specialization	

	 	 3.92	 0.42	

Income	 26.064	 	 7.50	 0.11	

Highest/Lowest	

Income	

	

Lowest	two	

categories	3.00	

Highest	two	

categories	3.86	

	 190.5	 0.012	

Health	 3.72	 0.99	 31.01	 3.048e-06	
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Colleagues	 Yes	3.42	

No	3.08	

Yes	0.93	

No	0.99	

1355.5	 0.042	

Community	 Yes	3.40	

No	3.34	

Yes	0.92	

No	0.99	

24221.5	 0.44	

	
	
Although	not	quite	reaching	the	0.05	percentile,	contact	with	friends	and	family	

as	well	as	with	colleagues	seemed	to	correlate	the	highest	with	the	life-

satisfaction	of	the	survey	takers.	

	
Table	5:	Work	Environment	

Category	 Mean	 Standard	

Deviation	

Chi-Squared	or	

W	

p-Value	

Work	is	Fulfilling	 Yes	3.49	

No	2.62	

Yes	0.89	

No	0.96	

1901.5	 0.0003	

Receive	

Recognition	

Yes	3.70	

No	3.00	

Yes	0.85	

No	0.93	

3640	 3.419e-05	

Work-Life	Balance	 Yes	3.66	

No	3.21	

Yes	0.96	

No	0.89	

3329	 0.0006	

Harmony	with	

Environment	

Yes	3.41	

No	3.00	

Yes	0.93	

No	1.09	

808.5	 0.13	

Can	feed	Family	 Yes	3.5	

No	3.19	

Yes	0.93	

No	0.95	

3066.5	 0.019	

Independent		 Yes	3.51	

No	2.76	

Yes	0.87	

No	1.04	

2223	 0.0006	

Will	farm	in	future	 Yes	3.59	

No	2.67	

Yes	0.84	

No	0.94	

2956.5	 2.567e-06	

	

Not	surprisingly,	the	identification	of	farmers	with	their	work	seemed	to	play	a	

very	big	role	on	the	overall	life	satisfaction.	Almost	all	of	the	factors	listed	had	a	

significant	correlation	with	happiness.	Those	farmers,	who	were	not	happy	with	

how	their	business	was	running,	or	had	a	negative	attitude	towards	it,	were	

highly	likely	to	have	a	very	low	life	satisfaction	in	general.	Interestingly,	the	only	

point	which	no	significant	correlation	to	life	satisfaction	was	a	farmer’s	attitude	

towards	the	environment.	Almost	all	of	the	farmers	saw	themselves	as	working	

in	harmony	with	nature,	regardless	of	the	farming	system	used.	
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Lastly,	we	compared	happiness	distributions	to	the	above	shown	categories	and	

grouped	them	by	farming	system	(organic/conventional),	using	simple	box	and	

whisker	plots.	The	small	b	stands	for	organic	(bio),	the	small	k	for	conventional.	

None	of	the	data	produced	was	statistically	significant,	but	there	were	a	few	

points	of	interest	worth	noting.		

	

First	off,	there	were	some	slight	anomalies	when	comparing	happiness	and	

income	with	the	two	farming	systems.	When	looking	at	the	farmers	earning	less	

than	10,000€	a	year,	on	average	the	organic	farmers	had	a	higher	level	of	life	

satisfaction.	Again,	the	difference	was	not	statistically	significant,	but	it	could	

indicate	that	there	is	a	difference	in	attitude	between	the	two	groups.	In	the	

highest	income	bracket,	conventional	farmers	had	a	much	higher	variability	in	

their	overall	life-satisfaction.	This	indicates,	that	there	must	have	been	very	high	

earning	conventional	farmers	that	in	fact,	weren’t	very	satisfied	in	life.	
	

	
Figure	13:	Bar-whisker	plot	of	happiness	grouped	according	to	farm	system	and	income	
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The	question	“how	fulfilling	do	you	find	your	job”	showed,	that	both	

conventional	and	organic	farmers	were	very	happy	if	they	answered	with	yes.	

But	those	who	answered	with	no,	the	organic	farmers	had	a	definite	tendency	to	

be	unhappier	in	life	than	their	conventional	colleagues.	This	might	indicate,	that	

organic	farmers	tend	to	be	more	critical	with	themselves.	
	

	
Figure	14:	Bar-whisker	plot	of	happiness	grouped	according	to	farm	system	and	work	fulfillment	

	

When	comparing	happiness	with	the	question	of	feeling	in	harmony	with	nature,	

there	was	an	observable	difference	between	the	organic	and	conventional	

farmers	when	they	answered	with	no.	The	organic	farmers	were	less	satisfied	in	

life	than	the	conventional	ones,	when	they	did	not	feel	they	were	working	in	

harmony	with	nature.	
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Figure	15:	Bar-whisker	plot	of	happiness	grouped	according	to	farm	system	and	environment	

	
	

The	last	noteworthy	mention	was	a	slight	difference	in	life-satisfaction	between	

the	conventional	and	organic	farmers,	when	they	didn’t	see	themselves	farming	

in	the	future.	The	graph	indicates	that	the	organic	farmers	had	a	slightly	higher	

life-satisfaction,	even	if	they	might	not	continue	with	farming,	than	their	

conventional	colleagues.	This	might	be	due	to	an	attitude	difference	between	the	

two	groups,	but	again,	the	numbers	were	too	low	to	be	statistically	significant.	
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Figure	16:	Bar-whisker	plot	of	happiness	grouped	according	to	farm	system	and	outlook	on	future	

	

6.2	Interviews	

	

First	off	all,	of	the	interviewed	said	they	were	either	happy	or	very	happy	with	

their	lives,	translating	into	a	3	to	5	on	the	happiness	scale.	There	were	some	

statements,	which	repeatedly	came	up	as	to	why	they	were	so	satisfied.	These	

included	job	satisfaction,	close	familial	ties,	and	involvement	in	the	community.	

In	Frau	Kujal’s	case,	there	was	also	a	strong	element	of	spirituality	involved.	For	

all	of	the	interviewed	farmers	job	satisfaction	was	based	on	two	main	pillars,	

which	included	the	freedom	of	decision	and	working	with	nature.	Being	one’s	

own	boss	and	taking	care	of	plants	and	animals,	were	identified	by	every	

interviewee	as	central	to	their	well-being.	Hobbies	were	also	identified	as	a	

source	of	happiness,	like	singing	in	the	choir	and	soccer	playing,	or	in	Frau	Kujals	

case,	energetic	cleansing.	
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On	the	flip-side	of	the	medallion,	three	of	the	five	interviewees	were	struggling	

financially.	Only	the	Mayerhofers	though	had	an	actual	fear	of	having	to	give	up	

farming	in	the	future.	The	other	four	farms	had	more	positive	outlooks,	although	

aspects	of	future	developments	were	of	concern	to	all	of	the	interviewees.	These	

included	changes	in	law	and	regulations,	changes	in	the	world	market	and	

climate	change.	

The	interviews	have	been	summarized	down	below	and	some	of	the	causes	for	

both	happiness	and	stress	have	been	identified	for	each	interviewee.	

	

6.2.1.	Herr	und	Frau	Brenner	

Background	
	

Her	and	Frau	Brenner	have	a	farm	in	Schönfeld	

an	der	Wild,	which	the	son	is	now	heading	in	

the	4.	Generation.	Since	the	farm	has	been	in	

the	family,	not	a	lot	of	expansion	has	taken	

place.	It	currently	has	around	20	ha	of	arable	

land,	5	ha	of	grassland	and	10	ha	of	forest.	

When	Herr	Brenner	took	over	from	his	father,		

the	farm	was	run	conventionally	and	had	a	

small	herd	of	dairy	cows,	which	ate	most	of	the	

fodder	produced	from	the	land.	It	was	not	

profitable	enough	to	run	on	it’s	own,	so	both	the	older	and	the	younger	Brenner	

men	had	jobs	alongside	the	farm.		

	

Beginning	around	2000,	the	Brenner	couple	decided,	that	they	wanted	to	

restructure	their	business	model.	First	they	decided	that	one	of	their	strengths	

was	direct	marketing.	Beate	Brenner	is	a	passionate	baker.	So	they	took	her	

hobby	of	baking	bread	and	combined	it	into	a	new	farm	model.	The	farm	now	

specializes	in	growing	old	grain	varieties	and	selling	subsequent	products,	like	

flour,	bread	and	pasta.	Since	2002	they	are	organically	certified	and	have	an	own	

website,	online	shop,	and	farm	shop.	They	send	out	their	products	all	over	

Walter	und	Beate	Brenner		
(Biohof	Brenner,	2018)		
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Austria	and	Germany.	Herr	Brenner	has	switched	from	part-time	farming	to	full	

time	employment	on	the	farm.		

	

The	brother	of	Frau	Brenner	has	taken	over	her	side	of	the	family’s	farming	

business	and	together	with	the	Brenners,	the	brother	is	trying	to	fusion	the	two	

farms,	in	order	to	expand	in	size.	Herr	Brenner	admits,	that	20	ha	arable	land	are	

just	barely	enough	to	cover	his	production	costs,	but	at	the	current	size	it	

generates	almost	no	profit.	

	

Social	Environment	and	Work	Environment	
	

Both	Herr	and	Frau	Brenner	work	full-time	on	the	farm	and	are	helped	out	by	

Herr	Brenner’s	parents.	Beate	Brenner	also	comes	from	a	farming	family	and	

they	are	in	close	contact	with	her	older	brother	who	has	taken	over	the	farm.	The	

Brenners	have	three	children,	the	two	older	ones	attending	high	school.	They	

sometimes	help	out	as	well.	

	

Herr	Brenner	is	part	of	BioAustria	and	regularly	attends	workshops	on	subjects	

that	interest	him.	He	finds	that	the	organic	agriculture	associations	are	much	

better	organized	and	the	workshops	are	a	great	place	not	only	to	get	expert	

knowledge	on	a	certain	subject	but	also	to	exchange	ideas	with	his	colleagues	in	

the	area.	

	

Herr	Brenner	is	an	active	member	of	the	village	community.	He	is	the	secretary	

of	the	village	council	as	well	as	a	member	of	the	voluntary	fire	brigade.	

	

Identified	Causes	of	Happiness	
	

On	the	1	to	5	scale	Herr	Brenner	said	he	would	rate	his	overall	life-satisfaction	at	

around	3.		

The	first	point	he	identified	as	making	him	happy	is	the	fulfillment	he	feels	his	

work	brings	him.	He	states	that	from	a	mental	perspective,	he	likes	the	direct	

contact	with	his	clients	and	the	fact	that	they	are	producing	finished	foods,	
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instead	of	just	the	raw	grains.	He	is	proud	to	have	combined	both	his	farming	

expertise	and	his	wife’s	hobby	of	baking	to	create	something	unique.		

Independence	also	makes	him	happy.	In	one	instance	he	states	that	he	wants	to	

be	more	independent	from	having	to	buy	seeds,	so	now	they	are	harvesting	their	

own.	He	also	enjoys	being	able	to	decide	on	his	daily	schedule	and	plan	his	own	

work	and	leisure	time.	

His	family	plays	an	important	role	in	his	happiness.	As	Herr	Brenner	puts	it,	his	

work	and	the	time	spent	with	family	often	melt	together,	making	the	days	more	

enjoyable.	Frau	Brenner	says,	that	the	family	acts	a	balance	to	the	more	stressful	

work	periods	and	tasks	become	more	fun	if	the	kids	decide	to	participate,	like	

going	out	to	collect	honey	from	their	beehives.	

Lastly	Herr	Brenner	mentions	that	he	likes	working	in	nature.	

	

Identified	causes	of	Stress	
	

The	foremost	cause	of	stress	in	Herr	Brenner’s	case	is	money.	He	just	recently	

decided	to	switch	from	part-time	farming	to	becoming	a	full-time	farmer.	He	

admits,	that	currently	the	20	ha	of	land	he	is	cultivating	are	not	enough	to	

support	the	family.	This	is	why	he	is	trying	to	fusion	farms	with	his	brother	in	

law.	His	biggest	concern	is	covering	the	costs	of	his	business.	Since	they	still	are	

rather	small,	but	are	producing,	packaging	and	mailing	their	products,	they	do	

not	have	the	advantage	of	economy	of	scale.	

	

Herr	Brenner	points	out,	that	the	global	farming	system	is	to	blame.	He	has	to	

sell	his	products	to	world	market	prices	and	needs	the	subsidies	or	he	would	

probably	not	be	able	to	cover	even	the	most	basic	costs.	He	resents	the	fact	that	

although	subsidies	are	given,	the	system	is	very	rigid	and	bureaucratic.	The	

production	and	quality	standards	he	has	to	uphold	are	very	high,	especially	to	be	

certified	organic.	Most	of	the	subsidization	money	is	used	to	meet	those	

standards,	and	he	has	very	little	left	over	at	the	end	of	the	day.	He	says	it	is	

wrong	of	the	EU	to	give	money	according	to	how	many	ha	one	owns.	He	also	

complains	there	is	too	much	paperwork	involved	to	receive	said	subsidies.	
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Uncertainty	of	the	future	seems	to	be	a	second	major	stress	factor.	He	doesn’t	

know	if	what	he	is	building	up	will	hold	over	to	the	next	generation,	incase	one	of	

his	children	decides	to	take	over	the	business.	He	says	that	it	used	to	be	much	

simpler.	A	farmer	could	count	on	the	prices	he	would	receive	for	products	and	

calculate	accordingly.	Nowadays	he	feels	more	vulnerable	because	world-market	

prices	and	food	trends	change	so	rapidly.	And	the	fact	that	they	have	

maneuvered	themselves	into	a	more	specialized	niche	also	makes	them	more	

susceptible	to	be	hit	when	sudden	changes	occur.	

	

Herr	Brenner	worries	not	only	for	himself,	but	also	for	his	colleagues.	He	says	

most	of	the	farmers	in	the	village	community	have	the	traditional	small-scale	set	

up	of	dairy	cows	and	fodder	production.	Because	the	farms	are	small,	many	are	

run	only	as	part-time	farms.	His	colleagues	are	also	old	for	the	most	part.	Herr	

Brenner	says	that	after	they	retire,	it	is	often	unlikely	that	the	younger	

generations	want	to	take	over	the	farming	businesses.	Thus,	also	the	community	

of	colleagues	in	the	area	will	shrink	considerably.		

	

6.2.2.	Frau	Kujal	

Background	
	

In	the	year	2006	Frau	Kujal	and	

her	life	partner	Harald	Thiesz	

started	a	fig	production	on	the	

outskirts	of	Vienna.	The	operation	

is	located	in	Simmering,	a	

traditional	area	of	vegetable	

cultivation	for	the	hungry	city	

dwellers	of	Vienna.	Both	were	

teachers	at	a	horticultural	

vocational	school.	Frau	Kujal	is	a	landscape	architect	and	Herr	Thiesz	a	

horticulturist.	When	they	met,	Herr	Thiesz	brought	a	piece	of	Land	from	a	

previous	marriage	into	their	relationship.	It	was	a	very	small	piece	of	land,	only	

Harald	Thiesz	und	Ursula	Kujal	
(Landwirtschaftskammer	Wien,	2018)	



 44 

one	ha,	and	had	remnants	of	old	glass	houses	from	previous	vegetable	

production.	Frau	Kujal	trained	in	modern	geomantics,	an	esoteric	form	of	finding	

and	influencing	energy	lines	within	the	environment.	She	combined	her	spiritual	

and	creative	knowledge	with	Herr	Thiesz	practical	knowledge	of	organic	

vegetable	production,	to	work	out	a	business	model.	They	landscaped	the	plot	

and	decided	on	growing	winter	hardy	plants	in	the	non-heatable	greenhouses.	

They	specialize	in	fruits,	vegetables	and	herbs,	often	with	an	exotic	touch,	like	

the	figs	or	paw	paws.	The	business	mainly	sells	their	produce	through	an	on	site	

farm	shop.	The	couple	sells	other	products	in	the	shop,	which	are	picked	by	Frau	

Kujal	mainly	according	to	their	indulgence	value.	The	operation	has	an	online	

shop	and	is	active	in	marketing	itself.	Both	Frau	Kujal	and	Herr	Thiesz	still	teach	

now	and	then,	as	well	as	give	courses	on	cooking	and	gardening.	Frau	Kujal	also	

still	does	landscaping	projects	and	energetic	cleansings.	

	

Social	Environment	and	Work	Environment	
	

When	the	couple	met,	they	already	had	children	from	previous	marriages	and	

they	moved	together	as	patchwork	family.	The	grown	children	do	help	out	once	

in	while	in	the	running	of	the	operation	but	are	mainly	pursuing	other	life	paths.	

Although	both	Frau	Kujal	and	Herr	Thiesz	did	not	grow	up	on	a	farm,	they	both	

had	enough	theoretical	understanding	of	the	subject	and	enough	life-experience	

to	start	the	business	relatively	smoothly.	They	were	new	to	the	field	and	didn’t	

have	many	friends	or	family	to	help	them.	Over	the	years,	their	business	contacts	

became	close	friends.	The	operation	now	has	two	full-time	employees	and	

always	a	few	interns	to	help	out.	Working	hours	are	long	for	both	of	them.	Frau	

Kujal	says	she’s	often	so	involved	in	work,	she	forgets	to	eat	during	the	day.	The	

work	is	split	between	the	couple.	She	manages	the	marketing	and	shop,	while	

Herr	Thiesz	is	managing	the	glasshouses	behind	the	shop.	

	

Identified	Causes	of	Happiness	
	

When	asked	how	satisfied	in	life	Frau	Kujal	was	on	the	scale	of	1	to	5,	she	

answered	with	5.	
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First	off,	Frau	Kujal	has	a	spiritual	approach	to	life.	This	influences	her	attitude	

and	decision	making	process.	She	saw	the	conversion	of	the	plot	of	land	into	a	

business	as	a	project	with	a	higher	purpose.	Her	enjoyment	in	life	comes	from	

creating	spaces	for	other	people,	which	exude	positive	and	healing	energy.	

	

Furthermore,	she	likes	challenges.	She	is	proud	of	having	accomplished	what	she	

and	her	partner	set	out	to	do.	When	asked	why	she	is	so	satisfied,	she	said	“I	

have	achieved	everything	that	I	aimed	for.”	In	fact,	when	asked	if	she	is	planning	

new	projects	in	the	future,	she	vehemently	answered	“no”.	In	her	opinion	they	

have	built	up	a	wonderful	business,	and	now	that	it	is	working,	she	has	no	

intention	of	expanding	or	changing	it	in	any	major	way.	The	business	is	going	so	

well	in	fact,	that	she	plans	on	working	a	bit	less	and	to	enjoy	the	fruits	of	their	

labor.	

	

A	second	point	important	point	Frau	Kujal	mentions	is	the	network	of	people	

they	have	built.	She	enjoys	working	with	her	employees	and	likes	the	fact	that	

there	are	often	young	people	surrounding	her.	She	says	they	give	her	a	lightness	

and	mental	rejuvenation.	With	a	few	of	her	business	contacts	she	has	developed	

a	close	Friendship	over	the	years.	She	says	she	lives	for	the	moments,	when,	after	

a	full	days	work,	one	can	sit	back	with	your	friends	and	enjoy	a	good	cigarettes	

and	a	good	wine	with	dinner.	

	

Identified	Causes	of	Stress	
	

For	Frau	Kujal,	the	most	stress	in	her	life	has	come	from	the	long	and	hard	work	

hours.	She	admits	that	her	work-life	balance	is	unbalanced.	But	now	that	the	

business	is	running	so	well	she	plans	to	reduce	her	work	and	spend	more	time	

doing	other	things,	like	energetic	cleansings	or	just	relaxing.	

	

When	asked	what	she	thought	about	the	high	amount	of	bureaucracy	involved	in	

running	the	business,	she	said	that	for	them	it	wasn’t	as	bad,	since	they	are	

teachers	and	used	to	large	piles	of	paperwork.	But	she	also	admits	she	normally	
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doesn’t	do	the	paperwork	for	the	business,	and	Herr	Thiesz	might	give	a	

different	answer	to	that	question.	

	

6.2.3.	Herr	Marksteiner	

Background	
	

The	family	Marksteiner	has	had	

the	farm	since	1820	and	Herr	

Marksteiner	is	now	farming	in	

the	8th	generation.	Since	1985	the	

farm	has	been	organic	and	when	

Herr	Marksteiner	took	over	the	

business	from	his	father	in	2014	

he	started	converting	the	farm	to	

Demeter.	Herr	Marksteiner	

studied	agriculture	at	the	BOKU	

and	worked	at	an	organic	certifying	agency,	before	he	decided	to	take	over	the	

family	business.	Being	a	Demeter	farm,	they	have	different	livestock	and	crops	to	

keep	nutrient	cycles	closed.	The	farm	is	70	ha	big	and	they	grow	at	least	16	

different	crops	a	season.	They	also	have	a	herd	of	50	dairy	cows	and	200	

chickens	for	egg	production.	Most	of	their	produce,	especially	their	milk,	is	sold	

over	an	organic	wholesale	company	called	BerSta.	Smaller	quantities	of	milk	are	

processed	on	the	farm	into	yoghurt	and	cheese	and	sold	through	the	farm	shop	

alongside	the	crops	and	through	other	farmer	shops	in	the	region.		

	

Social	and	Work	Environment	
	

Herr	Marksteiner	grew	up	in	a	big	family	with	5	siblings.	Both	his	parents	and	his	

younger	sisters	actively	help	him	in	the	business.	His	brother	lives	in	the	area	

and	helps	him	in	the	summer	months.	Herr	Marksteiner	also	has	a	girlfriend	who	

is	from	a	farming	family.	Since	she	will	inherit	her	family’s	farm,	they	work	in	

Georg	Marksteiner	and	his	parents	Anna	and	Ernst	
(Biohof	Marksteiner,	2018)		
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close	cooperation	with	her	parents.	For	example	they	share	each	other’s	

machinery	and	labour	during	harvest	season.		

	

Herr	Marksteiner	is	also	active	in	a	farmer	association	circle	that	does	

workshops	on	agricultural	management	and	accounting.	He	also	plays	an	active	

role	in	the	community.	He	is	part	of	the	volunteer	fire	brigade,	takes	protocol	at	

municipal	meetings	and	likes	to	network	within	the	regional	farmer’s	youth	

association.	He	also	sings	in	the	church	choir.	

	

Identified	Causes	of	Happiness	
	

Herr	Marksteiner	loves	his	job,	because	it	is	meaningful	for	society	as	a	whole.	

He	can	literally	see	his	“fruits	of	labor”	in	comparison	to	some	jobs,	which	might	

be	quite	meaningless	in	the	bigger	picture	of	things.		

	

He	says	that	working	with	nature	and	seeing	natural	cycles	within	the	daily	farm	

business	is	very	fulfilling	for	him.	Having	studied	organic	farming	he	is	always	

interested	in	new	scientific	findings,	which	he	tries	to	incorporate	into	his	

farming	regime.	He	especially	enjoys	working	with	the	dairy	cows.	He	says	the	

animals	simply	make	him	happy,	less	stressed.	He	used	to	work	as	an	organic	

controlling	agent	and	can	confirm	that	farmers	with	animals	tend	to	be	much	

more	relaxed	than	farmers	who	just	grow	crops.	

	

He	also	mentions	the	freedom	of	being	his	own	boss	and	being	able	to	decide	on	

his	own	work	and	free	time.	When	asked	if	he	has	a	good	work-life	balance,	he	

answered	that	to	him	farming	is	a	hobby.		He	enjoys	his	work	so	much,	that	the	

work	and	free	time	blend	into	one	another.	“A	hobby	you	do	in	your	free-time,	

and	my	hobby	is	my	work,	hence	my	work	is	my	free-time.”	

	

Herr	Marksteiner	has	a	large	social	network	that	supports	him.	He	gets	a	lot	of	

help	and	guidance,	both	from	his	parents,	siblings	and	his	girlfriend’s	family.	Also	

his	activity	in	the	community	seems	to	be	a	source	of	fulfillment,	especially	his	
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membership	in	the	farmer’s	association	management	working	group	and	his	

hobby	as	a	singer	in	the	church	choir.	

	

The	strong	social	ties	and	the	love	for	his	work	seemed	to	give	him	a	lot	of	

energy,	especially	when	asked	about	the	future.	He	had	various	new	project	

plans	and	was	quite	positive	that	the	path	he	had	chosen	for	the	farm	was	the	

right	one.	He	also	saw	future	problems,	like	climate	change,	as	projects	with	

viable	solutions.	

	

Identified	Causes	of	Stress	
	

Although	seemingly	not	a	major	factor,	the	financial	situation	was	still	a	cause	for	

concern.	Currently,	Herr	Marksteiner’s	income	is	based,	for	the	most	part,	on	the	

compensatory	payments	from	the	government.	He	admits,	that	the	way	they	do	

their	taxes,	by	applying	a	flat	rate,	is	probably	costing	them	too	much	money.	

This	is	the	reason	why	he	joined	the	farmer	association	working-circle	for	farm	

management.	He	needs	to	get	better	at	accounting,	so	they	loose	less	money.	

	

Immediate	causes	of	stress	are	also	the	current	building	projects	including	a	new	

home	for	him	and	his	expectant	girlfriend.	

	

He	also	mentioned	the	strict	EU-requirements	and	keeping	up	a	good	marketing	

scheme	as	challenges	because	he	constantly	has	to	adapt	the	farm	to	their	

changing	nature.	

	

Lastly,	he	worries	about	climate	change.	He	already	noticed	the	effects	of	

weather	extremes	on	his	crops.	Especially	during	drought	spells	the	farm	was	

forced	to	buy	extra	fodder	the	last	few	years.	Herr	Marksteiner	said	he	will	need	

to	come	up	with	a	coping	strategy,	probably	by	trying	out	different	crops	and	

changing	the	size	of	his	dairy	herd.	
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6.2.4.	Herr	Mayerhofer	

Background	
	

The	Mayerhofer	are	the	oldest	

interviewees.	Herr	

Mayerhofer	is	68	and	Frau	

Mayerhofer	is	60.	They	were	

born	into	farming	families,	

but	because	they	were	one	of	

many	younger	siblings,	they	

could	not	inherit	a	farm.	

Instead,	the	couple	found	a	

newspaper	advert	from	an	

elderly	widow	who	was	looking	for	a	successor	for	her	farm.	The	farm	is	15	ha	

big	and	used	to	be	run	with	a	conventional	dairy	herd.	Herr	Mayerhofer	kept	the	

farm	running	part-time	along	his	other	job	as	a	stable	builder.	He	was	interested	

in	natural	topics	and	farming	practices	and	read	a	lot	and	in	1992	he	decided	to	

switch	from	conventional	to	organic	farming.	He	became	a	full	time	farmer	and	

to	supplement	income,	they	also	remodeled	the	house	to	rent	out	holiday	

apartments.	He	was	one	of	the	first	organic	farmers	in	the	area	and	many	

colleagues	kept	their	distance	at	the	time.	The	farm	still	is	operates	with	a	herd	

of	10	dairy	cows,	a	few	chickens,	and	an	equal	amount	of	arable	fields,	meadows	

and	forest.	The	milk	is	sold	to	one	of	the	bigger	organic	dairy	companies	in	the	

area,	Bergland	Milch.	The	farm	also	has	quite	a	number	of	fruit	trees,	which	Herr	

Mayerhofer	has	planted	over	the	years.	The	fruit	gets	turned	into	marmalade	and	

is	sold	to	the	holiday	guests,	who	can	also	buy	fresh	eggs	and	milk.		

	

Social	Environment	and	Work	Environment	
	

Herr	and	Frau	Mayerhofer	have	one	son,	who	actively	helps	on	the	farm	and	is	

about	to	take	over	the	business,	since	his	parents	are	nearing	retirement.	They	

also	have	a	grandchild.	Otherwise,	Herr	Mayerhofer	is	actively	networking	with	

his	neighbors.	It	used	to	be	harder	for	him	when	he	started,	but	the	image	of	

Stefan	and	Gertrud	Mayerhofer	with	son	
(Biohof	Mayerhofer,	2018)	
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organic	farming	has	changed,	and	he	says	that	his	colleagues	will	actually	come	

over	once	in	a	while	to	look	at	his	farming	methods.	The	summer	holiday	guests	

also	bring	regular	contact	from	the	outside	world	to	the	farm.	

	

Herr	Mayerhofer	learned	organic	farming	mainly	auto-didactedly	by	reading	

books.	He	is	passionate	about	the	environment,	especially	understanding	the	

natural	cycles	and	synergies	on	his	farm.	He	owns	the	basic	equipment	but	

shares	a	slurry	pit	with	his	neighbors.	Most	of	area	is	used	to	produce	fodder.	

Both	his	wife	and	son	help	in	mowing	and	producing	silage.	Frau	Mayerhofer	is	

doing	most	of	the	work	maintaining	the	holiday	apartments	and	keeping	contact	

with	the	guests,	while	Herr	Mayerhofer	is	mainly	outside	or	in	the	stables.	

	

Identified	Causes	of	Happiness	
	

When	asked	how	happy	he	was,	Herr	Mayerhofer	answered	with	a	definitive	5.	

	

He	says	his	job	is	the	best	job	in	the	world.	He	loves	working	with	nature	and	it	

seems	to	bring	him	great	joy	nurturing	the	land	and	taking	care	of	his	animals.	

He	repeatedly	pointed	out	how	bad	the	soil	was	when	they	took	over	the	farm,	

but	how	fertile	it	has	become	over	the	years.	His	passion	though,	are	fruit	trees.	

He	managed	to	plant	and	also	graft	a	lot	of	trees	over	the	years,	also	some	

interesting	and	less	common	varieties.	He	loves	his	cows	and	decidedly	says	he	

let’s	them	live	up	to	15	years,	even	if	the	yields	might	not	be	as	high	anymore.	

	

A	second	major	contributor	to	his	happiness	is	his	independence.	Being	his	own	

boss	he	can	do	whatever	he	feels	like	doing,	be	it	work	or	taking	the	time	off	to	

be	with	his	family.	Independence	for	Herr	Mayerhofer	also	means,	that	the	farm	

runs	almost	with	no	outside	inputs.	Herr	Mayerhofer	says	one	has	to	understand	

natural	cycles	and	the	farm	will	run	itself.	He	also	has	no	major	debts	at	the	bank	

and	owns	everything	on	the	farm.	He	likes	being	self-sustained.	

	

A	third	point	he	mentions	is	his	health.	At	his	age,	he	is	happy	that	he	is	

completely	fit,	compared	to	some	of	his	colleagues.	Herr	Mayerhofer	blames	the	
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pesticides	for	making	his	conventional	colleagues	sick.	He	says	even	the	younger	

ones	are	starting	to	develop	issues	earlier	in	life.	

	

Identified	Causes	of	Stress	
	

The	Mayerhofer	farm	is	one	of	the	smallest	farms	interviewed	and	the	price	as	

well	as	the	regulation	pressure	from	outside	made	the	Mayerhofers	anxious.	

Even	though	it	has	been	a	self-contained	business	so	far,	with	almost	no	input	

costs,	the	Mayerhofers	don’t	have	any	extra	capital	in	order	to	adapt	to	changes.	

	

Their	biggest	concern	is	the	Austrian	regulation	on	dairy	cow	stables.	Their	old	

stable	still	uses	the	system	of	keeping	cows	on	chains.	EU-wide,	the	form	of	chain	

binding	has	been	forbidden,	but	Austrian	farmers	have	evoked	a	special	law	from	

the	Austrian	government	that	gives	farmers	with	dairy	herds	under	35	cows	a	

longer	period	to	convert	until	2020	(Bundesministerium	für	Land-	und	

Forstwirtschaft	Umwelt	und	Wasserwirtschaft,	2018).	The	Mayerhofers	do	not	

have	the	extra	land	and	capital	to	invest	in	a	new	and	more	modern	free-run	

stable.	Frau	Mayerhofer	says	if	the	laws	will	change	they	will	be	forced	to	give	up	

the	business.	

	

The	Mayerhofers	have	also	been	eyeing	the	structural	change	in	the	farming	

community	with	concern	for	some	time.	They	say	that	it	is	sad	so	many	of	their	

colleagues	had	to	give	up	over	the	years,	because	their	businesses	were	too	small	

and	they	could	not	cover	their	costs.	Frau	Mayerhofer	says	the	country	will	be	

empty	in	a	few	years	if	the	trend	continues	and	that	makes	her	sad.	

	

Lastly,	Herr	Mayerhofer	really	cares	about	the	environmental	degradation.	While	

taking	a	tour	of	the	farm,	he	kept	on	pointing	out	neighboring	fields,	which	had	

been	heavily	sprayed,	and	the	bad	soil	quality	of	those	fields.	He	also	claims	the	

spraying	has	a	negative	effect	on	the	health	of	his	colleagues.	He	is	also	

concerned,	that	if	they	will	be	forced	to	convert	their	stables	and	are	somehow	

able	to	tide	the	business	over,	the	manure	that	he	currently	uses	will	then	be	

turned	into	a	slurry	system.	In	his	opinion,	slurry	is	not	as	good	for	the	soil	as	
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manure,	because	it	creates	too	much	nitrate	leaching.	Also,	Herr	Mayerhofer	

loves	trees.	He	not	only	tends	to	his	fruit	trees	but	also	to	his	forest.	He	says	that	

through	climate	change,	he	can	see	how	his	trees	are	slowly	growing	weaker,	are	

more	prone	to	sickness.		

	

6.2.5.	Herr	Rausch	

Background	
	

The	Rausch	family	has	

owned	the	farm	and	since	

1850	and	the	current	Herr	

Rausch	is	now	farming	in	

the	sixth	generation.	After	

doing	his	vocational	

training	as	a	farmer	when	

he	was	a	teenager,	Herr	

Rausch	first	decided	he	did	

not	want	to	take	over	his	

fathers	business.	He	

thought,	the	farm	was	too	small	to	be	viable	in	the	future.	Instead,	he	worked	for	

25	years	in	various	Transport	and	Logistik	companies.	He	started	out	as	a	driver	

and	then	took	over	office	jobs.	When	his	father	started	struggling	financially,	

Herr	Rausch	felt	he	needed	to	at	least	try	and	help	to	get	the	farm	back	on	track.	

He	started	more	complex	accounting	and	the	more	intense	the	involvement	was,	

the	more	he	became	interested	in	the	potential	of	the	farm.	In	2016	Herr	Rausch	

and	his	girlfriend	moved	back	to	the	farm	and	he	decided	to	start	producing	

cheese	and	yoghurt	and	to	sell	the	products	through	direct	marketing.	The	farm	

was	a	traditional	dairy	producer	with	a	small	herd	of	cows.	The	milk	used	to	be	

sold	to	one	of	the	bigger	dairies	in	the	area.	Now,	Herr	Rausch	still	sells	most	of	

the	milk,	but	he	also	opened	a	farm	shop	and	an	own	cheese	and	yoghurt	

production	room.	Customers	can	pre-order	what	they	like,	and	every	two	weeks	

the	Rausch’s	open	the	farm	shop	so	the	customers	can	pick	up	their	orders.	He	is	

Theresa	and	Martin	Rausch	with	daughter	

(Biohof	Rausch,	2018)	
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also	part	of	a	farmers	coop	and	delivers	his	products	to	their	shop	in	the	nearby	

town.	

	

The	farm	has	35	ha,	most	of	which	is	arable	land,	and	a	herd	of	8	cows.	It	is	run	

conventionally,	but	Herr	Rausch	takes	care	to	spray	only	when	absolutely	

necessary	and	in	the	appropriate	amounts.	He	also	doesn’t	use	synthetic	

fertilizers,	but	uses	traditional	crop	rotation	and	clover-grass	mixtures	to	keep	

the	soils	fertile.	

	

Because	of	his	accounting	and	direct	marketing	scheme,	the	farm	now	earns	the	

Rausch	a	good	income.	It	helped	tremendously,	that	they	won	the	highly	sought	

after	award	for	“best	cheese	in	Austria”	at	the	agricultural	fair.	This	gave	them	a	

lot	of	newspaper	coverage	and	helped	kick-start	the	shop.	His	girlfriend	mainly	

heads	the	marketing,	but	also	runs	a	cosmetics	studio	several	days	a	week	in	one	

of	the	farm	buildings.	The	studio	is	also	very	successful	and	brings	in	additional	

income.	

	

Social	Environment	and	Work	Environment	
	

Three	generations	are	living	on	the	Rausch	farm.	The	senior	Rausch’s	who	are	

now	in	their	mid-sixties	and	still	help	out	a	lot,	Herr	Rausch	and	his	girlfriend	

Rees,	and	their	two	daughters.	The	oldest	son	from	a	previous	marriage	studied	

and	has	moved	to	Vienna.	He	is	currently	working	for	BOSCH	and	has	built	his	

life	away	from	the	farm.	

Herr	Rausch	used	to	be	very	engaged	in	the	community	council,	but	now	he	

spends	most	of	his	time	working.	He	does	meet	his	friends	once	a	week	still	for	

soccer.	Most	of	the	other	soccer	players	are	also	farmers	and	there	is	always	a	lot	

of	discussion	on	issues	that	they	currently	face	on	their	farms.	

Although	he	took	time	away	from	the	community	council,	Herr	Rausch	is	now	an	

active	member	in	the	farmer’s	coop	that	they	sell	their	produce	through.	
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Identified	Causes	of	Happiness	
	

When	asked	how	happy	Herr	Rausch	was	with	his	life,	he	said	very,	very	happy.	

Basically,	this	translates	into	a	5.	

	

Even	though	he	did	not	like	farming	in	the	beginning,	Herr	Rausch	now	strongly	

identifies	with	the	job	and	what	he	built	as	an	enterprise.	His	deep	knowledge	of	

accounting	has	helped	him	not	only	manage	the	farm,	but	also	transform	it.	The	

success	with	the	cheese	and	yoghurt	production	and	direct	marketing	has	

strengthened	his	self-confidence.	He	is	now	aware	of	the	strengths	of	his	

business	and	does	not	plan	to	grow	in	the	future,	like	his	younger	colleagues	are	

doing.	Instead,	he	wants	to	focus	on	producing	quality	and	reach	out	to	more	

potential	consumers.	He	values	the	positive	feedback	he	gets	and	likes	the	

personal	contact	with	his	consumers.	

	

The	fact	that	Herr	Rausch	sells	directly	also	means	he	can	decide	on	the	prices	

for	his	products.	Repeatedly,	Herr	Rausch	said	he	feels	great	because	it	brings	

him	independence,	compared	to	his	colleagues	who	are	producing	for	the	big	

supermarket	chains.	He	loves	that	he	can	decide	how	and	when	to	work.	The	

aspect	of	independence	also	includes	that	he	is	his	own	boss	and	he	compares	it	

to	his	previous	working	life,	where	he	was	always	an	employee.	

	

The	social	ties	also	contribute	to	his	happiness.	He	has	his	family	and	his	friends	

whom	he	grew	up	with	to	help	him.	It	was	especially	through	his	soccer	club	that	

word	got	out	in	the	area	that	he	and	his	girlfriend	now	had	a	farm	shop.	

	

As	one	of	the	only	farmers	interviewed,	money	was	not	a	major	concern	for	Herr	

Rausch.	Between	the	farm	and	his	girlfriend’s	cosmetic	studio,	he	said	they	had	a	

rather	decent	income,	which	assumedly	also	contributes	to	the	families	well-

being.	
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Lastly,	his	future	outlook	is	very	positive.	He	is	sure	that	one	of	his	daughters	will	

take	over	the	farm	business.	So	he	is	planning	his	management	strategies	long-

term,	so	that	he	can	give	the	farm	to	his	children	in	a	good	condition.	

	

Identified	Causes	of	Stress	
	

The	only	major	cause	of	stress	for	Herr	Rausch	seemed	to	be	his	workload.	He	

said	that	currently,	he	is	thinking	of	hiring	an	employee,	because	he	needs	to	

delegate	some	of	the	more	menial	tasks	like	bottling	to	someone	else.	He	also	

said,	that	vacations	for	him	are	very	important,	because	he	needs	to	get	away	

from	the	environment	of	the	farm	from	time	to	time.	It	helps	him	de-stress.		

	

7.	Discussion	

	

To	answer	our	first	research	question,	are	Austrian	farmers	happy	as	a	whole,	

one	needs	to	draw	comparisons.	The	farmers	that	answered	the	survey	reported	

an	average	happiness	of	3.4.	As	already	mentioned,	most	happiness	scales	go	

from	1	to	10,	so	if	our	data	were	adjusted,	the	average	happiness	of	the	survey	

takers	would	be	6.8.	Now,	let	us	compare	this	number	to	some	other	indices.	

First	let’s	look	at	happiness	on	a	global	scale.	The	average	happiness	from	all	156	

countries	listed	in	the	World	Happiness	Report	2018	was	5.5	(J.	F.	Helliwell,	

Layard,	&	Sachs,	2018).	So	our	Austrian	farmers	are	definitely	happier	than	the	

world	average.	Next,	we	can	compare	the	OECD	countries	average	happiness	

score,	which	is	a	6.5,	with	our	Austrian	farmer	sample.	The	farmers	are	still	

happier	than	an	average	OECD	citizen.	In	2018,	Austria	ranked	13th	place	on	the	

world	happiness	scale,	right	after	the	Nordic	and	former	commonwealth	

countries	like	Australia	and	New	Zealand.	The	average	Austrian	citizen	had	a	

reported	happiness	of	7.12	(J.	F.	Helliwell	et	al.,	2018).	So,	the	farmers	in	our	

sample	were	slightly	less	happy	than	other	Austrians,	but	already	rather	close	to	

the	national	average.	So	can	we	conclude	that	overall,	Austrian	farmers	are	

content	with	their	lives?	One	can	confirm	that	yes	on	a	whole,	Austrian	farmers	
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seem	to	be	rather	happy	with	their	lives.	Our	data	basically	confirms	what	a	

recent	in-depth	investigation	of	happiness	in	German	speaking	farming	families	

brought	to	light	in	2017	(TopAgrar,	2017).		

	

Our	second	hypothesis	that	Austrian	organic	farmers	are	happier	than	their	

conventional	counterparts	could	not	be	confirmed	with	this	study.	There	is	only	

a	0.1	difference	in	average	happiness,	and	a	probability	of	43%	there	is	no	

statistical	significant	difference	in	happiness	between	the	two	groups.	The	

interviews	confirmed	that	all	of	the	farmers	viewed	themselves	as	working	

closely	with	nature	and	it	didn’t	matter	which	farming	method	they	were	

following.	Other	factors	such	as	age,	gender,	farm-specialization	or	farm	size	also	

did	not	seem	to	matter	to	the	respondent’s	overall	happiness.	The	bar	and	

whisker	plots	indicated	that	organic	farmers	might	be	slightly	more	resilient	

when	dealing	with	lower	incomes	or	uncertain	futures,	but	the	number	of	

respondents	was	too	low	in	the	subcategories	to	give	statistically	significant	

results.	

	

Finding	that	there	is	no	difference	in	the	happiness	of	organic	and	conventional	

farmers	can	also	be	seen	as	evidence	that	more	widespread	use	of	organic	

farming	would	not	impose	any	social	burden	on	farmers	as	a	group.	Using	

utilitarian	arguments	about	society	as	described	in	this	thesis’	introduction	this	

would	suggest	that	the	choice	of	extending	organic	farming	to	all,	or	most	

farmers,	need	only	be	judged	on	how	organic	farming	affects	the	rest	of	society.		

Thus	the	well-known	environmental	and	long-term	benefits	to	food	security	

provided	by	organic	farming	need	to	be	weighed	against	financial	cost	to	

consumers	and	productivity,	but	not	against	social	costs	to	farmers.	

	

Income	on	the	other	hand,	is	an	interesting	factor	to	look	at.	On	a	whole,	income	

did	not	seem	to	make	much	of	a	difference	to	a	respondent’s	happiness.	Yet,	if	

one	takes	a	look	at	both	ends	of	the	income	spectrum,	it	does	become	statistically	

significant.	Farmers	with	very	low	yearly	incomes	of	less	than	20,000	Euro	are	

on	average	13%	less	happy	than	the	farmers	with	very	high	incomes	of	50,000	or	

more	Euro.	In	our	study	however	the	effects	of	higher	income	on	happiness	were	
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almost	negligible	over	the	30,000€	threshold.	This	finding	confirms	the	Easterlin	

paradox	and	correlates	with	one	of	the	biggest	studies	done	on	income	and	

happiness	in	recent	years.		

The	Princeton	Study	conducted	by	Kahneman	and	Deaton	found	that	life	

evaluation	rises	positively	with	income	but	stops	being	significant	at	a	certain	

point.	They	found	that	around	75,000$	happiness	seems	to	plateau,	and	higher	

annual	incomes	did	not	make	the	respondents	happier	(Kahneman	&	Deaton,	

2010).	An	example	from	the	interview	can	be	taken	to	support	the	empirical	

evidence.	The	least	happy	farmer	interviewed	was	Herr	Brenner,	who	rated	

himself	a	three	on	the	happiness	scale.	He	found	it	very	hard	to	cover	his	current	

costs.	He	said	that	earning	enough	money	with	farming	was	his	number	one	

concern	for	the	future.	Herr	Brenner	has	three	children	still	in	school	and	both	

he	and	his	wife	have	no	other	occupation	to	supplement	the	family	income.	The	

Rausch	family	on	the	other	hand	seems	ideal	to	juxtapose	to	the	Brenner	family.	

When	asked	how	happy	he	was,	Herr	Rausch	gave	one	of	the	highest	scores:	

completely	satisfied.	The	couples	are	of	similar	age	and	the	Rausch	family	also	

has	two	children	still	in	school.	The	farm	sizes	are	both	exactly	35	ha.	Both	farms	

use	direct	marketing	to	sell	their	produce	and	both	farmers	identify	strongly	

with	their	jobs,	feel	they	are	working	well	with	nature	and	both	Herr	Brenner	

and	Herr	Rausch	have	loving	families	and	extensive	social	networks.	The	only	

observable	difference	between	the	two	seems	to	be	family	income.	While	Herr	

Brenner	sees	the	only	option	to	stay	in	the	business	is	expansion	and	using	

economy	of	scale	by	fusioning	with	his	brother	in	law,	Herr	Rausch	is	very	happy	

with	his	current	farm	size	and	has	even	said	he	might	shrink	in	the	future,	so	he	

can	concentrate	more	on	the	strengths	of	the	farm.	The	Rausches	are	probably	

earning	a	higher	income	because	Herr	Rausches	girlfriend	still	runs	a	cosmetics	

studio	alongside	the	farm	business.	
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Here	is	a	short	overview	of	the	families	and	their	income	situation.	Although	not	

asked	directly	for	their	income,	the	interviews	indicated	that	the	two	families	

with	no	external	income	were	struggling	most	financially.	Both	the	Brenners	and	

the	Mayerhofers	claimed	that	money	was	one	of	their	top	worries.	

	
Table	6:	Off-Farm	Income	Situation	per	Family	

Family	 Off-Farm	Income	

Brenner	 No,	both	spouses	work	on	the	farm	

Kujal	 Yes,	teaching	and	energetic	cleansings	

Marksteiner	 Unknown	

Mayerhofer	 No,	both	spouses	work	on	the	farm	

Rausch	 Yes,	girlfriend	owns	a	cosmetics	studio	

	

	

In	the	survey,	health	was	a	factor	that	had	tremendous	influence	on	a	

respondent’s	happiness.	The	people	who	reported	very	bad	and	bad	health	

(categories	1	and	2)	had	an	average	happiness	of	2.13,	while	those	that	reported	

being	fairly	healthy	and	healthy	(categories	4	and	5)	had	an	average	happiness	of	

3.74.	This	means	that	the	healthy	people	were	56%	happier	with	their	lives	than	

the	ones	with	health	issues.	Many	other	studies	confirmed	the	link	between	

happiness	and	health,	although	the	question	remains	if	the	feeling	of	happiness	

makes	you	healthier,	or	if	health	makes	you	happier	(Dolan,	Peasgood,	&	White,	

2008).	In	the	Interview	with	Herr	Mayerhofer,	he	pointed	out	how	happy	he	is	to	

be	in	such	good	health,	compared	to	his	colleagues.	With	68,	he	was	the	oldest	

farmer	in	the	interview,	so	health	issues	were	a	more	tangible	part	of	his	daily	

life.	

	

Interestingly	enough,	only	two	of	the	social	environment	questions	had	

significant	influence	on	a	respondent’s	happiness.	Although	on	the	margin	of	

being	significant,	it	seems	that	regular	contact	with	friends	and	family	made	

farmers	happier.	This	correlates	with	the	survey	from	TopAgrar,	where	strong	

family	ties	were	cited	as	a	major	source	of	life	satisfaction	(TopAgrar,	2017).	

More	surprising	is	the	fact,	that	networking	with	colleagues	seemed	to	play	an	
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even	more	important	role	in	overall	life	satisfaction.	First	of	all,	most	of	them	

share	similar	obstacles	to	overcome,	both	on	the	job	and	in	their	private	lives.	

Also,	on-farm	labor	has	been	mostly	replaced	by	modern	machinery,	making	the	

exchange	with	colleagues	outside	one’s	own	farm	ever	more	important.	Wood	

and	Blair	discovered	that	farmers	are	intensely	involved	in	networking	with	

their	colleagues	and	the	information	exchange	helped	to	solve	complex	problems	

as	well	as	give	impulses	for	innovative	ideas.	In	fact,	the	study	found	that	

information	gained	from	colleagues	was	greater	than	from	any	other	source,	

including	extension	services	(Wood	et	al.,	2014).	It	is	no	wonder	then	that	having	

a	well-developed	network	of	colleagues	correlated	highly	with	happiness.	All	of	

the	interviewed	farmers	had	a	wide	social	circle,	large	families,	friends	and	

colleagues.	All	of	the	interviewed	also	seemed	very	happy,	that	they	were	active	

members	of	the	community.	An	interesting	aspect	that	was	repeatedly	

mentioned	as	being	especially	fulfilling	was	the	enmeshment	of	social	and	work	

areas.	For	example	Herr	Brenner	mentioned	one	of	the	biggest	joys	in	his	life	is	

when	the	kids	decide	to	join	in	while	he	is	working.	He	says	the	tasks	stops	being	

tasks	but	rather	become	a	family	event,	like	bringing	in	the	honey.	For	Herr	

Rausch,	his	hobby	of	soccer	playing	is	directly	linked	to	knowledge	and	opinion	

exchange,	because	most	of	his	soccer	friends	happen	to	be	other	farmers.	And	for	

Frau	Kujal,	she	really	enjoys	talking	to	her	employees	and	customers.	She	says	

they	have	become	like	family.	And	Frau	Kujal’s	colleagues	have	become	close	

friends.	She	aptly	sums	it	up:	“When	one	can	work	together	and	then	spend	ones	

free-time	together,	like	in	the	evenings	with	a	good	cigarette	and	a	bottle	of	

white	wine,	those	are	the	moments	I	live	for.”	

	

Most	questions	dealing	with	job	satisfaction	played	a	major	role	in	a	farmer’s	

overall	well-being.	Those	that	were	happy	in	life	saw	their	work	as	fulfilling,	

reportedly	received	recognition	for	their	work,	felt	they	could	pursue	their	work	

independently	and	could	feed	their	families	with	farming.	Also,	those	who	had	a	

better	work-life	balance	were	on	average	happier	than	those	who	reportedly	

didn’t.	Finally,	the	respondents	that	could	see	a	future	in	their	occupation	were	

much	happier	in	life,	than	those	who	couldn’t.	This	ties	back	to	Kovác,	who	found	

that	a	prolonged	state	of	uncertainty	makes	humans	unhappy	(Kovác,	2012).	In	
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the	interviews	every	farmer	pointed	out	the	importance	of	being	independent	in	

their	decision-making	processes.	Herr	Mayerhofer	especially	was	proud	of	his	

independence,	repeatedly	saying	how	happy	he	was	that	he	owned	all	of	the	land	

and	had	no	major	debts	at	the	bank.	The	freedom	that	the	occupation	of	farming	

brings,	especially	in	creative	decision	making,	seems	to	confirm	the	philosophy	

of	Nietzsche	and	Fischer,	in	that	it	plays	a	major	component	in	our	farmer’s	life-

satisfaction	(O’Connor,	2016).		

The	results	are	hardly	surprising.	As	already	mentioned	by	Gasson	and	the	

TopAgrar	survey,	farmers	seem	to	be	driven	by	values,	not	objective	economic	

gains	(Gasson,	1973;	TopAgrar,	2017).	They	strong	identification	with	their	job	is	

what	makes	them	happy.	Those	farmers	who	weren’t	satisfied	with	their	work	

had	a	lower	life-satisfaction	than	their	peers,	regardless	of	their	economic	and	

social	environment.	

	

Noteworthy	is,	that	almost	all	respondents	saw	themselves	being	in	harmony	

with	the	nature.	It	did	not	matter	if	they	were	farming	conventionally	or	

organically	and	this	factor	is	the	only	one	that	didn’t	seem	to	make	a	major	

difference	on	overall	happiness.	In	the	interviews,	it	became	apparent	that	all	

farmers	thought	they	were	working	well	and	taking	care	of	the	environment,	but	

there	were	differences	in	how	much	time	and	effort	they	spent	thinking	about	it.	

For	Herr	Marksteiner	for	example,	the	entire	farm	concept	was	based	around	

ecological	cycles.	As	a	Demeter	farmer,	he	needs	a	very	in	depth	understanding	

of	how	biology	works,	because	he	is	dependent	on	utilizing	the	natural	synergies.	

Herr	Marksteiner	said	he	constantly	tries	to	update	his	knowledge,	including	

scientific	knowledge,	in	the	way	he	plans	and	operates	the	farm.	Although	he	

didn’t	study	at	a	university,	Herr	Mayerhofer	was	similarly	very	interested	in	the	

workings	of	the	farm	environment,	including	his	soils	and	trees.	Herr	Rausch	was	

the	only	conventional	farmer	interviewed.	He	cares	about	the	environment	and	

has	stopped	using	chemical	fertilizers	and	has	reduced	spraying.	When	asked	

though,	if	he	had	any	future	plans	for	the	environment	on	his	farm,	he	seemed	a	

bit	puzzled.	He	said	that	the	farm	is	running	fine	as	it	is	and	he’ll	keep	working	

the	way	he	has.	This	difference	in	internal	processing	and	weighting	of	

importance	when	it	comes	to	environmental	protection	can	be	explained	using	
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Veenhoeven’s	quality-of-life	matrix	(Veenhoven,	2000).	In	this	case,	both	farmers	

were	happy	with	the	result	of	what	they	did	for	the	environment,	it’s	just	that	the	

processing	of	the	stimuli	they	received	from	outside	differs	in	both	individuals.	

Projected	onto	our	survey,	this	might	also	explain	why	both	conventional	and	

organic	farmers	saw	themselves	as	working	in	harmony	with	nature.	

	

Future	research	is	recommended,	to	further	understand	how	individual	

components	of	farming	and	happiness	are	related.	Since	this	study	by	no	means	

gives	a	comprehensive	overview,	there	are	a	wide	area	of	subject	areas	that	need	

to	be	addressed.	

	

8.	Conclusion	
	

Happiness	Research	has	found	multiple	factors	that	contribute	to	overall	life-

satisfaction.	These	include	a	solid	economic	basis,	strong	social	ties,	good	health,	

the	freedom	to	make	one’s	own	decisions	and	intellectual	stimulation.	Farmers	

in	Austria	were	given	a	survey	and	some	farmers	were	interviewed,	to	see	how	

they	viewed	their	own	life-satisfaction.	Their	responses	were	analyzed	using	

various	theories,	especially	Veenhoeven’s	happiness	matrix.	The	main	research	

question	was,	if	organic	farmers	would	be	happier	than	conventional	farmers.	

Other	questions	included,	if	farmers	in	Austria	are	comparatively	happy	as	

whole,	and	what	factors	seemed	to	contribute	to	make	them	less	happy.	

	

The	hypothesis	that	organic	farmers	in	Austria	would	have	a	higher	life-

satisfaction	than	their	conventional	counterparts	was	not	confirmed,	either	in	

the	survey	or	in	the	interviews.	What	the	survey	did	confirm	is	that	high	incomes	

did	not	play	a	major	role	in	the	happiness	of	Austrian	farmers,	while	very	low	

incomes	did,	confirming	the	Easterlin	Paradox.	Other	factors	such	as	health,	

strong	family	ties,	professional	networking	and	a	positive	identification	with	the	

job	had	a	much	greater	influence	on	the	overall	life-satisfaction	of	the	sampled	

farmers.	The	results	found	coincide	with	previous	studies.	
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Although	organic	farming	in	Austria	does	not	seem	to	make	the	farmers	happier,	

it	does	not	make	them	less	happy.		Farmers	currently	using	conventional	

methods	can	switch	and	not	suffer	any	loss	in	happiness.		Furthermore	organic	

methods	have	a	positive	influence	on	the	environment	and	the	consumers.	

Larger	data	sets	and	a	reproduction	of	this	survey	are	recommended	to	get	more	

conclusive	results	in	the	future.	

	

9.	Abstract	
	

Over	the	past	few	years,	happiness	has	become	an	additional	important	

measuring	tool	to	track	positive	developments	in	society.	The	aim	of	this	thesis	

was	to	find	out	if	organic	agricultural	methods	had	a	distinct	positive	influence	

on	a	farmer’s	overall	well-being.	One	previous	study	done	in	France	had	

indicated	that	this	might	be	the	case.	For	our	purpose	a	survey	consisting	of	ten	

questions,	representing	aspects	that	are	known	to	contribute	to	happiness,	was	

sent	out	to	Austrian	farmers.	The	survey	answers	were	then	supplemented	with	

interviews	from	farmers	in	the	Waldviertel	in	Upper	Austria,	in	order	to	get	a	

more	in	depth	view	on	the	matter.	Surprisingly,	the	results	of	the	thesis	did	not	

confirm	that	organic	agriculture	correlated	with	overall	life-satisfaction.	All	of	

the	farmers	interviewed	saw	themselves	in	harmony	and	happy	to	work	with	

nature,	be	it	conventional	or	organic.	Other	aspects	played	a	much	bigger	role	in	

determining	life-satisfaction.	These	included	strong	social	ties,	job-satisfaction,	

decent	incomes	and	health.	Uncertainty	about	future	developments	in	markets,	

politics	and	climate	change	on	the	other	hand,	seemed	to	be	a	major	source	of	

stress.	One	can	conclude	that,	although	organic	agriculture	has	many	positive	

aspects	in	other	areas,	for	example	in	environmental	protection,	it	does	not	play	

a	key	component	in	promoting	happiness	in	farmers.	
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11.	Appendix	
	

11.1.	Original	Survey	Questions	
	

1. Wie	alt	sind	Sie?	

2. Was	ist	ihr	Geschlecht?	

3. Wie	führen	Sie	ihren	Betrieb?	

4. Wie	groß	ist	ihr	Betrieb?	

5. Welcher	Betriebsform	gehören	Sie	an?	(Definiert	nach	

Gesamtstandardoutput	GSO)	

6. Im	Schnitt,	wie	hoch	war	ihr	jährliches	Haushaltseinkommen	in	den	

letzten	3	Jahren?	

7. Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	schätzen	Sie	ihre	Gesundheit	ein?	(1	mir	

geht	es	gesundheitlich	sehr	schlecht,	5	ich	habe	keine	gesundheitlichen	

Probleme)	

8. Wie	sieht	ihr	soziales	Netzwerk	aus?	

9. Wie	zufrieden	sind	Sie	mit	ihrer	Arbeit?	

10. Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	zufrieden	sind	Sie	mit	ihrem	Leben?	(1	

sehr	unzufrieden,	5	sehr	zufrieden)	
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11.2.	Original	Interview	Questions	
	
	
1.	Zuerst	können	Sie	etwas	über	den	Betrieb	erzählen?:	
	

- Wann	ist	der	Betrieb	entstanden?	Haben	Sie	ihn	übernommen?	
- Worauf	hat	sich	der	Betrieb	spezialisiert?	
- Wie	groß	ist	ihr	Betrieb?		
- Abzatz/Vermarktungsstrategie?	

	
	
3.	Wenn	Sie	an	die	letzten	Jahre	denken,	waren	Sie	mit	dem	Einkommen	den	der	
Betrieb	generiert	hat,	zufrieden?	
	
4.	Und	jetzt	ein	paar	Fragen	zum	sozialen	Umfeld:	
		

-	Wer	gehört	alles	zur	Familie?	Wer	hilft	alles	mit	im	Betrieb?	
-	Arbeiten	Sie	eng	mit	Kollegen	zusammen,	bzw.	tauschen	sich	mit	Ihnen	
aus?	
-	Sind	Sie	teil	von	Kooperativen	oder	Verbänden?	
-	Sind	Sie	in	der	Dorfgemeinschaft	eingebunden?	Engagieren	Sie	sich	
Ehrenamtlich?	

	
5.	Wie	Nachhaltig	Wirtschaften	Sie?	Wenn	Sie	an	die	nächste	Generation	denken,	
können	Sie	Ihnen	guten	Gewissens	den	Hof	überlassen?	Was	haben	Sie	schon	gut	
gelöst?	Wo	gibt	es	Verbesserungspotenzial?	
	
6.	Warum	mögen	Sie	ihren	Beruf	als	Landwirt?	
	
7.	Welche	Aspekte	mögen	Sie	weniger	an	Ihrem	Beruf?	
	
8.	Insgesamt,	was	bereitet	Ihnen	besondere	Freude	im	Leben?	
	
9.	Denken	Sie	an	die	Zukunft,	was	sind	Ihrer	Meinung	nach	die	größten	
Herausforderungen?	Einmal	für	Sie	persönlich	und	für	die	Landwirtschaft	in	
Österreich	insgesamt?	
	
10.	Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	zufrieden	sind	Sie	mit	Ihrem	Leben?	
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11.3.	Interview	Transcriptions	

	

11.3.1.	Interview	Brenner	
	

	
1.	Ein	bisschen	was	über	den	Betrieb:	wann	ist	der	Hof	entstanden?	Wann	haben	
Sie	den	Betrieb	übernommen?	Also	ein	bisschen	zur	Geschichte	von	dem	Betrieb.	
	
Herr	Brenner:	Ja,	der	Hof	ist	von	uns	2002	übernommen	worden.	In	vierter	
Generation	jetzen.	Also	den	Betrieb	gibt’s	auf	den	Familiennamen	Brenner	in	
vierter	Generation.	Und	er	war	also	nie	bedeutend	größer	oder	kleiner,	also	es	
hat	sich	von	der	Fläche	her	eigentlich	nie	sonderlich	viel	geändert.	Was	man	dazu	
sagen	muss,	wir	haben	2002	im	Nebenerwerb	angefangt,	d.h.	ich	bin	noch	
zusätzlich	in	die	Arbeit	gange	und	seit	vorigem	Jahr	im	September	haben	wir	nur	
mehr	Haupterwerb.	Das	Ganze	hat	sich	in	so	fern	verändert	weil	mir	vom	reinen	
Urproduzenten	sag	i	a	mal	zum	eher	direkt	Vermarkter	gewandelt	haben.	Ja,	
sozusagen	die	Produkte	veredeln	wollten	und	so	eigentlich	direkt	den	Kunden	
erwischen	und	dadurch	ein	besseren	Preis	erzielen	wollen	und	a	von	der	
mentalen	Seiten	macht’s	einfach	gefühlt	mehr	Spaß	Produkte	bis	zum	fertigen	
Lebensmittel	zu	verarbeiten	als	jetzt	einfach	nur	Urproduzent	zu	sein.	
	
Ich:	Ja,	es	ist	jetzt	nicht	nur	das	Mehl	sondern	richtig	bis	zum	Endprodukt	bis	
zum	Brot	ist	jetzt	die	ganze	Kette	dabei.	
	
Herr	Brenner:	Genau,	bei	uns	dreht’s	sich’s	eigentlich	um’s	Getreide,	speziell	um	
Urgetreide	Sorten	die	wir	eben	selber	kultivieren,	selber	trocknen.	Wir	haben	
einen	zweiten	Bauern	der	für	uns	das	Getreide	reinigt,	also	Speisefertig	macht.	
Das	ist	aber	der	einzige	Schritt,	alles	Andere	passiert	eigentlich	bei	uns	am	Hof.	
	
Ich:	Ok,	und	der	Hof	ist	jetzt	nur	auf	Getreide	spezialisiert,	oder	gibt’s	noch	was	
Anderes?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	jetzt	nur	das	Getreide.	
	
Ich:	Ackerbau?	
	
Herr	Brenner:	Ja	wir	haben	Ackerbau,	halt	schon	noch	andere	Erntefrüchte.	Wir	
sind	Gewürz	und	Keimlingssaat	Produzent	für	Sonnentor.	Ja	aber	ansonsten	
Leguminosen	Anteil	wird	dann	noch,	wo	man	ja,	halt	Teilweise	Viehfutter	
produzieren	sozusagen.	Aber	der	Schwerpunkt	liegt	schon	im	Speisegetreide	
Bereich	auf	alte	Sorten.	
	
Ich:	Ja,	die	Spezialisierung	auf	alte	Getreidesorten	ist	auch	etwas	ungewöhnlich.	
Wie	sind	Sie	die	denn	darauf	gekommen?	
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Herr	Brenner:	Ja,	des	war	so	eine	Mischung	aus	dem	das	ma	für’s	Brot,	Beate	war	
schon	immer	a	leidenschaftliche	Bäckerin,	und	durch	des	sind	ma	eigentlich	
drauf	komme	und	wollten	wissen	wie	andere	Getreidesorten	schmecken	und	
was	man	für	Unterschiede	erkennbar	machen	kann.	Und	da	sind	wir	eben	
speziell	bei	den	alten	Sorten	fündig	geworden	wo	man	eben	gesagt	hat,	hey,	das	
ist	jetzt	schon	ein	anderer	Geschmack,	ist	Inhaltstofflich	schon	ein	anderer	
Aufbau	vom	Getreide	her	und	eben	gleichzeitig	für	uns	auch	wo	mir	gesagt	haben	
wir	wollen	unabhängiger	werden,	wollen	unser	eigenes	Saatgut	wieder	
verwenden	können,	wollen	unseren	eigenen	Nachbau	wieder	verwenden	
können.	
	
Ich:	Und	davor	war	es	schon	Bio	oder	haben	Sie	deswegen	auf	Bio	umgesattelt?	
	
Herr	Brenner:	Nein,	es	ist	eigentlich	Zug	um	Zug	gegangen.	Also	die	Umstellung	
war	vom	Mischbetrieb,	also	sprich	wo	veredelt	worden	ist,	im	konventionellen	
Bereich	halt,	Milchvieh	und	aufmasten	vom	Jungvieh	und	so	weiter	ist	halt	
eigentlich	von	der	Fläche	her	sag	ich	mal	das	meiste	eigentlich	verfüttert	
worden.	Dann	hat	sich	des	eigentlich	gewandelt.	Wir	haben	gesagt	unser	Part	ist	
eigentlich	mehr	die	Direktvermarktung,	eben	direkt	zum	Kunden	hin.	Das	war	
der	erste	Schritt	und	der	Zweite	Schritt	war	eben	das	sich	das	entwickelt	hat	und	
wir	gesagt	haben,	na	ja,	ein	besonderer	Geschmack	muss	her	oder	irgendwas	
anderes	als	in	der	modernen	Landwirtschaft,	was	gibt’s	da	noch	und	so	sind	wir	
auf	die	alten	Getreide	Sorten	gekommen	und	auf	Bio.	Ja,	letztendlich	haben	sich	
beide	Ideen	parallel	entwickelt.	
	
5:11	Ich:	Interessant.	Und	wie	groß	ist	jetzt	der	Betrieb	insgesamt?	
	
Herr	Brenner:	Also	es	sind	20	ha	Ackerland,	5	ha	Wiesen	und	10	ha	Wald.	
	
Ich:	Ok,	also	keine	Tiere	mehr,	nur	direkt	Vermarktung	Brot	und	Getreide	hier	
aus	dem	Hofladen.	Gibt	es	eine	Absatzstrategie	noch	an	andere	Läden?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	ja	also	es	gibt	Bauernläden	die	wir	beliefern,	es	ist	sehr	viel	was	
verschickt	wird,	oder	eben	kleine	Naturkostläden	und	solche	Sachen.	
	
Ich:	Ok,	also	alles	hier	in	der	Region?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	hauptsächlich	ja.	
	
Frau	Brenner	aus	der	Küche:	Österreichweit!	
	
Ich:	Österreichweit?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	das	was	mit	DPD	verschickt	wird	ist	innerhalb	von	Österreich	
so	wie’s	Brot	zum	Beispiel.	
	
Ich:	Also	online	shop	so	richtig?	
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Herr	Brenner:	Genau!	Das	funktioniert	vom	Datum	der	Abholung	bis	zum	
Kunden	innerhalb	von	24	Stunden.	Sonst	wird	das	Brot	schlecht	und	ansonsten	
aber	auch	Deutschland	bis	nach	Berlin	hinauf.	
	
Ich:	Ah	wow,	ok!	
	
Herr	Brenner:	So	weit	ist	der	Lieferumfang.	
	
Ich:	Ja,	online	shop	ist	eine	ganz	neue	Strategie	die’s	vorher	nicht	gab.	Man	muss	
ja	gucken	wie	man	sich	selber	positioniert	und	wo	man	da	eine	Nische	findet.	
	
Herr	Brenner:	Ja	und	wo	die	Nachfrage	herkommt.	Es	sind	unsere	Getreidearten	
schon	so	speziell,	das	wachst	net	überall	und	es	gibt	net	viel	Landwirte	die	des	
machen.	
	
7:00	Ich:	Es	ist	auch	ein	bisschen	spezialisierter	von	der	Technik	her,	oder?	
	
Herr	Brenner:	Genau,	und	so	wird	das	vor	allem	in	den	größeren	Städten	gut	
angenommen.	
	
Ich:	Kann	ich	mir	vorstellen,	ich	komm	aus	Berlin	und	esse	viel	Naturkost	und	
probier	auch	gerne	neue	Sachen	aus.	
	
7:30	So	am	Anfang	haben	Sie	die	Landwirtschaft	ja	nur	Nebenerwerblich	
gemacht	und	jetzt	haupterwerblich	und	das	läuft	auch	schon	so	das	Sie	davon	
leben	können,	auf	das	Einkommen	bezogen?	
	
Herr	Brenner:	Seufz...	Na	ja	es	ist,	wir	sind	da	auch	grad	ein	bisserl	im	Umbau	
muss	man	dazu	sagen,	wir	wollen	von	der	Fläche	her	ein	bisschen	aufstocken,	
und	dadurch	sollt’s	sich	dann	im	Haupterwerb	ausgehen.	
	
Ich:	Ok,	also	noch	mal	vom	Nachbar	ein	paar	ha?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	vom	Schwager	ist	der	Betrieb	der	zum	weiterführen	ist	und	ja,	
dadurch	ist	auch	grad	eine	Umstrukturierung.	Ansonsten	wär’s	zu	wenig,	muss	
man	schon	sagen.	Also	rein	von	den	20	ha	Ackerland,	auch	wenn	man	sehr	viel	
direkt	vermarktet,	kann	man	net	Leben.	
	
Ich:	Ja,	obwohl	es	ja	hochwertige	Getreidesorten	sind	und	Veredelung,	ist	es	
schwierig	heutzutage.	
Ok	gut	und	jetzt	ein	bisschen	zum	sozialen	Umfeld.	Also	ihre	Frau	gehört	zur	
Familie,	sind	noch	Eltern	oder	Verwandte	die	mithelfen	im	Betrieb?	
	
Herr	Brenner:	Genau,	also	meine	Eltern	sind	noch	da,	sand	noch	fit	sozusagen	
und	die	dürfen	auch	noch	mitarbeiten.	Ja	unsere	drei	Kinder.	Sebastian	ist	16,	die	
Clara	ist	12	und	die	Karolin	10.	
	
Ich:	A	ja	ok,	und	die	drei	gehen	noch	zur	Schule	und	packen	mal	an	wenn’s	sein	
muss?	
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Herr	Brenner:	Lacht...	Wenn’s	sein	muss	ja.	Mit	Waffengewalt	ja.	
	
Ich:	Ja,	ist	halt	so,	vor	allem	mit	Teenagern.	Und	Austausch	mit	Kollegen?	Es	gibt	
wahrscheinlich	auch	einige	Landwirte	in	der	Umgebung	die	Bio	arbeiten	und	
vielleicht	sich	nicht	mit	alten	Getreidesorten	auskennen	aber	auch	Ackerbau	
betreiben	und	gute	Lösungsansätze	haben	wenn	mal	ein	Problem	auftritt?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	also	das	Waldviertel	ist	halt	hauptsächlich	Erdäpfelanbau,	
speziell	gibt’s	auch	einige	die	mehr	in	die	Richtung	gehen.	
	
Ich:	Mohn	ist	ja	auch	noch	so	ein	Spezialding?	
	
Herr	Brenner:	Mohn	ist	auch	noch	so	eine	spezielle	Waldviertler	Sache,	ist	aber	
schwierig	in	Bio	und	machen	wir	grad	gar	nicht,	obwohl	es	für	die	
Direktvermarktung	auch	ein	super	Produkt	wäre.	Aber	das	ist	halt	die	zweite	
Seiten,	wenn	das	nichts	wird,	kann	man	sich	das	nicht	leisten	auf	die	Dauer.	
	
10:10	Na	ja,	muss	man	halt	schon	auch	abwägen	was	sich	verkauft	und	was	
schön	wär	aber	doch	am	Ende	nur	eine	Spielerei	ist.	
	
Also	da	hat’s	ja	schon	sich	herauskristallisiert,	dass	Getreide	so	wie	wir’s	zur	Zeit	
machen,	eher	auf	der	sicheren	Seite	san.	Bevor	man	da	einige	Kulturen	macht	die	
halt	nichts	werden	oder	die	man	dreimal	anbauen	muss	bis	man	mal	damit	in	die	
Stadt	gehen	kann,	und	des	ist	ja	grad	beim	Mohn	ein	schwieriges	Produkt.	
Obwohl	es	ja	eigentlich	eine	irrsinnige	Nachfrage	wäre.	
	
Ich:	Interessanterweise.	Aber	die	Leute	wollen	dann	doch	nicht	so	viel	bezahlen,	
dass	es	sich	lohnen	würde.	
	
Herr	Brenner:	Genau.	
	
Ich:	Wahrscheinlich	sind	ja	auch	die	Erntemengen	gering.	Wie	viel	kriegt	man	
Ernte	pro	ha	bei	Mohn?	
	
Herr	Brenner:	Ja	des	ist	ja	ein	von	bis...	200	bis	500	kilo.	Aber	es	ist	ja	auch	der	
Einsatz	der	dahintersteckt	und	ja	
	
Ich:	Ja,	na	Mohn	ist	so	ein	Spezialding,	dass	ich	damit	auch	noch	gar	nicht	in	
Kontakt	gekommen	bin.	
	
Herr	Brenner:	Noch	gar	net?	
	
Ich:	Nö,	deswegen..	ja	aber	zurück	zu	den	Kollegen.	Tauschen	Sie	sich	mit	den	
Kollegen	auch	aus	regelmäßig	oder	ist	das	eher	mal	man	trifft	sich	wenn	man	
gerade	etwas	abliefert,	abholt?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	also	bei	uns	im	Bio	Bereich	gibt’s	so	Arbeitskreise,	und	des	find	
ich	ist	ein	super	Instrument	was	es	im	konventionellen	eigentlich	so	net	gibt,	
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nämlich	das	des	halt	organisiert	ist.	Im	speziellen	gibt’s	bei	uns	zum	Beispiel	eine	
Leguminose	die	gut	hierher	passt,	die	Ackerbohne,	und	da	gibt’s	dann	ein	
Arbeitskreis,	der	halt	speziell	sich	Sortenversuche	anschaut	wo	man	dann	
wirklich	mit	20-30	Leut	an	einander	steht	und	wo	dann	a	jeder	sagt,	hey,	bei	mir	
ist’s	so	und	so	und	so	und	so	hab	ich	des	gemacht.	Und	dadurch,	sag	ich	mal,	ist	
ma	schon	schlauer	und	weiß	gefühlt	mehr	weil	es	bringt	ja	dann	nichts	wenn	
man	irgendwas	ausprobiert	hat	und	des	grad	so	halb	funktioniert.	
	
Ich:	Und	vielleicht	hat	das	jemand	mit	einer	besseren	Technik	schon	probiert?	
	
Herr	Brenner:	Genau,	und	eben	vom	Zeitpunkt	her	etwas	anderes	gemacht	und	
dadurch	kommt	man	auf	Fehler	drauf	und	das	ist	schon	ein	wichtiger	Punkt	den	
man	halt	nur	in	der	Gruppe	erfahrt	und	sonst	net.	
	
Ich:	Ja,	das	ist	halt,	man	kann	nicht	alles	im	Internet	finden	und	für	sich	alleine	
Informationsbeschaffung	ist	sehr	schwer.	Man	braucht	halt	den	Austausch.	
	
Herr	Brenner:	Genau	und	es	muss	halt	auch	immer	von	der	Gegend	her	passen.	
Da	ist	der	Produtionsstandort...	
	
Ich:	Stimmt,	Klima	und	Boden	ist	ja	immer	anders	bei	jedem	und	für	die	Region	
spezifisch.	
	
Herr	Brenner:	Genau,	da	spielen	sehr	viele	Faktoren	zusammen	und	das	gibt’s	
halt	im	konventionellen	Bereich	net	und	des	Bio	find	ich	besser	organisiert.	Und	
natürlich	das	des	die	Landwirte	untereinander	auch	so	wollen.	
Oft	sollte	der	Austausch	ja	untereinander	gefördert	werden	weil	eben	des	für	alle	
eine	win-win	Situation	ist,	weil	du	kommst	das	auf	so	viele	Sachen	die	du	
vielleicht	auch	leicht	selbst	ändern	kannst	und	wenn	du’s	net	genau	weißt	oder	
du	denkst	das	ist	jetzt	richtig	gewesen,	dann	fahrst	du	halt	10	mal	gegen	den	
Baum.	
	
Ich:	Ja	und	so	ist	das	halt,	vielleicht	hat	das	jemand	anders	auch	schon	10	mal	
gemacht	und	ist	jetzt	auf	die	richtige	Lösung	gekommen.	
	
Herr	Brenner:	Genau,	da	ist	sehr	viel	versteckt	da	drin	und	deswegen	ist	der	
Austausch	sehr	wichtig,	ja.	
	
Ich:	Und	wie	sieht’s	aus	mit	der	Dorfgemeinschaft,	generell,	sind	Sie	da	
eingebunden?	Z.b.	in	der	Kirche	oder	im	Gemeinderat?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	ich	hab	zwar	jetzt	keine	offiziellen	Funktionen,	es	gibt	ein	
Ortsrat,	da	bin	ich	schon	mit	dabei,	bin	Schriftführer	da.	Feuerwehr	gibt’s	auch,	
da	bin	ich	auch	Mitglied.	Aber	es	ist	halt	doch,	im	Dorf	selber	eine	
Durchmischung.	Einmal	konventionelle	Landwirtschaft,	biologische	
Landwirtschaft,	daher	schon	mal	unterschiedliche	Betriebsstrukturen.	Dadurch	
natürlich	auch	verschiedene	Ansichtspuntke.	Ist	halt	teilweise	auch	alles	net	
forsch,	will	ich	jetzt	damit	net	sagen,	aber	es	kommt	auch	einfach	auf	den	Betrieb	
drauf	an,	was	macht	der	Betrieb,	ist	der	nach	wie	vor	so	aufgestellt	wie	unser	
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Betrieb	vor	2002	wo	eben	alles	verfüttert	worden	ist	was	im	Betrieb	wachst	und	
dadurch	
	
15:04	Ich:	Also	ganz	traditionell	noch	aufgebaut,	mit	kleineren	Viehbeständen	
auch?	
	
Herr	Brenner:	Genau,	genau.	Aber	doch	muss	man	sagen	es	gibt	im	Ort	selber	
sehr	wenige	die	rein	von	der		Landwirtschaft	leben.	
	
Ich:	Also	viel	Nebenerwerb	und	mehrere	Standbeine	auf	einmal	und	die	Flächen	
sind	halt	auch	so	klein,	da	kommen	wir	später	noch	mal	drauf	auf	dieses	
Problem.	
	
16:00	So,	Thema	Nachhaltigkeit:	Wenn	Sie	jetzt	an	die	nächste	Generation,	also	
an	ihre	Kinder	denken,	glauben	Sie	dass	Sie	da	sehr	gut	aufgestellt	sind?	Wenn	
Sie	jetzt	an	ihre	Böden,	Wasser,	die	Betriebsstruktur	denken,	geht	das	Ihrer	
Meinung	nach	schon	in	eine	gute	Richtung	oder	gibt’s	da	noch	einiges	an	
Verbesserungsbedarf?	
	
Herr	Brenner:	Verbesserungsbedarf	gibt’s	immer.	Ja,	da	weiß	man	gar	net	wo	
man	anfangen	soll.	Ich	glaub	das	grundsätzlich	einmal	wichtig	ist,	dass	man	über	
Nahrung	nachdenkt,	und	des	war	unser	Hauptgrund	warum	wir	gesagt	haben	
Direktvermarkter	und	Bio	ist	uns	wichtig.	Wir	merken	das	auch	in	den	letzten	
par	Jahr	die	Leut	oder	die	Kunden	irrsinnig	viel	über	das	Nachdenken	oder	das	a	
schicht	von	Menschen	gibt,	die	da	sehr	viel	drüber	nachdenkt.	Und	das	die	
Anzahl	der	jeniger	die	Naturbelassene	Produkte	suchen	vielleicht	selber	wieder	
verarbeiten	wollen,	selber	ein	eigenes	Brot	machen	wollen,	oder	Nudeln,	oder	
was	auch	immer.	
	
17:05	Ich:	Die	sich	auch	Zeit	für	das	Essen	nehmen.	
	
Herr	Brenner:	Genau.	Dass	diese	Schicht	von	Leut	mehr	wird	und	das	da	sehr	viel	
Potzenzial	drin	steckt.	Und	es	werden	nicht	weniger	sondern	mehr.	Es	ist	zwar	
nicht	die	Vielzahl	an	Leuten,	leider,	aber,	dass	da	mehr	kommt,	bin	i	überzeugt.	
	
17:31	Vor	allem	weil	grad	die	Lebensmittelindustrie,	ja,	eigentlich	sehr	viel	
Probleme	verusacht	und	das,	sagen	wir	mal	so,	viele	die	kommen	irgend	ein	
Gesundheitsproblem	haben.	Und	wir	haben	dann	immer	gesagt	wir	sind	keine	
Doktoren	oder	so,	ob	du	des	jetzt	vertragst	oder	net	vertragst,	und	so	weiter.		
	
Ich:	Na	ja,	Glutenunverträglichkeit	und	so	ist	ja	jetzt	auch	ein	bisschen	Mode,	
aber	es	ist	wichtig	in	so	fern,	dass	sich	die	Menschen	mal	mit	den	Lebensmitteln	
auseinandersetzen.		
	
Herr	Brenner:	Ja,	des	ist	so	ne	Sachen	mit	vegan,	vegetarisch.	Wir	passen	in	die	
Schiene	gut	so	eine,	weil	wir	eigentlich	sozusagen	die	Beilage	zum	essen	liefern.	
Und	ja,	auch	bei	uns	eigentlich	ein	Nachdenken	verusacht	hat	über	gewisse	
Sachen.	Ob	die	so	richtig	rennen	im	großen	und	ganzen.	Und,	das	muss	man	dazu	
sagen,	unterm	Strich	müssen	wir	auch	von	leben	können.	Sonst	ist	zwar	gut	und	
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schön	was	wir	da	praktizieren,	aber	es	soll	sich	ja	unterm	Strich	auch	a	gutes	
Leben	ausgehen.	Und	auch	für	unsere	Kinder.	Und	da	sind	hat	viele	Sachen	drin	
begraben,	wo	man	im	Zwiespalt	ist.	Ja,	weil	Direktvermarktung	an	sich	schön	ist	
aber	man	braucht	viel	Zeit	um	mit	den	Kunden	zu	reden.	
	
19:19	Was	man	auch	gerne	tut,	aber	wenn	man	unterm	Strich	drunter	schaut	soll	
auch	was	über	bleiben.	Und	da	halt	jetzt	nur	eine	Stunde	schön	gequatscht	
haben.	Das	ist	echt	schwierig	diesen	ganzen	Spagat	zu	schaffen	so	dass	das	
unterm	Strich	auch	wirklich	passt.	
	
Ich:	Ja,	das	versteh	ich.	Man	muss	ja	auch	viel	Zeit	in	das	Marketing,	in	die	
Kundschaft	investieren	und	gleichzeitig	hat	man	ja	den	ganzen	Betrieb	noch	zu	
führen.	Also	das	ist	zeitlich	wahrscheinlich	auch	extrem	aufwändig?	
	
Herr	Brenner:	Ja	also	man	probiert	da	verschiedenstes	auch	aus?	Also	das	heißt	
wo	ist	unser	Markt,	wo	sehen	wir	unseren	Standpunkt	am	besten.	Ich	glaub	das	
einfach	eine	Vielschichtigkeit	sein	muss.	Wir	wollen	also	net	an	einen	
Supermarkt	jetzt	liefern,	sondern	für	viele	ist	eigentlich	eher	der	Punkt	das	wir	
sagen	wir	wollen	den	Endkunden	erreichen,	d.h.	mit	nem	Packerl	direkt	heim,	
d.h.	das	Sie	im	Bauernladen	direkt	einkaufen	oder	auf	unserem	ab-hof	Tag	am	
Betrieb	herkommt.	Das	ist	unserer	Meinung	nach	eher	der	richtige	Weg	das	wir	a	
gutes	Geld	verdienen	können	was	des	Produkt	auch	wert	ist.	
	
Ich:	Also	auch	ganz	gezielt	die	Kundschaft	ausfindig	machen?	
	
Herr	Brenner:	Ja,	also	mittlerweile	funktioniert	das	ja	eher	schon	über	die	
modernen	Medien	besser,	dass	man	präsent	ist	halt	und	das	die	Kunden	auch	
viel	nachlesen	können	
	
21:09	das	vielleicht	der	Informationsbedarf	wenn	der	dann	da	ist,	am	Hof	gar	net	
so	mehr	groß	ist	weil	er	eh	schon	viel	gelesen	hat	oder	viel	gehört	hat	von	uns	
und	dann	gar	nimmer	mehr	jetzt	die	Zeit	einen	so	riesig	in	Anspruch	nimmt	oder	
eigentlich	gleich	vorbestellt	weil	der	weiß	„ah,	ok,	am	Freitag	ist	der	Backtag“	
und	wo	man’s	jetzt	am	Hof	holen	kann	und	dann	seh	ich	an	meinem	Hof	auch,	
dass	Sie	ein	bissl	schauen	was	es	sonst	noch	gibt.	Also	gezielter	vielleicht,	das	
ganze	machen	und	eben	gar	net	jetzt	sich	in	irgendwas	verstricken	und	
verheddern	wo	man	dann	unterm	Strich	drauf	kommt	jetzt	haben	wir	zu	viel	Zeit	
investiert.	
	
Ich:	Aber	die	modernen	Medien	mit	dem	Internet	ist	auf	jeden	Fall	eine	riesen	
Hilfe.	Haben	viele	traditionellen	Landwirte	auch	noch	nicht	erkannt.	Das	man	
online	sehr	gut	marketing	betreiben	kann.	
	
22:05	Frau	Brenner:	Ja,	das	ist	ja	eine	einfache,	günstige	Art.	
	
22:11	Ich:	So,	insgesamt,	warum	mögen	Sie	ihren	Beruf	als	Landwirt?	Was	sind	
so	die	ganzen	positiven	Aspekte	wenn	man	darüber	nachdenkt?	
	
Frau	Brenner:	Bin	mal	gespannt	was	da	kommt.	
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Herr	Brenner:	Der	positive	Aspekt	ist	das	man	in	der	Natur	ist.	Das	man	sich	sein	
Tag	selber	einteilen	kann...	
	
Frau	Brenner:	Sein	Urlaub	selber	einteilt,	ohne	das	man	seinen	Chef	fragt.	
	
Ich:	Arbeit	und	Freizeit	ist	also	auch	ein	wichtiges	Thema?	
	
Frau	Brenner:	Ja,	man	kann	auch	rund	um	die	Uhr	arbeiten.	Aber	wenn	man	sagt	
heute,	du	ich	tu	heut	mal	nichts,	dann	hab	ich	die	Freiheit	das	ich’s	mir	so	
einteilen	kann.	
	
Herr	Brenner:	Muss	man	dann	halt	auch	machen.	So	einfach.	Fällt	vielen	schwer.	
Aber	das	Thema	selbstbestimmt	ist	auf	jeden	Fall	ein	großer	Pluspunkt.	
	
Ich:	Ja!	Auf	jeden	Fall.	
	
23:16	Ok,	kommen	wir	nun	zum	Gegenteil,	welche	Aspekte	mögen	Sie	nicht	an	
ihrem	Beruf?	
	
Herr	Brenner:	Also	wenn	ich	das	jetzt	auf	die	ganze	Landwirtschaft	beziehe,	was	
mir	nicht	gefällt,	das	man	doch	irgendwie	in	einem	System	gefangen	ist.	Wenn	
man’s	jetzt	vom	kompletten	her	sieht	gezwungen	wird	zum	Weltmarktpreis	zu	
produzieren.	Was	halt	einfach	net	funktioniert!	Weil,	wenn	man	des	jetzt	
vergleicht,	unser	Land	mit	irgend	einem	anderen,	dann	sind	einfach	die	Kosten,	
wenn	man	bei	uns	was	produziert,	sind	einfach	anders.	Es	ist	einfach	so.	Und	
dann	soll	aber	jeder	den	gleichen	Preis	für’s	Endprodukt	kriegen,	das	kann	
irgendwie	net	passen.		
	
Ich:	Also	insgesamt,	dass	der	Weltmarkt	die	Preise	diktiert.	Hier	gibt’s	ja	Gott	sei	
Dank	noch	die	Subventionen,	aber	da	fallen	ja	auch	langsam	welche	Weg,	bzw.	
werden	umgeändert,	jetzt	zum	Beispiel	beim	Greening	für	Umweltleistungen.	Da	
kriegen	Sie	wahrscheinlich	doch	auch	einiges	dafür,	da	Sie	sowieso	schon	Bio	
produzieren?	
	
Frau	Brenner:	Ja,	wobei	man	schon	dazu	sagen	muss,	dass	man	das	auch	nicht	
einfach	so	kriegt,	sondern	dass	da	ganz	gewisse	Vorgaben	zu	erfüllen	sind.	Und	
für	den	einen	Landwirt	ist	das	sinnig,	und	für	den	anderen	eher	net,	und	wenn	
das	im	Betrieb	net	zusammenpasst	ist	das	auch	net	so	einfach.	
	
Herr	Brenner:	Die	EU-Subventionen	bedeuten	ja	auch	immer	viel	Papierkram.	
	
Frau	Brenner:	Ja,	und	das	ist	dann	eben	dieses	System!	Will	ich	die	Förderungen	
in	Anspruch	nehmen,	muss	ich	des	und	des	vorher	erfüllen.	Und	das	kann	ich	mir	
nicht	jedes	Jahr	gleich	aussuchen,	sondern	das	ist	bei	uns	ein	fünf-	Jahresplan	
quasi.		
	
Ich:	Also	muss	man	um	die	Förderungen	zu	erhalten	auch	wirklich	Jahre	im	
Voraus	planen?	



 79 

	
Herr	Brenner:	Genau.	
	
Also	der	Einsatz	für	die	Pflichterfüllung	und	je	verbindlicher	die	Verpflichtung	
ist,	und	Bio	ist	ja	da	sehr	streng	geregelt,	weil	ich	da	einfach	die	meisten	
Aufzeichnungspflichten	hab,	weil	ja	die	meisten	Vorgaben	in	Punkto	Hilfsmitteln	
und	so	weiter,	was	halt	im	Betrieb	ist,	dann	ist	halt	auch	zum	Abwägen,	geh	ich	
die	Verpflichtung	ein	oder	net.	
	
25:45	Frau	Brenner:	Und	das	wird	halt	wiederum	alles	kontrolliert.	
	
Herr	Brenner:	Und	das	gibt	halt	auch	keine	andere	Möglichkeit	weil	auf	der	einen	
Seite	sagt	man,	ok	Bio,	wenn	ich	jetzt	von	Lebensmitteln	rede,	dann	ist	für	mich	
einfach	Bio	das	Beste.	Ich	habe	aber	keine	andere	Möglichkeit	weil	ich	muss	die	
volle	Verpflichtung	eingehen.	
	
Ich:	Ja,	das	ist	quasi	die	Schattenseite	davon,	dass	man	wirklich	sehr	stark	diesen	
ganzen	Vorgaben	unterworfen	ist.	
	
Herr	Brenner:	Genau,	ganz	genau.	Ich	unterwerfe	mich	eigentlich	immer	diesen	
Vorgaben,	hab	eigentlich	hohe	Standards	zu	erfüllen,	und	das	geht	eigentlich	von	
dem,	wenn	man	jetzt	vom	Geld	her	redet,	vor	allem	vom	Fördertopf	her,	
eigentlich	der	Großteil	wieder	drauf,	dass	ich	letztendlich	die	Vorgaben	wieder	
erfüllen	kann.	
	
Ich:	Vorgaben	erfüllen,	das	ist	die	eine	Sache,	aber	die	Zertifizierung	an	sich	
kostet	ja	auch.	Kleinere	Betriebe	sagen	ja	auch	oft,	dass	es	sich	gar	nicht	lohnt,	
wenn	Sie	z.B.	nur	10	Flaschen	Schnaps	im	Jahr	brennen,	das	dann	noch	mal	
zertifizieren	zu	lassen,	da	die	Kosten	einfach	zu	hoch	sind.	
	
Frau	Brenner:	Ja	und	dann	noch	die	Kontrollgebühren.	Des	ist	ja	net	so	das	wenn	
der	Kontrolleur	kommt	und	der	sitzt	einfach	nur	da,	das	zahlst	ja	auch.	Der	
macht	das	ja	net	gratis.	Und	des	sind	alles	so	Sachen	halt,	das	gehört	alles	
insgesamt	dazu.	
	
Ich:	Ja,	das	ist	halt	die	EU.	Man	kriegt	zwar	Geld,	aber	man	muss	auch	einen	
hohen	bürokratischen	Aufwand	betreiben.	
	
27:15	Und	Freizeit	und	Arbeit	halten	sich	die	Balance?	Oder	ist	das	immer	noch	
so	ein	Thema	was	doch	mal	wieder	zur	Diskussion	kommt?	
	
Herr	Brenner:	Na	ja,	es	ist	halt	so,	dass	das	irgendwo	ineinander	verschmilzt,	das	
man	halt	Zeiten	hat	wo	man	halt	sehr	intensiv	unterwegs	ist	von	der	Arbeit	her	
und	dann	sind	halt	wieder	Tage	dabei	wo	man	unerwartet	wieder	Zeit	findet.	
	
Ich:	Ok,	also	das	geht.	Das	ist	jetzt	kein	Stressfaktor	wo	man	denkt,	oh,	ich	arbeite	
viel	zu	viel.	
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Frau	Brenner:	Na	ja,	das	ist	dann	der	Punkt	das	man	schaut	wie	man’s	mit	der	
Familie	ausgleicht.	Ich	sag’s	mal	so,	wir	reden	viel	drüber.	So	das	es	auch	mit	der	
Familie	insgesamt	passt.	
	
Wir	arbeiten	dran.	
	
Ich:	Das	ist	ja	immer	das	Wichtigste.	
	
Frau	Brenner:	Na	ja,	theoretisch	könntest	du	auch	jeden	Tag	arbeiten.	Aber	
durch	uns	entsteht	auch	so	was	wie	eine	Balance.	
	
Herr	Brenner:	Natürlich,	man	muss	sich	halt	auch	selber	zurücknehmen	können.	
	
28:30	Ich:	Genau.	Also,	so	wie	ich	das	rausgehört	habe,	scheint	Familie	schon	
sehr	wichtig	zu	sein.	Bereitet	die	Arbeit	und	die	Familie	Ihnen	Freude	und	gibt	es	
noch	etwas	Zusätzliches	wie	Reisen?	Oder	etwas	anderes	wo	Sie	sagen,	dass	
mache	ich	auch	noch	unglaublich	gerne?	Was	bereitet	Ihnen	denn	besonders	
Freude?		
	
Frau	Brenner:	Ja	nur	zu,	er	sagt	jetzt	ganz	bestimmt	was	anderes	wie	ich.		
	
Herr	Brenner:	Na,	also	es	ist	schon	schön	wenn	man	miteinander	was	
unternehmen	kann.	Das	ist	dann	teilweise	egal	ob’s	jetzt	hier	vor	Ort	ist	oder	
Freizeit,	also	ich	denk,	dass	Beides	schön	ist.	
	
Ich:	Also	etwas	miteinander	erleben?	
	
Frau	Brenner:	Also	wenn	die	Kinder	mitfahren	wollen,	egal	ob’s	jetzt	am	Acker	
ist	im	Anhänger	oder	zu	den	Bienen	und	Honig	schleudern	oder	ein	Ausflug	auf	
die	Burg.	
	
Herr	Brenner:	Ja,	das	halt	Alle	dabei	sind	und	aktiv	mitmachen.	
	
Frau	Brenner:	Das	ist	zwar	nicht	immer	so,	aber	es	ist	schon	schön	wenn	was	
ansteht	und	dann	sagen	die	Kinder	doch,	ich	fahr	mit.	Also	das	freut	uns	dann	
natürlich,	das	hält	uns	zusammen.	
	
Ich:	Also	das	auch	das	ganze	verschmilzt,	der	Betrieb,	die	Kinder...?	
	
Herr	Brenner:	Genau.	
	
30:15	Ich:	So	jetzt	kommen	wir	wieder	auf	die	Zukunft.	Was	ist	Ihrer	Meinung	
nach	die	größte	Herausforderung	jetzt	für	Ihren	Hof?	Und	für	die	Landwirtschaft	
insgesamt	in	der	Umgebung?	
	
Herr	Brenner:	Hmm.	
	
Frau	Brenner:	Kostendeckend	wirtschaften.	Das	ist	ein	riesen	Thema.	
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Ich:	Ja,	also	das	klassische	Mantra	wachsen	oder	weichen?	
	
Frau	Brenner:	Na	ja,	also	dieses	Konzept	ist	schon	ein	bisserl	veraltet	
mittlerweile.	Weil	wachsen	oder	weichen,	da	ja	jeder	Betrieb	so	spezialisiert	ist,	
da	ist	es	dann	wurscht	wie	groß	Hauptsache	er	kann	Kostendeckend	arbeiten.	
Das	ist	glaub	ich	ein	riesen	Thema,	was	vielleicht	vor	20	Jahren	net	so	war.	Oder	
wie	man	den	Betrieb	vorbereitet	für	die	nächste	Generation.	
	
Ich:	Das	man	auch	heutzutage	etwas	kreativer	sein	muss...?	
	
Herr	Brenner:	Genau,	dass	des	eben	eine	Zukunft	hat.	Und	net	nur	für	uns	bis	zur	
Pension	ok	ist,	sondern	auch	in	Zukunft	weiterleben	kann.	
	
31:23	Ich:	Ja,	vielleicht	will	ja	mal	ein	Kind	den	Betrieb	übernehmen?	
	
Frau	Brenner:	Ja,	des	wissens	momentan	selber	net.	
	
Ich:	Ja,	na	gut,	in	dem	Alter,	ist	ja	auch	noch	alles	offen.	
	
Herr	Brenner:	Ja,	aber	trotzdem	muss	man	sich	Gedanken	machen	drüber,	weil	
im	Endeffekt,	wenn	irgendjemand	gestorben	ist	war’s	halt	früher	so	das	mit	30	
Jahren	gerechnet	werden	konnte	bis	zur	nächsten	Übergabe.	Ja,	wir	haben	ja	
noch	gute	20	Jahre	vor	uns.	
	
Frau	Brenner:	Nur	mehr.	20	Jahre	haben	mir	ja	schon.	
	
Herr	Brenner:	Ja,	wie	man	des	gestaltet	ist	halt	glaub	ich	jetzt	noch	unsicherer	als	
bei	unserer	Vorgeneration	gewesen	ist.	Die	haben	halt	gewusst	ok,	das	Produkt	
kost	was	mir	wissen	mit	was	wir	rechnen	können.	
	
Ich:	Ja	gut,	früher	gab’s	halt	auch	noch	an	die	Produkte	gekoppelten	
Subventionen.	
	
Herr	Brenner:	Ja,	das	hat	dann	irgendwann	in	den	80ern	angefangen	mit	den	
Subventionszahlungen	auf	die	Marktfrüchte.	Da	ist	ja	das	Produkt	künstlich	
gestützt	worden	das	des	auf	dem	Weltmarkt	weiter	gegangen	ist.	Aber	eben	mit	
dem	System	jetzt,	das	quasi	nur	Flächenmäßig	gefördert	wird,	ist	halt	die	Frage	
ob	des	so	richtig	ist,	weil	halt	dann	die,	die	größere	Flächen	haben	sozusagen	das	
Meiste	erhalten.	Aber	eigentlich	dann	nur	Saisonarbeiter	aus	dem	Ausland	
beschäftigen	damit	Sie	das	alles	machen	können.	Und	so	gesehen,	sollte	das	
eigentlich	eine	Arbeitsplatzförderung	sein.	Und	das	jetzt	eine	Familie	davon	
leben	kann	sind	das	eigentlich	zwei	Arbeitsplätze	letztendlich	die	man	fördern	
sollte	und	letztendlich	keine	fremdend	Arbeitskräfte	die	nur	saisonal	
irgendwann	schnell	einmal	von	Osten	daher	kommen.	
	
Ich:	Na	ja,	das	ist	ja	letztendlich	auch	ein	großes	Thema,	ob	die	Landwirtschaft	
ihre	Mitarbeiter	fair	bezahlen	kann.	
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Herr	Brenner:	Das	ist	sowieso	niemals	der	Fall.	Von	dem	geh	ich	jetzt	mal	aus,	
das	des	net	fair	ist.	Sonst	täts	ja	kein	Ausländer	machen	sondern	von	hier	
jemand.	
	
Ich:	Ja,	aber	sonst	würden	auch	hier	die	Landwirte	nicht	mehr	über	die	Runden	
kommen.	Auch	mit	ihren	eigenen	Einkommen.	
	
Herr	Brenner:	Aber	da	geht’s	jetzt	eigentlich	gar	nicht	darum	das	ich	denen	das	
Geld	net	vergönn	sozusagen,	da	geht’s	eigentlich	mehr	darum	das	der	kleine	
Betrieb	sonst	keine	Überlebenschance	mehr	hat.	Und	dann	passiert	das	was	eh	
jetzt	grad	passiert,	dass	viele	des	im	Nebenerwerb	irgendwie	machen,	sich	aber	
keine	nachhaltige	Struktur	überlegen	können,	weil	der	Nachfolger	sich	dann	
denkt,	so	wie	der	des	macht,	will	ich	das	aber	auf	keinen	Fall	mehr	machen.	
	
Frau	Brenner:	Ja,	langfristig	planen	ist	wirklich	ein	schwieriges	Thema.	Da	muss	
man	auch,	vor	allem	wenn	man	älter	ist,	überhaupt	erst	einmal	eine	
Hofnachfolge	in	Aussicht	haben.	Sonst	investiert	man	ja	auch	nicht	mehr	viel.	
	
35:04	Ich:	So,	letzte	Frage:	Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	zufrieden	sind	Sie	mit	
ihrem	Leben?	Insgesamt.	1	ist	sehr	unzufrieden	und	5	ist	wunschlos	glücklich.		
	
Herr	Brenner:	Na,	wunschlos	glücklich	bin	ich	auch	net.	Ich	würd	mir	schon	so	
einiges	wünschen.		
	
Frau	Brenner:	Na	wünschen	tut	man	immer,	und	träumen	darf	man	ja.	
	
Herr	Brenner:	Also,	wenn	ich’s	mir	überlege,	3	bis	4	würd	ich	sagen.		
	
Frau	Brenner:	Na	wunschlos	glücklich	und	zufrieden	sind	auch	zwei	
verschiedene	paar	Dinge.	Wenn	die	Frage	jetzt	wär,	bin	ich	zufrieden,	würd	ich	ja	
sagen.	Aber	wunschlos	Glücklich	ist	ein	dehnbarer	Begriff.	
	
Ich:	Stimmt,	jetzt	wo	Sie’s	sagen,	kann	das	ja	ins	endlose	gehen.	Die	meisten	
haben	übrigens	mit	drei	oder	vier	geantwortet.	Na	ja,	ich	hatte	auch	schon	
jemand,	wobei	diese	Person	eher	eine	religiöse,	spirituelle	Weltansicht	hatte,	die	
meinte,	ja	ich	bin	total	zufrieden	und	glücklich	mit	dem	was	ich	habe...	also	das	
gab	es	auch	schon.	Aber	wie	schon	gesagt,	eher	spirituell	motiviert.	
	
Frau	Brenner:	Da	stellt	sich	halt	die	Frage,	mit	was	jeder	zufrieden	ist.	Es	gibt	
sicher	Leute,	die	sagen,	ja	wie	ihr	hier	lebt,	das	möchte	ich	niemals,	das	käme	für	
mich	nicht	in	Frage.	Für	uns	ist	das	aber	ok	so.	
	
Herr	Brenner:	Das	ist	ja	wichtig,	das	man	mit	dem	was	man	um	einen	herum	
aufgebaut	hat	zufrieden	ist.	
	
Ich:	Dann,	hab	ich	jetzt	alle	Fragen	zusammen.	Ich	bedank	mich	recht	herzlich	für	
das	Interview	und	dann	können	wir	noch	eine	Runde	um	den	Hof	machen.	
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11.3.2.	Interview	Kujal	
	
	
Ich:	Erzählen	Sie	doch	etwas	über	ihren	Betrieb?	Wie	hat	er	angefangen,	bzw.	
was	ist	Ihr	Konzept	für	den	Betrieb?	
	
Frau	Kujal:	Also	wenn	Sie	gesehen	haben,	den	Garten	habe	ich	kreiert.	Und	das	
angeschlossene	Gebäude	haben	wir	dann	hinterhergeführt	und	die	beiden	
drehen	sich	um	das	Himmelreich,	was	soll	ich	ihnen	jetzt	noch	dazu	sagen.	Ich	
glaube	das	beantwortet	alles,	oder?	
	
Ich:	Ok,	also	schon	einmal	ein	bisschen	ein	philosophischerer	Ansatz?	
	
Frau	Kujal:	Spirituell!	Fachlich	komme	ich	von	der	Garten-Landschaftsgestaltung	
her	und	benutze	Kraftplätze	und	Geomantie.	Dann	die	Kombination	mit	dem	
Herrn	Harald	Thiesz	der	fantastisches	Gemüse	anbaut	mit	Intuition,	
Lebensfreude	und	Sammelwut,	Workaholic	und	sonstiges.	
	
Ich:	Und	den	Betrieb	bewirtschaften	Sie	als	Partner?	
	
Frau	Kujal:	Ja.	
	
Ich:	Sind	Sie	verheiratet?	Oder	ist	das	einfach	nur	eine	freundschaftliche	
Zusammenarbeit?	
	
Frau	Kujal:	Nein	wir	leben	zusammen,	schon	seit	13	Jahren,	aber	zum	Heiraten	
haben	wir	keine	Zeit	gehabt.	Also	ich	war	schon	öfter	verheiratet	und	wir	beide	
haben	schon	furchtbare	Scheidungen	gehabt	und	so	sind	wir	Gott	sei	Dank	als	
Patchwork	Familie	wieder	zusammengekommen.	
	
Ich:	Solange	man	sich	gegenseitig	unterstützt	ist	ja	immer	das	Wichtigste.		
Und	wie	sind	Sie	eigentlich	darauf	gekommen	diesen	Betrieb	aufzubauen?	Oder	
haben	Sie	das	Ganze	von	jemandem	übernommen?	Sie	haben	ja	
Landschaftsarchitektur	studiert.	Wollten	Sie	danach	gleich	einen	Betrieb	
eröffnen	oder	wie	ist	das	gelaufen?	
	
Frau	Kujal:	Nein,	also	ich	bin	ja	40	Jahre	in	dem	Fach	tätig,	Garten	und	
Landschaftsplanung,	aber	zusätzlich	sind	wir	beide	Lehrer	an	der	Berufsschule	
für	Gärtner	und	Floristen.	Da	haben	wir	uns	auch	getroffen.	Und	als	
Patchworkfamilie	lebst	du	erstmal	auf	72	m2	ohne	Balkon	ohne	nichts.	
	
Ich:	In	Wien?	
	
Frau	Kujal:	Alles	in	Wien,	ja.	Vor	14	Jahren	haben	wir	dann	gesagt	wir	müssen	
uns	erweitern.	Der	Harald	Thies	hat	das	Pachtgrundstück	hier	schon	gehabt,	weil	
er	früher	mit	einem	großen	Gemüsebaubetrieb	schon	verheiratet	war.	Also	das	
war	in	seinem	Namen.	Es	ist	ein	Pachtgrundstück	der	Gemeinde	Wien,	das	
gehört	uns	nicht.	Und	wir	haben	dann	geschaut,	wie	sehen	unsere	
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Erweiterungsmöglichkeiten	aus	und	dann	hab	ich	dieses	Grundstück	hier	
gesehen	und	erlebt	und	hab	gewusst,	es	ist	ein	Kraftplatz.	
3:15	Das	heißt	in	der	Achse	von	Schloss	Neugebäude	mit	der	Adresse	am	
Himmelreich...	
	
Ich:	Ja,	das	ist	ein	schöner	Name	
	
Frau	Kujal:	Ja,	ein	wirklich	schöner	Name.	Und	das	heißt	da	sind	Kraftlinien.	Und	
irgendwie	dann	in	der	Kalkulation,	auch	mit	Fördermitteln	in	Kombination	mit	
der	Wiener	Landwirtschaftskammer	haben	wir	uns	getraut	diese	Halle	hier	
aufzustellen	um	hier	zu	leben	und	zu	werken.	Und	diesen	Platz	zu	aktivieren.	Es	
gibt	hier	uralte	Glashäuser	die	man	nicht	mehr	beheizen	kann	und	dadurch	sind	
wir	auf	die	Kultur	der	Feigen	gekommen,	dass	wir	uns	das	trauen,	denn	er	hat	
Probehalber	auch	eine	Feigenpflanze	in	seinem	Glashaus	gehabt	im	alten	Betrieb	
und	in	der	Zwischenkultur	die	Kräuter	weil	das	sind	alles	Pflanzen	die	sozusagen	
kalte	Winter	aushalten.	So	war	der	Start.	In	Kombination	mit	Gemüse.	
	
4:12	Ich:	Also	haben	Sie	mit	dem	was	schon	auf	dem	Grundstück	stand	
gearbeitet?	
	
Frau	Kujal:	Ja	genau.	Und	dadurch	das	er	seine	oberste,	siechst,	da	muss	man	
auch	sehen	wie	viel	Geld	hat	man	zur	Verfügung.	Und	wir	haben	nichts	gehabt	
außer	eine	Wohnungsversicherung,	Lehrergehälter	und	Wissen,	sowie	von	
Beiden	sehr	viel	Lebenserfahrung.	Und	was	macht	man	eben	aus	so	alten	
Glashäusern	und	aus	so	einem	Grundstück.	Natürlich	Harald	Thies	ist	
ambitionierter	Bio	Mensch,	also	Anbauer	und	natürlich	liebt	er	es	wenn	er	alles	
hier	ökologisch	produzieren	kann.	Und	dann	hat	er	gesagt	ok,	na	dann	müssen	
hier	Kulturen	her,	die	auch	den	Winter	aushalten	ohne	Heizung.	Er	will	jetzt	
nicht	in	diese	Reparatur	der	Heizung	investieren,	ich	glaub	es	war	auch	gar	nicht	
mehr	möglich.	Das	war	wie	so	eine	pragmatische,	logische	Handlung.	
	
Ich:	Da	eignen	sich	ja	diese	Mediterranen	Pflanzen	die	auch	milde	Fröste	mal	
aushalten	eher	dafür.	
	
Frau	Kujal:	Er	sammelt	halt	was	er	grad	hat	und	Mediterran	ist	und	er	liebt	
Exoten.	Wie	auch	beim	Gemüse	und	bei	den	Kräutern.	
	
Ich:	Ich	hab	grad	die	Indianerbanane	probiert.	Ich	kenne	die	aus	den	U.S.A.	aus	
Virginia,	da	hab	ich	die	mal	gegessen.	
	
Frau	Kujal:	Genau,	solche	Gewächse	wachsen	hier	erstaunlich	gut.	Und	ich	hab	
gesehen	es	ist	ein	Kraftplatz	und	mein	Part	hier	ist,	ich	bin	für	die	Menschen	
zuständig,	für	das	Indoor	für	den	Verkauf	und	für	das	Marketing	und	der	Harald	
für	die	Produktion.	
	
Ich:	Und	wie	viel	Quadratmeter	hat	der	Betrieb?	
	
Frau	Kujal:	1	ha.	Ab	einem	ha	ist	man	schon	ein	landwirtschaftlicher	Betrieb	in	
Wien.	
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Das	ist	interessant,	weil	Wien	hat	sowieso	ein	paar	Sonderregelungen.	
Um	ehrlich	zu	sein,	keine	Ahnung,	ich	hab	mich	nicht	um	die	anderen	
Bundesländer	gekümmert.	Und	da	ich	nicht	von	der	Landwirtschaft	komme	
sondern	von	der	Gartenarchitektur,	war	das	am	Anfang	sowieso	etwas	
schwieriger	mich	mit	den	Regelungen	auseinanderzusetzen.	
	
Ich:	Aber	es	hat	ja	letztendlich	doch	gut	funktioniert.	So,	genau,	zu	den	
Betriebsdaten...	Mitarbeiter?	Wie	viel	Mitarbeiter	habt	ihr	ungefähr?	
	
Frau	Kujal:	Also	wir	haben	zwei	Mitarbeiter	und	der	Rest	sind	Auszubildende,	
d.h.	auch	viele	Studenten	von	der	BOKU	für	Realpraktika.	
	
6:52	Ich:	War	es	denn	leicht	oder	eher	schwierig	hier	etwas	aufzubauen?	Wie	
haben	Sie	das	empfunden?	
	
Frau	Kujal:	Na	ja,	für	mich,	an	und	für	sich	leicht.	Weil	es	ein	höher	geführtes	
Projekt	war	und	ich	mit	drei	Energetikern	gearbeitet	habe	und	auch	das	Projekt	
vorbereitet	habe	und	dann	war	so	die	Aussage,	wir	haben	nur	5	bis	6	Monate	Zeit	
ob	wir	nun	was	Planen	oder	bauen.	Und	deshalb	haben	wir	es	dann	doch	relativ	
zügig	zusammengestellt.	Ja,	also	richtige	Baufirma:	von	der	Einreichung	sind	wir	
da	ein	halbes	Jahr	später	eingezogen.	
	
Ich:	Na,	das	ging	ja	sehr	schnell.	Waren	auch	einige	Strukturen	schon	da?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	also	die	Baugenehmigung	kriegst	du	in	3	Monaten	in	Wien.	Und	in	
3	bis	4	Monaten	ist	dann	alles	aufgestellt	und	du	kannst	einziehen.	
Und	auch	die	Praxiserfahrung	mit	vorherigen	Projekten.	Ich	weiß	wie	man	auch	
wohnt	und	ich	kann	sehr	viele	Sachen	sehr	schnell	entscheiden	und	das	darf	
auch	nicht	viel	Kosten.	Also	für	uns	war	es	am	Anfang	wirklich	leicht.		
	
Und	später	haben	wir	die	Außenanlagen	gebaut	und	dann	als	erstes	ein	bisserl	
Verkauf	mit	Mangold	oder	so.	Da	waren	schon	die	ersten	Feedback	Meldungen	
sehr	positiv.	„Boah,	so	ein	tollen	Mangold	haben	wir	selbst	am	Naschmarkt	
nirgendswo	gesehen	oder	getroffen.“	Und	ich	hab	aber	gewusst	der	Harald	kann	
super	Gemüse	produzieren	weil	er	ein	Projekt	mit	Schulgarten	schon	alles	sehr	
lecker	angebaut	hat.	Genau,	und	ich	bin	einfach	ein	leidenschaftlicher	
Genussmensch	in	allen	Dingen	und	es	hat	so	geschmeckt	da	haben	wir	gesagt	
damit	fangen	wir	an.	
	
8:28	Ich:	Ja,	die	Vielfalt	macht’s	meistens.	Sie	hatten	wahrscheinlich,	um	auch	
gleich	bei	der	nächsten	Frage	anzusetzen,	Hilfe.	Von	Freunden	von	Familie.	
	
Frau	Kujal:	Ja	man	kann	auch	sagen	wir	haben	das	am	Anfang	mit	Freunden	
gemacht.	
	
Ich:	Also	doch	viel	Rückhalt?	
	
Frau	Kujal:	Nein,	gar	kein	Rückhalt.	
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Ich:	Gar	kein	Rückhalt?	Also	wirklich	komplett	allein?	
	
Frau	Kujal:	Ja	
	
Ich:	Und	die	Energetiker	die	Sie	gerade	angesprochen	hatten?	
	
Frau	Kujal:	Ja	die,	das	waren	bezahlte	Energetiker.	
	
Ich:	Und	irgendwelche	Familienmitglieder	die	vorher	im	Gartenbau	oder	in	der	
Landwirtschaft	tätig	waren	gab’s	auch	keine?	
	
Frau	Kujal:	Gar	nicht,	gar	nicht.	
	
Ich:	Ok,	gut,	interessant.	Also	das	Projekt	hier	war	ein	Novum	für	Sie	Beide.	Das	
ist	schon	mutig.	Viele	übernehmen	ja	den	Betrieb	von	den	Eltern	oder	
Großeltern.	Also	viele	sind	da	schon	alt	eingesessen	oder	sind	in	einem	Betrieb	
aufgewachsen.	
	
Frau	Kujal:	Ja,	das	wär	zwar	schön	gewesen,	aber	als	Städter	mussten	wir	von	
Vorne	anfangen.	Ich	kann	Ihnen	ja	mal	die	Bilder	zeigen,	wie	das	Ganze	hier	
aussah.	
	
Ich:	Gerne!	Dann	kommen	wir	gleich	zur	nächsten	Frage.	Sie	sind	jetzt	nicht	
unbedingt	religiös	im	klassischen	Sinne,	z.B.	gehören	der	Katholischen	Kirche	an	
sondern	eher	spirituell.	Ist	das	wichtig,	bzw.	gibt	das	auch	Rückhalt	im	Leben?	
Und	macht	das	Ihnen	Freude?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	also	ich	glaube,	es	gibt	Kräfte	zwischen	Himmel	und	Erde.	Das	hab	
ich	auch	in	Fernsehsendungen	schon	gesagt.	Ich	baue	gerne	Kraftplätze	für	
Menschen,	das	bereitet	mir	Freude.	Und	ich	dachte,	dass	muss	ja	dann	mit	dem	
Gemüse	auch	hinhauen	und	mit	den	Kräutern	und	da	hat	er’s	dann	auch	
angebaut.	Diese	Vision	ist	aufgegangen.	
Und	es	ist	auch	eine	Herausforderung,	wie	schaff	ich	es	mitten	in	Wien	in	einem	
herkömmlichen	Gemüseanbaugebiet	einen	guten	Platz	zu	kreieren.	
	
Ich:	Ja,	das	stimmt.	Hier	ist	es	wirklich	sehr	beruhigend.	
	
Frau	Kujal:	Das	ist	gelungen.	Ich	bin	sicher	das	sind	so	Mineralien,	
Urgesteinsmehle	die	Erdmagnetismus	Anhebung.	Das	ist	wahrscheinlich	auch	für	
Ihr	Studium	ganz	wichtig.	Die	Böden	haben	alle	keinen	Erdmagnetismus	mehr.	
Und	da	kann	man	mit	Informationsmaterialien	arbeiten.	So	wie	Homeopathie.	
Das	haben	wir	auch	eingesetzt	am	Anfang.	
	
Ich:	Unterstützen	Sie	dann	auch	die	Ideen	von	Rudolf	Steiner	und	Demeter?	
	
Frau	Kujal:	Teilweise.	Aber	ich	gehe	meine	eigene	Linie.	Seine	Konzepte	sind	ja	
mittlerweile	wieder	veraltet.	Ich	vergrab	jetzt	z.B.	keine	Kuhhörner.	Aber	ich	
arbeite	auch	mit	Informationsmaterialien.	Als	das	Ganze	hergerichtet	worden	ist	
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und	neutralisiert	wurde,	und	dann	auch	so	Erdbebenberuhigungsmittel	und	d.h.	
das	Gesamtgefüge,	das	ist	wie	ein	Kunstwerk	das	Ganze.	Und	wir,	wir	müssen	
aber	auch	mitspielen.	Müssen	uns	ständig	ändern,	wandeln.	Ich	hab	z.B.	sehr	
hohe	energetische	Ansprüche	und	das	ist	auch	in	diesem	Dienste	zum	Wohle	
aller.	
	
Ich:	Ja,	also	ich	finde	die	Energie	haben	Sie	hier	in	wirklich	gute	Bahnen	gelenkt.	
Es	ist	wirklich	unglaublich	schön	und	beruhigend	hier	zu	sitzen.	So,	kommen	wir	
zur	nächsten	Frage.	Sie	haben	ja	auch	gerade	von	Wandel	gesprochen.	Was	sind	
die	Ziele	für	die	Zukunft	im	Betrieb?	Was	sind	so	die	Herausforderungen?	
	
Frau	Kujal:	Also	Ziele	haben	wir	gar	keine!	
	
Ich:	Gar	keine?	
	
Frau	Kujal:	Selbstregeneration!	
	
Ich:	Selbstregeneration?	Das	ist	auch	gut.	
	
Frau	Kujal:	Jetzt	wo’s	läuft,	sind	wir	mit	dem	System	sehr	zufrieden.	Und	wir	
freuen	uns	immer	über	neue	Mitarbeiter.	Die	bringen	dann	neue	Ideen	und	
geistigen	Austausch.	Leichtigkeit	auch.	Leichtigkeit	und	zu	uns	passende	Hilfen.	
So	das	wir	auch	ein	mal	rauskommen.	Wir	müssen	uns	jetzt	auch	ein	bisserl	
erholen.	Immer	nur	Unkraut	zu	picken...	es	ist	gut	das	man	mal	rauskommt,	dann	
hat	man	mal	wieder	Inspiration	oder	so.	Also	im	Kopf	auch	Freizeit	zu	haben	für	
geistige	Erneuerungen.	
Dann	hat	man	auch	wieder	die	Kraft,	wenn	mal	was	renoviert	werden	muss	oder	
so.	
	
Ich:	Also	gibt	es	schon	immer	mal	wieder	kleinere	Projekte	die	Anstehen?	
	
Frau	Kujal:	Also	ich	weiß	net	ob’s	wirklich	ansteht,	aber	wir	bilden	uns	es	halt	
ein.	
	
Ich:	Na	ja,	hin	und	wieder	muss	man	auch	was	machen,	dass	der	Betrieb	weiter	
läuft.	
	
Frau	Kujal:	Ja,	ja	genau.	Weil,	wir	machen	den	Betrieb	zwar	Haupterwerblich	
über	meinen	Namen,	aber	der	Harald	lehrt	auch	noch	nebenbei.	Und	ab	und	zu	
mach	ich	noch	Projekte,	aber	nur	mehr	ab	und	zu.	
	
Ich:	Meine	Güte,	das	echt	viel.	
	
Frau	Kujal:	Ich	hab	davor	vierzehn	Jahre	auf	der	A4	Schiene	gearbeitet,	ja?	Und	
dazwischen	immer	noch	Projekte	und	der	Feigenhof	und	mein	Sohn.	Aber	der	ist	
grad	dabei	seine	eigene	Geschichte	zu	schreiben.	Also	es	geht	schon	fast.	
	
Ich:	Und	irgendwelche	Wünsche	für	die	Zukunft?	
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Frau	Kujal:	Mehr	Freizeit!		
	
Ich:	Mehr	Freizeit,	ok.	Da	kommen	wir	dann	gleich	zur	nächsten	Frage:	Wie	sieht	
die	Arbeitsbelastung	aus.	Empfinden	Sie,	dass	sich	die	Arbeit	die	Balance	mit	der	
Freizeit	hält?	
	
Frau	Kujal:	Nein,	die	Arbeitsbelastung	ist	wirklich	rund	um	die	Uhr.	
	
Ich:	Und	ist	das	Einkommen	gegenüber	der	Zeit	die	Sie	investieren	
gerechtfertigt?	Kommen	Sie	damit	über	die	Runden,	oder	würden	Sie	sich	doch	
mehr	wünschen?	
	
Frau	Kujal:	Nein,	ich	glaube	das	Einkommen	was	der	Hof	einbringt	ist	durchaus	
gerechtfertigt.	Und	leben	können	wir	davon	auch.	Also,	ich	liebe	Erfolg	und	dafür	
setz	ich	mich	gern	ein.	Dann	regenerier	ich	mich	am	Abend	und	kann	Freunde	
einladen	und	Herr	Albrechtsberger,	der	macht	diese	großen	Transporte	in	Wien	
und	eigentlich	ist	er	schon	in	Pension	und	hat	seine	Firma	verkauft	und	er	bringt	
mir	immer	Reis	da	von	Venedig	und	am	Sonntag	hat	er	dann	Zeit	und	so	und	
dann	haben	wir	jetzt	z.B.	am	Sonntag	einen	Ausflug	gemacht	zum	Balthausplatz	
wegen	dieser	Mauer.	Ich	hab’s	halt	gern	wenn	spontane,	positive	Sachen	
zusammenkommen	und	das	ist	auch	dann	die	Freizeitgestaltung.	
	
Ich:	Das	Betriebliche	und	die	Freizeit	gehen	dann	auch	ineinander	über?	
	
Frau	Kujal:	Ja	ja,	weil	wenn	wir	alleine	sind	und	nur	zu	zweit	irgendwo	hinfahren	
und	mein	Mann	arbeitet	wieder	weiter...	und	diese	Kontakte	zu	haben,	das	ist	
schon	was	Feines.	Wenn	man	gut	zusammen	arbeiten	kann	und	danach	auch	die	
Freizeit	miteinander	gestalten	kann.	Diese	Hilfen	brauch	ich,	auch	zur	
Entspannung.	Oder	während	der	Arbeit	das	Miteinander.	Dann	machen	wir	lustig	
oder	mir	erzählens	was.	Die	freuen	sich	ja	auch	über	unseren	Erfolg.	Es	ist	schön	
wenn	man	mit	seinen	Mitarbeitern	und	Kollegen	auch	frei	reden	kann.	Egal	ob	
über	Spaß,	Freude,	oder	heute	bin	ich	fertig	und	dann	baut	dich	einer	wieder	auf.	
Also	da	hab	ich	eine	irrsinnig	hohe	Wertschätzung.	
	
17:00	Vor	allem	ich	trink	auch	gern,	ich	rauch	auch	gern.	Wenn	wir	dann	in	einer	
geselligen	Runde	beisammen	sitzen	und	was	trinken	und	die	Anderen	auch	mein	
Gejaule	gut	aushalten...	Also,	das	sind	dann	auch	die	Momente	für	die	ich	lebe.	
Eine	gute	Flasche	Weißwein,	ein	Zigaretterl,	gute	Musik	und	natürlich	meine	
Freunde.	Also	ein	Lebensgefühl	wie	in	Italien,	nach	der	Arbeit	unter	freiem	
Himmel	relaxen,	wenn	man	was	getan	hat.	
	
Ich:	Das	ist	also	auch	die	Belohnung,	die	zur	Arbeit	dazugehört?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	man	setzt	sich	dann	endlich	hin,	weil	ich	krieg	manchmal	auch	den	
Tag	über	nicht	wirklich	was	zu	essen.	Da	kann	man	sagen,	da	hast	du	dann	auch	
die	guten	Dinge.	Also	ich	kauf	ja	gerne	die	Sachen	ein,	probier	Sie	zu	Hause	aus,	
und	wenn	Sie	mir	gefallen,	verkauf	ich	Sie	hier	auch	wieder	im	Laden.	Und	
natürlich	damit	ich	Sie	zu	Hause	dann	Abends	auch	essen	kann.		
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Ich:	Ja,	genießen	ist	auch	ein	wichtiger	Teil	des	Lebens.	Und	finden	Sie,	dass	Sie	
eher	selbstbestimmt	den	Hof	aufgebaut	haben,	oder	dass	Sie	doch	ab	und	an	von	
äußeren	Einflüssen	in	die	Zwänge	kommen?	Z.B.	EU-Regelungen,	Österreichische	
Bio	Regelungen?	
	
Nein,	ich	meine	wenn	du	Bio	produzierst,	musst	halt	eben	diese	ganzen	
Formalitäten	einhalten.	Dass	du	jede	Rechnung	sammelst,	wo	wann	Bio	
draufstehen	muss,	wo	du	einkaufst,	was	du	geschenkt	bekommst...	da	musst	du	
auch	sofort	etwas	Schriftliches	machen.	Des	ist	halt	so	ein	Schriftapparat,	ja,	das	
du	denkst	ja,	also	wir,	dadurch	dass	wir	auch	eigentlich	Lehrer	sind,	sind	ja	net	
deppert.	Ich	kann	mir	vorstellen	ein	einfacher	Bauer	hat	da	vielleicht	
wahnsinnige	Probleme,	aber	das	heißt	dadurch	sitzt	er	vielleicht	auch	bis	zwei	in	
der	Nacht.	
	
Ich:	Also	die	ganze	Bürokratie	ist	doch	machbar?	
	
18:30	Frau	Kujal:	Die	Biozertifizierung,	wenn’s	dann	kommt,	dann	sitzt	der	
Harald	auch	drei	Wochen	in	der	Vorbereitung.	Ich	meine	die	wollen,	dass	haben	
wir	auch	teilweise	gar	nicht	gemacht,	jedes	Gemüse	dokumentiert	haben	was	wir	
jemals	verkauft	haben.	Jede	Gläser,	jede	Charge	Zucker	den	du	zugekauft	hast,	
d.h...		
	
Ich:	Ja,	viele	der	kleinen	Betriebe	beklagen	sich	darüber.	
	
Frau	Kujal:	Boah	ja,	versteh	ich.	Das	ist	Ärger	für	die	Buchhaltung.	Aber	der	ist	so	
gut	der	Harald	wenn	er	alles	vorbereitet	dann	klappt	das	auch.	Aber	dann,	bin	ich	
ja	sowieso	der	kreative	Geist	und	der	Harald	muss	sich	damit	herumschlagen.	
Vielleicht	würde	der	auch	eine	etwas	andere	Antwort	auf	diese	Frage	geben.	
	
Ich:	Stimmt,	da	haben	Sie	die	Arbeit	wirklich	schlau	aufgeteilt!	So,	und	jetzt	
kommen	wir	zu	unserer	allerletzten	rundum	Frage:	Wie	zufrieden	sind	Sie	hier	
mit	ihrem	Beruf	als	Gartenbauerin?		
	
Frau	Kujal:	Na	ich	sag’s	mal	so:	ich	hab	alles	erreicht!		
	
Alles	erreicht?		
	
Frau	Kujal:	Ja,	ich	habe	alles	erreicht.	Ich	mache	Projekte	für	die	Menschheit.	Ich	
baue	Kraftplätze	als	Gartenarchitektin.	Alle	meine	Projekte	funktionieren,	z.B.	
ein	öffentlicher	Platz	wird	zum	Wasserkristall-Energieplatz,	ich	habe	Meldemann	
Straße	umgebaut	und	gereinigt.	Meldemann	Straße	war	das	ehemalige	
Männerasylheim	aus	dem	Jahr	1905	und	wurde	von	den	Rothschilds	gebaut.	Und	
dann	hat	der	Hitler	drinnen	gewohnt	und	Bilder	gemalt.	
	
Und	das	war	was	dolles.	Früher	hat’s	ja	diese	Bettgier	gegeben,	d.h.	es	gab	sehr	
viele	Menschen	die	von	den	Bundesländern	nach	Wien	kamen	und	da	haben	die	
dann	immer	wieder	miteinander	Betten	getauscht.	Quasi	wie	Schichtdienst.	Und	
das	des	nimmer	mehr	so	armselig	stattfinden	musste	hat	Rotschild	dieses	riesen	
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Haus	gebaut	im	20sten	Bezirk.	Und	da	waren	eben	die	Betten	und	die	
Waschstuben	und	die	Nähstuben	drin.	Also	ganz	was	tolles.	
	
Und	später	ist	das	eben	etwas	für	arme	Männer	gewesen.	Das	heißt	es	haben	sich	
fürchterliche	Sachen	abgespielt.	Und	des	ist	aber	Wurscht	das	jetzt	der	Hitler	
drinnen	gelebt	hat,	er	hat	ja	da	seine	Bilder	gemalt	und	leider	keinen	Erfolg	
gehabt	da	drin,	
	
Ich:	Ja	leider,	sonst	wär	die	Geschichte	ja	doch	ein	wenig	anders	verlaufen...	
	
Frau	Kujal:	Ja	ja,	das	stimmt	wohl.	Aber	überall	wo	Hitler	gewohnt	hat,	hat	man	
das	als	Kultplatz	verwendet.	Und	da	waren	dann	Sitzungen...	
	
Ich:	Oh	je,	Neonazis...	
	
Frau	Kujal:	Ja	und	andere	Spinnerte.	Da	waren	schon	arge	Sachen.	Und	das	trau	
ich	mich	zu	reinigen,	im	Auftrag	und	das	funktioniert.	
	
Ich:	Also	Sie	gehen	dann	dorthin	und	vollziehen	eine	spirituelle	Reinigung?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	das	nennt	man	auch	Erdheilung	bitteschön,	und	das	wird	sogar	auf	
der	Universität	für	Bodenkultur	unterrichtet.	Das	ist	die	Lehre,	Marko	
Poratschnik	war	da	ein	Führer,	das	ist	ein	Slowene	der	hat	zig	Bücher	
geschrieben	und	der	Erwin	Frohmann	ist	auf	der	BOKU	noch,	das	ist	der	Grazer	
in	der	Abteilung	von	der	Raumplanung.	Hochinteressant,	also	da	gibt’s	
massenhaft	Literatur,	vor	allem	aus	den	Jahren	1990	bis	2000.	In	Asien	gibt’s	so	
ähnliche	Konzepte	mit	Kräften,	am	bekanntesten	ist	wohl	das	Feng	Shui.	Aber	
das	ist	Erdheilung,	also	der	Begriff	Erde,	heißt,	das	die	Erde	ein	Lebewesen	ist	
und	deshalb	auch	eine	Gefühlsebene	hat	und	als	Heiler	arbeitet	man	eben	mit	
diesem	Teil.	
	
22:30	Die	Schamanen	machen	das	gerne,	oder	die	Druiden	bei	den	Kelten,	und	
man	fragt	eigentlich	was	der	Platz	braucht.	Welche	Qualitäten	fehlen	ihm.	
Wasser,	Luft	oder	sonst	etwas.	
	
Und	jetzt	hat’s	irgendwo	negative	Geschehnisse	gegeben,	in	einem	Haus	z.B.	und	
jetzt	schaut	man,	dass	man	des	reinigen	kann.	
	
Ich:	Also	negative	Energien?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	oder	was	auch	immer	es	dort	gegeben	hat.	Und	dann	stellt	man	
wieder	die	Ursprungsenergie	her	und	widmet	sozusagen	den	Platz	für	das	Neue.	
	
Ich:	Und	um	jetzt	wieder	hier	auf	den	Feigenhof	zurückzukommen,	haben	Sie	
auch	einen	Energetischen	Neuanfang	gewagt?	
	
Frau	Kujal:	Ja	genau.	Das	Gelände	sah	wirklich	schlimm	aus,	ich	kann	Ihnen	gerne	
die	Fotos	jetzt	zeigen.	
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Ich:	Ja	gerne.	
	
Frau	Kujal:	Aber	die	Arbeit	und	die	energetische	Reinigung	haben	Wunder	
bewirkt.	Also,	mit	dem	Ergebnis	hier	am	Hof	bin	ich	wirklich	sehr	zufrieden.	
	
Ich:	Also	sind	Sie	auch	genau	so	glücklich	hier	am	Hof	wie	mit	dem	erstellen	von	
neuen	Energieplätzen?	
	
Frau	Kujal:	Ja,	weil	hier	sieht	man	auch	über	einen	längeren	Zeitraum	hinweg	
was	sich	verändert.	Wie	was	wächst	und	wie	sich	die	Energien	gegenseitig	
positiv	beeinflussen.	
	
Ich:	Ja,	dann	haben	wir	auch	glaube	ich	alle	Fragen	beantwortet.	Auf	die	Fotos	
bin	ich	natürlich	gespannt.	
	

	

11.3.3.	Interview	Marksteiner	
	

	
Ich:	Fangen	wir	mal	an.	Können	Sie	mir	etwas	über	den	Betrieb	erzählen?	Ein	
paar	Eckdaten.	Z.B.	wann	ist	er	entstanden,	wann	habt	ihr	den	übernommen?	
	
Herr	Marksteiner:	Den	Betrieb	den	gibt’s	jetzt	schon	in	der	8.	Generation,	er	ist	
Urkundlich	erwähnt	seit	1820.	Die	Eltern	haben’s	dann	übernommen	1977,	
haben	85	auf	Bio	umgestellt.	Ich	hab	den	Betrieb	dann	2014	übernommen,	2017	
hab	ich	den	dann	umgestellt	auf	Demeter.	Genau,	2013	war	für	auch	eine	
ziemliche	Betriebsumstellung	auf	reine	Heufütterung,	also	auf	Silage	verzichte	
ich	mittlerweile	seit	10	Jahren,	Direktvermarktung	begonnen	hat’s	seit	95	mit	
der	Milch.	Wir	haben	das	auch	ein	Stück	weit	ausgebaut,	früher	haben	wir	noch	
selbst	geschlachtet	und	weil	der	Milchverkauf	so	gut	lief	ist	das	weggefallen.	
Mittlerweile	sind	wir	bei	100	000	Liter	Milch	die	wir	selbst	vermarkten.	
	
Ich:	Selbstvermarktung	über	den	Hofladen?	
	
Herr	Marksteiner:	Der	Großteil	der	Vermarktung	läuft	über	die	BerSta	das	ist	ein	
Naturkostgroßhandel,	da	liefern	wir	im	Jahr	circa	75	000	Flaschen	Frischmilch	
und	der	Rest	wird	verarbeitet	zu	Joghurt	und	Frischmilch,	also	Joghurt	und	Käse	
und	so	Sachen.	Was	jetzt	neu	dabei	ist	das	ist,	dass	es	Genussläden	gibt.	Gibt’s	
hier	im	Waldviertel	in	Oberberg	und	das	läuft	grad	sehr	stark	an	was	die	
Tendenz	Direktvermartung	stetig	steigend.	Auf	Grund	der	Wirtschaftslagen	
gibt’s	auch	wieder	mehr	Nachfrage	an	Glasprododukten.		
	
Jetzt	haben	wir	Demeter	gemacht	weil	immer	mehr	nachgefragt	worden	ist,	
„haben	eure	Kühe	Hörner?“.	In	Wien	ist	das	ein	Begriff	im	Waldviertel	bei	uns	
weniger	aber	trotzdem	haben	wir’s	gemacht,	auch	wegen	der	Vermarktung	her.	
Ansonsten	haben	wir	auf	dem	Hof	noch	Mohn,	Roggen,	Dinkel,	Weizen,	
Leinsamen,	Erdäpfel.	
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Ich:	Ok,	also	Ackerbau,	Vieh...	also	alles	was	bei	Demeter	sowieso	als	Kreislauf	
konzipiert	ist?	
	
Herr	Marksteiner:	Genau,	also	Aufteilung	haben	wir	circa	so,	also	70ha	
bewirtschaften	wir	jetzt,	50	Acker,	20	Grünland.	Beim	Acker	10	ha	Feldfutter,	7	
bis	8	ha	Roggen,	7	ha	Triticale,	5	bis	7	ha	Dinkel,	ein	paar	ha	Erdäpfel,	ein	paar	ha	
Leinsamen,	also	insgesamt	16	Kulturen.	Vom	dreschen	her	auch	aufwändig.	Der	
Drescher	der	kommt	jetzt	dann.	Und	von	den	Kühen	haben	wir	25	bis	27	
Milchkühe	mit	Nachzucht	das	heißt	in	Summe	53	Stück	Rind.	Haben	noch	100	
Legehühner	bis	jetzt	gehabt,	jetzt	krieg	ich	einen	mobilen	Hühnerstall	im	August,	
d.h.	das	sind	dann	um	die	200	Legehennen	was	wir	haben.		
	
Ich:	Aber	das	ist	ja	auch	schon	relativ	groß	für	einen	Demeter	Betrieb,	oder?	
	
Herr	Marksteiner:	Jein.	Es	ist	bei	uns	eine	Demeterzentrale	in	Jerkenbrechts	und	
ein	anderer	Bauer	ein	paar	Wiesn	weg,	der	ist	noch	größer	und	Demeter.	Also	ich	
kenn	schon	auch	größere.		
Ich:	Ja,	ich	habe	selbst	auf	einem	relativ	großen	Demeterbetrieb	mal	ein	
Praktikum	gemacht,	das	war	aber	mit	Milchziegen,	also	doch	ein	wenig	anders.	
	
3:30	Herr	Marksteiner:	Genau,	also	mit	Milchvieh	sind	wir	einige	von	den	
wenigen,	ich	war	eine	zeit	lang	Biokontrolleur	und	habe	einige	kennen	gelernt.	In	
Österreich	haben	wir	grad	mal	200,	circa.	Mir	gefällt’s,	bei	uns	passt	es	zum	
Betrieb	wir	haben	eigentlich	einen	geschlossenen	Kreislauf.	Die	Philosophie	ist	ja	
das	der	Betrieb	ein	Organismus	ist	und	für	sich	selbst	tragfähig	ist	und	das	haben	
wir	jetzt	erreicht.	
	
Ich:	Ja,	wenn	alles	gut	ineinander	verzahnt	ist,	dann	läuft	das	auch.	So,	und	
Einkommen	deckt	alles	ab?	Oder	ist	das	Ganze	immer	noch	in	der	Aufbauphase?	
	
4:00	Herr	Marksteiner:	Na	Einkommen...	man	darf’s	so	sagen,	die	
Ausgleichszahlungen	die	wir	vom	Land	kriegen,	also	von	der	JU,	das	bleibt	über.	
Also	wenn	man’s	so	sieht,	tut’s	positiv	laufen.	Aber	auch	nur	auf	Grund	der	
Direktvermarktung.	Sonst	wird’s	net	gehen.	Dazu	wollt	ich	noch	sagen,	ich	bin	
beim	Arbeitskreis	Unternehmensführung	dabei,	mach	jetzt	selbst	Buchhaltung,	
bin	jetzt	teilpauschaliert,	mach	aber	noch	Aufzeichnungen	für	Vollbuchhaltung,	
bin	freiwillig	Steueroptierend.	Angefangen	hab	ich	2013	und	wenn	man	
zurückrechnet	tut	sich	schon	ein	bisserl	was.	
	
Ich:	Und	zur	Familie	gehört	Frau	und	Kind?		
	
Herr	Marksteiner:	Zur	Familie	gehören,	quasi	zum	Betrieb	auch,	meine	Eltern,	da	
sie	auch	noch	viel	arbeiten.	Meine	Schwestern	helfen	auch.	Ich	hab	5	
Geschwister.	Die	eine	kommt	jetzt	von	Amerika	wieder	zurück.	Und	meine	
Familie	besteht	jetzt	aus	meiner	Freundin	und	mir	und	Nachwuchs	dann	im	
September.	
	
Ich:	Und	die	meisten	leben	hier	in	der	Umgebung	und	helfen	mit	im	Betrieb?		
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Herr	Marksteiner:	Teilweise.	Die	kleinen	Schwestern	helfen	wie	schon	gesagt	
viel.	Die	eine	Schwester	ist	Lehrerin,	die	kommt	jetzt	hoch.	Die	eine	Schwester	ist	
in	Wien	die	andere	in	Kärnten.	Und	der	Bruder	lebt	in	der	Nachbarschaft	und	
hilft	im	Sommer.	
	
Ich:	Das	ist	ja	schon	mal	sehr	gut	wenn	man	ein	großes	Familien-Netzwerk	hat.	
Und	wie	sieht’s	mit	der	Dorfgemeinschaft	aus?	Sind	Sie	da	auch	irgendwo	aktiv,	
z.B.	freiwillige	Feuerwehr?	
	
Herr	Marksteiner:	Ja,	also	freiwillige	Feuerwehr	bin	ich	dabei,	bin	bei	der	
Landjugend	und	im	Gemeinderat	bin	ich	Schriftführer.	
	
Ich:	Ja,	an	allen	Ecken	und	Enden.	Na	ja,	Nachhaltigkeit.	Wenn	Sie	jetzt	auf	
Demeter	umgestiegen	sind,	dann	liegt	wahrscheinlich	Nachhaltigkeit	sehr	im	
Focus?	
	
5:50	Herr	Marksteiner:	Wie	gesagt,	seit	85	schon	Bio.	Mit	effektiven	
Mikroorganismen	hab	ich	mich	beschäftigt,	mit	Komposttee	bin	ich	gefahren	und	
hab	da	auch	schon	erste	Erfolge.	Also	die	Erdäpfel	sind	fast	schon	zu	gut	tun	die	
ausschauen.	Ja,	Bodenschutz	natürlich.	Ständige	Bodenbedeckung,	wenig	Ackern.	
Nur	wenn	wirklich	nötig.	Mit	Untersaaten	mit	Gräsern.	
Also	man	tut	fast	alles	was	geht.	
Ja,	also	das	ist	immer	unser	Ziel,	auch	neue	Erkenntnisse	aus	der	Wissenschaft	
dann	umzusetzten.	
	
Ich:	Auch	auf	Ihre	Zukunftspläne	bezogen?	Wollen	Sie	da	noch	Nachhaltiger	sein?	
	
Herr	Marksteiner:	Ja	natürlich,	eine	neue	Teichanlage	wär	so	ein	Thema.	Und	
eine	Hackschnitzelanlage.	In	die	Richtung	Nachhaltigkeit	und	Energie	auf	jede	
Fall	ein	Thema.	
	
6:45	Ich:	Ja,	geht	ja	auch	immer	mehr,	wenn	man’s	will.	So,	Sie	mögen	
wahrscheinlich	ihren	Beruf	als	Landwirt,	oder	sind	Sie	da	auch	manchmal	im	
Zwiespalt?	
	
Herr	Marksteiner:	Ja,	also	ich	hab	die	freie	Wahl	gehabt.	
	
Ich:	Freie	Wahl	gehabt	und	sich	für	die	Landwirtschaft	entschieden?	Und	welche	
Aspekte	mögen	Sie	an	ihrem	Beruf?	
	
7:00	Herr	Marksteiner:	Eigener	Chef,	eigene	Einteilung.	Ja	ich	hab’s	auch	bei	
Kollegen	gesehen	im	Studium	mit	Mitarbeitern,	mit	Kollegen	was	da	im	
Hintergrund	oft	läuft.	Und	man	macht	keine	unnötige	Arbeit	und	wenn	man	
arbeitet	dann	erntet	man	was.	Und	net	nur	ein	Papier	was	keiner	braucht	und	
was	eigentlich	unnötig	ist.	Und	wenn	wir	was	füttern	dann	gibt’s	Milch	das	ist	ein	
Kreislauf	und	das	natürlichste	was	es	gibt.	
	
Ich:	Ja	man	sieht	ja,	was	die	eigene	Arbeit	bringt	letztendlich.	
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Herr	Marksteiner:	Genau,	ja.	Und	auch	eine	Herausforderung	sicherlich	ist	auch	
die	ganze	Buchhaltung	die	man	selber	macht,	da	werde	ich	auf	jeden	Fall	
Unterstützung	auch	noch	brauchen.	Die	Arbeit	daheim,	grad	mit	Familie	jetzt.	
Absolut	in	der	Taschen.	Wie	schon	gesagt	ich	war	Biokontrolleur	selbständiger	
und	des	war	dann	doch	nicht	das	Rechte	für	mich.		
	
Ja	gefühlt	mit	grad	mit	Gemeinde	und	das	Andere	kommt	vielleicht	ein	wenig	zu	
kurz	jetzt,	aber	im	Betrieb	und	mit	Familie	passts.	Ja	gut,	wir	haben	viel	arbeit,	
aber	das	gehört	halt	dazu.	
	
8:00	Ich:	Na	gut,	das	ist	wahrscheinlich	auch	noch	so	ein	Thema:	Arbeit	und	
Freizeit?	
	
Na	ja,	Freizeit	ist	relativ.	Definiere	Freizeit.	Wenn	ich	grad	eine	Stunde	Freizeit	
hab	geh	ich	hinein.	Man	hat	ja	keine	strengen	Arbeitszeiten,	das	ist	ja	immer	
Freizeit	und	mein	Vater	hat	gesagt,	was	man	gern	macht	ist	ein	Hobby.	Und	ich	
mach	das	gern.	Von	dem	her	ist	das	Hobby	meine	Freizeit	und	die	Freizeit	ist	das	
was	Arbeit	ist.	Du	kannst	halt	sagen,	so,	jetzt	bin	ich	in	Freizeit...	als	Beispiel:	Bin	
Gestern	Nacht	um	11:00	hingefahren,	hab	heute	Vormittag	Etiketten	geholt,	bin	
dann	rüber	um	die	Glasflachen	zu	bedrucken,	heute	Mittag	waren	wir	wieder	
hier	unten...	also	ja,	ist	das	jetzt	Freizeit	oder	war	das	jetzt	Arbeit?	
	
Ich:	Solange	es	Spaß	macht,	ist	ja	die	Hauptsache.	
	
Herr	Marksteiner:	Genau,	das	ist	immer	je	nachdem	wie	man’s	sieht.	
	
Ich:	Gut,	nächste	Frage.	Familie	ist	wichtig,	Beruf	ist	wichtig	(Ja!),	gibt’s	noch	
andere	große	Leidenschaften	denen	Sie	fröhnen?	
	
Herr	Marksteiner:	Ja,	Musik!	Kappellenmusik.	Die	Gemeinschaft	die	da	entsteht.	
Und	die	Landjugend,	das	Netzwerk	ist	schon	schön.	
	
Ich:	Und	welches	Instrument?	
	
Herr	Marksteiner:	Ich	bin	Tenor.	Also	ich	singe.	Bin	auch	im	BOKU	Orchester	
gewesen.	
	
9:15	Ich:	Und	was	sind	jetzt	deiner	Meinung	nach	die	größten	
Herausforderungen	die	jetzt	auf	den	Hof	zukommen?	In	der	Zukunft?	
	
Herr	Marksteiner:	Ja	sicher	die	familiäre	Situtation	mit	Neubau,	Umbau.	Wir	
bauen	da	jetzt	ziemlich	viel	und	dann	Hausbau.	Wie	sich	alles	dann	einpendeln	
wird.	Gesetztliche	Auflagen	in	Zukunft,	vor	allem	bei	uns	die	
Rohmilchvermarktung	ist	so	ein	Thema.	Vermarktung	an	sich.	Und	auch	
Betriebswissenschaftliche	Sachen.	Steuertechnisch	die	Gründung	und	die	
Anmeldung	eines	Gewerbes,	das	sind	so	die	Sachen.	Vermarktung	passt,	kann	
aber	noch	besser	werden.	Ja,	mit	der	Freundin	der	Landwirtschaftsbetrieb,	da	
kooperieren	wir	jetzt.	Die	Zusammenarbeit	ist	gut,	da	haben	wir	z.B.	den	Traktor	
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und	den	Kipper	jetzt	gekriegt.	Also	die	Zusammenarbeit	werden	wir	in	Zukunft	
verstärken	und	fusionieren.	
	
Ich:	Funktioniert	auch	ganz	gut	bis	jetzt?	
	
10:00	Herr	Marksteiner:	Wird	immer	besser.	Je	vorzeitiger	wir	mit	der	Ernte,	je	
später	planen	Sie	dann	ihre	Ernte.	Z.B.	hatten	wir	dieses	Jahr	ein	54	Weizen	und	
Sie	einen	57	Weizen.	Und	die	Hofführung	eigentlich,	dass	macht	dann	auch	mein	
Bruder	und	meine	Mutter.	Also	es	gibt	Synergien	die	man	nutzen	kann.	Und	Sie	
wird	den	Betrieb	kriegen,	deswegen	arbeiten	wir	das	schon	recht	eng	
zusammen,	nutzen	das	besser	aus.		
	
Sonst	wird	sicher	das	Betriebswissenschaftliche	immer	wichtiger.	Auch	
Steuertechnische	Überlegungen	was	das	auf	sich	hat	mit	der	Vollpauschalierung.	
Jetzt	ist	auch	das	Thema	Abschreibung,	investiert	man,	bevor	man	jetzt	
Einkommenssteuer	zahlt?	Wir	müssen	im	Jahr	über	10,000	Euro	
Einkommenssteuer	zahlen	und	das	ist	zu	viel.		
	
Ich:	Genau,	beim	pauschalieren	kann	man	ja	auch	was	verlieren	wenn	man	nicht	
aufpasst.	
	
Herr	Marksteiner:	Genau.	Das	wären	die	Interessanten	Sachen	die	auf	uns	
zukommen.	
	
Ich:	So,	letzte	Frage:	Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	zufrieden	schätzt	du	dich	ein	
mit	deinem	leben.	1	ist	sehr	unzufrieden	und	5	ist	sehr	zufrieden.		
	
Herr	Marksteiner:	Hmm,	sicher	gibt’s	immer	hier	und	da	Probleme.	Wo	man	
auch	denkt,	das	könnte	noch	besser	sein	und	das	könnte	ich	noch	haben.	Aber	
wenn	ich	andere	Betriebe	sehe...	es	läuft	auch	die	Nachfrage	nach	unseren	
Produkten	stetig	an.	
Also	doch	positive	Zukunftsaussichten.	Und	es	läuft	grad	alles.	Unsere	Familien	
unterstützen	uns.	Und	der	Markt	spricht	für	uns.	Wie	gesagt,	wir	kriegen	immer	
mehr	Glasflaschen	wieder	retour.	Das	Bewusstsein	für	Mehrweg	wird	mehr	und	
mehr.	Die	Leute	kommen	wieder.	Von	dem	her,	glaub	ich	sind	wir	auf	dem	
richtigen	Weg,	auch	langfristig	gesehen.	Und	mit	der	Selbstvermarktung,	ich	bin	
auf	niemanden	angewiesen.	Unser	Betrieb	ist	ein	geschlossener	Kreislauf,	
Flächenausstattung	haben	wir	genug.	Wir	beraten	alles	im	Betrieb	gemeinsam.	
	
Was	man	dazu	sagen	muss.	Futterthematik	wird	stärker	präsent	sein,	wegen	
dem	Klima.	Trockenheiten	haben	uns	jetzt	immer	wieder	mal	getroffen	wo	wir	
sehr	stark	haben	zukaufen	müssen.	Die	Thematik	wird	auch	noch	mal	
interessant	mit	den	Wetterextremen.	Vielleicht	muss	man	da	auch	noch	die	
Gewichtung	ändern	mit	den	Tieren	und	mit	dem	Ackerbau,	von	dem	her...	
	
12:15	Auch	aus	meiner	Expertise	vom	Kontrollieren	her,	alle	Betriebe	was	Tiere	
da	haben	und	Milchkühe,	die	haben	wirklich	weniger	Stress	als	reine	
Ackerbauern.	Das	hab	ich	beim	kontrollieren	immer	gemerkt,	die	Ackerbauern	
haben	nie	Zeit	gehabt.	Wenn	ich	über	den	Tag	zu	den	Milchviehbauern	
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gekommen	bin	war	irgendjemand	immer	im	Betrieb	meistens,	die	waren	viel	
ruhiger,	haben	sich	Zeit	genommen.	Und	alle	Anderen	waren	immer	auf	dem	
Acker	und	Stress.	Die	waren	meistens	net	so	zufrieden.	
	
Ich:	Na	ja,	die	Landwirte	die	Bio-Milch	produzieren,	bei	denen	sind	die	Preise	
auch	noch	relativ	stabil.	
	
Herr	Marksteiner:	Ja,	da	magst	recht	haben,	bei	den	konventionellen	ist	da	
vielleicht	noch	eher	a	Preisdruck.	Aber	sagen	wir’s	so,	die	Viecher	machen	auch	
einfach	Glücklich.	
	
Ich:	Ja,	dann	haben	wir	glaub	ich	alles	abdeckt.	Du	musst	auch	los,	weil	der	
Drescher	gerade	angekommen	ist.	Also,	vielen	Dank	für	das	Interview.	
	

	

11.3.4.	Interview	Mayerhofer	
	

	
Ich:	Erzählen	Sie	doch	etwas	über	die	Geschichte	von	diesem	Hof.	Also	wann	ist	
er	entstanden	und	wann	ihr	ihn	übernommen?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	also	die	vorherige	Familie,	die	haben	halt	wollen	das	der	
Betrieb	weitergeführt	wird.		
	
Ich:	Ok,	also	der	Hof	war	jetzt	nicht	von	Ihnen	sondern	wurde	übernommen?	
	
Herr	Mayerhofer:	Nein,	wir	stammen	beide	von	einer	Bauernfamilie	ab,	aber	mir	
sind	halt	viele	Kinder	gewesen.	Es	kann	nur	einer	den	Hof	kriegen	und	meine	
Frau	ist	von	Bad	Trauenstein	und	ich	bin	vom	Raum	Arbesbach.	
	
Ich:	Ok,	und	wie	sind	Sie	dann	auf	den	Hof	gekommen?	
	
Herr	Mayerhofer:	Gesucht.	Damals	noch	eine	Anonce	in	der	Zeitung	Nachfolge	
gesucht.	Und	Sie	hat	den	Wunsch	gehabt,	dass	das	Haus	weitergeht	und	so	sind	
mir	hier	her	gekommen.	Wir	haben	das	mit	15	ha	haben	wir	den	Hof	
übernommen.	
	
Ich:	Ok,	15ha	ist	ja	nicht	viel.	
	
Herr	Mayerhofer:	Davon	waren	auch	noch	6	ein	halb	ha	Wald,	6	ha	Grünland,	
und	der	Rest	war	Acker.	Also	jetzt	haben	wir	aufgestockt	auf	18	ha.	Ja	wir	haben	
12	Kühe	jetzt.	Eine	Kalbin	haben	wir	und	eine	zweite	in	manchen	Jahren.	Wie	
halt	die	Futterlage	ist.	Mittlerweile	haben	wir	auch	ein	Problem	wir	haben	schon	
eine	Weide	aber	zu	wenig	Fläche.	Und	die	Verkehrslage.	Die	Straße	
durchschneidet	die	Flächen.	Links	von	der	Straße	ist	eine	hohe	Wiese.	Wenn’s	
nass	ist	ist’s	Katastrophal.	
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Frau	Mayerhofer:	Dann	treten’s	zu	sehr.	Wir	brauchen	das	Futter	und...	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	dass	muss	halt	alles	verfüttert	werden	und	dann	bleibt	halt	
nicht	viel	übrig.	Da	auf	dieser	Straßenseite	wo	wir	jetzt	stehen	haben	wir	schon	
dreimal	pech	gehabt.	Verkehrsmäßig.	Ist	nicht	so	einfach.	Ansonsten	ist’s	sehr	
gut,	weil	da	sind	auf	drei	Himmelsrichtung	vier	ausgerichtet.	Gepachtet	haben	
wir	überhaupt	nichts,	das	wollen	wir	net.	Aber	eins	muss	ich	sagen,	wir	waren	
nie	im	Zuerwerb.	Der	Hof	ist	immer	im	Haupterwerb	bewirtschaftet	worden.	
2:14	Vor	ein	paar	Jahr	sind	mir	drauf	gekommen,	das	Bio	besser	sei	aber	vor	
allem	wegen	der	Gesundheit.	Wegen	dem	Wasser...	
	
Ich:	Also	das	war	dann	der	auschlaggebende	Punkt,	die	Umwelt	und	ein	wenig	
höhere	Preise?	
	
2:28	Frau	Mayerhofer:	Also	lebensfähig	ist	er	sowieso	net	gewesen.	Und	er	(zeigt	
auf	ihren	Mann)	hat	sowieso	fort	gehen	müssen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ich	war	selbständig	als	Stallbauer	
	
Ich:	Also	hatten	Sie	auch	schon	am	Anfang	mehrere	Standbeine?	
	
2:40	Herr	Mayerhofer:	Ich	bin	eh	von	jung	auf	ein	ausgebildeter	Stallbau-
Fachmann,	48	Jahr	hab	ich	des	jetzt	gemacht.	Jetzt	nimmer,	jetzt	geht’s	schon	so,	
das	ist	ein	Unterstreustall	und	wenn	du	den	Stall	ansiehst,	den	hab	ich	auch	
selber	gemacht.	
	
Ich:	Das	ist	ja	auch	ein	Spezialwissen	was	viele	nicht	mehr	haben.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	da	hab	ich	mir	immer	sehr	viele	Bücher	gekauft	schon,	aber	
ist	nicht	drinnen,	auch	von	Fachleuten,	was	wir	gemacht	haben.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	und	jetzt	haben	wir	halt	die	Ferienwohnungen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	als	wir	die	Wohnungen	gemacht	haben,	das	ist	eigentlich	
schon	eine	gute	Sache.	
	
Frau	Mayerhofer:	Weil	Stallbau	geht	zurück.	
	
Herr	Mayerhofer:	Schauen	wir	kurz	auf	die	Wiesen	hinaus.		
	
Ich:	Und	was	ist	mit	den	Nachbarn?	
	
3:26	Herr	Mayerhofer:	Ja	die	Nachbarn	sind	alle	konventionell.	Nur	der	größte	ist	
jetzt	auch	auf	Bio	umgestiegen.	Da	ist	eine	junge	Frau	gekommen	und	die	hat	
dem	das	dann	so	eingeredet.	
So	wo	wir	jetzt	gehen,	die	Wiese,	das	ist	sicher	die	fruchtbarste	Wiese	vom	
ganzen	Dorf.	Warum?	Weil	wir	mindestens	250	bis	600	Regenwürmer	drin	
haben.	Du	siehst	den	Klee,	der	Klee	ist	auf	der	Wiese	die	Hauptfrucht.	Wir	
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schauen	auch	erst	mal	dass	da	ein	Samen	hinein	kommt.	Und	gedüngt	wird	nur	
mit	Mist,	einmal	im	Jahr.	Sonst	gar	nichts.	
	
4:08	Ich:	Ok,	und	wie	oft	wird	gemäht?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	das	ist	jetzt	der	dritte	Schnitt	gewesen.	Der	Boden	ist	so	gut	
geworden,	dass	mir	jetzt	innerhalb	von	einem	Jahr	im	Vergleich	zu	vor	30	Jahren	
vier	mal	Mähen	müssen.	
	
Frau	Mayerhofer:	Zuerst	haben	wir	nur	dreimal	gemäht	und	das	Dritte	hat	
meistens	net	viel	gegeben.	Aber	jetzt	mit	dem	Regen	haben	wir	wieder	Probleme.	
	
Herr	Mayerhofer:	Das	ist	auch	so	eine	Sache,	die	Trockenheit	tut	uns	im	
Gegensatz	zu	den	Nachbarn	wenig.	Wenn’s	bei	uns	trocken	ist	dann	ist	bei	den	
Nachbarn	schon	Feuer	am	Tag.	Weil	Sie	keinen	Regenwurm	drin	haben.	
4:50	Na	ja,	das	ist	halt	wenn	auch	viel	gespritzt	und	gedüngt	wird.	Also	ich	hab	
ein	sehr	guten	Lehrer	gehabt,	den	Dr.	Heiger,	ja	der	hat	das	eh	gesagt?	Aber	
heute	von	den	oberen	10,000	das	sind	ja	trotteln,	entschuldigung,	das	darf	ich	
mal	so	sagen.	10,000	liter	Kühe	die	haben	nix	verloren	bei	uns.	Bei	uns	sind	die	
bei	6,000	liter	und	werden	15	Jahre	alt.	Und	die	anderen	sind	mit	3	bis	4	Jahren	
hinüber,	das	kann’s	ja	nicht	sein.	Aber	du	siehst	wie	fruchtbar,	vor	14	Jahren	sah	
das	noch	ganz	ander	aus	und	jetzt,	wunderbar.	
Und	teilweise	sind	die	Böden	so	schlecht,	dass	man	gar	nicht	mehr	nachkommt,	
das	man	immer	wieder	düngen	muss	um	überhaupt	noch	was	rauszukriegen.	
Das	haben	schon	viele	geschafft.	
Die	Wiesn	hab	ich	jetzt	3	ha.	Genau	hier	wo	wir	rübergehen.	Du	findest	hier	keine	
Ampferpflanze.	Vielleicht	eine.	Und	der	Ampfer	ist	eine	Zeigerpflanze.	Da	stimmt	
ja	was	net.	Zu	viel	Nitrat	im	Boden	und	so	weiter.	Da	schau	her,	das	ist	der	
Nachbar,	das	ist	konventionell.	Um	eine	Woche	später	gemäht.	So	fruchtbar	ist	
dieser	Boden	gegenüber	unserem	net.	
	
Ich:	Aber	mit	den	Nachbarn	verstehen	Sie	sich	da?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	sehr	gut.	Am	Anfang	war	man	sicher	als	Spinner	verkannt.	
Aber	jetzt	heißt’s	häufig	schon,	schau,	die	brauchen	net	düngen.	Wir	machen	das	
nur	im	Herbst,	wird	der	Mist	ausgebracht	und	aus	fertig.	Und	ein	bisserl	Jauche.	
Aber	die	10	Tier	das	kann	sich	eh	jeder	ausrechnen.		
	
Ich:	Na	ja	gut,	Kühe	fressen	halt	viel.	Wird	auch	siliert	auf	dem	Hof?		
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	ja!	Heu	wird	schon	gefüttert	vor	allem	für	die	
Trockenstehenden,	das	macht	der	Junge	jetzt,	da	hat	er	auch	Recht.	Und	Mittags	
kriegen	Sie	schon	ein	bisserl	Heu.	Und	auch	Grünfutter.	Weil	wir	zu	wenig	Weide	
haben.	Aber	natürlich	hoffentlich	lassen	Sie	uns	wirtschaften	vom	Gesetz	her.	
Weil	der	Laufstall,	ein	Laufstall	ist	nicht	alles,	bitte.	Und	wenn	auf	Laufstall	
gebaut	wird	dann	fallt	der	Betrieb	auf	Gülle	und	dann	geht’s	retour.	Der	Mist	liegt	
vor	der	Gülle!	Da	können	Sie	machen	was	Sie	wollen.	
	
Ich:	Das	ist	aber	auch	ein	bisschen	schwieriger	auszubringen	das	Ganze	dann?	
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Herr	Mayerhofer:	Schwieriger	ja,	aber	wir	wollen	Mist.	Siehst	du	jetzt	die	Felder	
so?	Die	sind	heuer	umgestiegen,	das	sind	6	ha,	aber	der	wird	ein	paar	Jahre	
schwer	zu	kämpfen	haben.	Die	haben	ja	da	das	Gift	ausgeschüttet.	Da	drüben	das	
Nachbarfeld,	da	haben	Sie	Gerste	angebaut.	Ja	Katastrophal!	Die	Gerste	haben	Sie	
abgemacht	weil	Sie	nichts	geworden	ist.	Haben	Sie	mit	Glyphosat	niedergespritzt	
und	dann	kommen	wir	mit	Stickstoff,	Harnstoff	und	so	weiter.	Des	kann’s	net	
sein	bitteschön.	
	
Ich:	Na	ja,	Bio	ist	ja	auch	ein	anderer	Ansatz	und	es	ist	gut	das	immer	mehr	
Landwirte	darauf	kommen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	wir	haben	die	Mitgliedsnummer	mit	1	100	und	nochetwas.	
Jetzt	sind	es	bereits	25	000	in	Österreich.	Das	ist	schon	schön!	Gott	sei	Dank!	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	aber	was	wir	jetzt	für	ein	Problem	haben,	jetzt	stellen	die	
Großen	auch	um.	Und	dann	wird	der	Konkurrenzdruck	wieder	härter.	
	
8:32	Herr	Mayerhofer:	Ja	ja,	und	das	drückt	dann	wieder	die	Preise	letztendlich.	
Angebot	und	Nachfrage,	genau	das	ist	es.		
	
Ich:	Und	wie	ist	es	mit	der	Vermarktung?	
	
Herr	Mayerhofer:	Bergland	Milch	
	
Ich:	Also	keine	Direktvermarktung,	sondern	über	einen	größeren	Abnehmer.	
	
Herr	Mayerhofer:	Genau,	genau.	Von	der	Direktvermarktung	halt	ich	net	ein	
Haufen,	weil	im	Hintergrund	so	viele	Kontrollen,	so	viele	Auflagen.	
	
Frau	Mayerhofer:	Und	bei	uns	ist	auch	net	so	das	Publikum	da.	Da	müssten	Sie	
mit	den	Produkten	in	die	Stadt	fahren	und	das	ist	zu	weit	weg.	
	
9:10	Herr	Mayerhofer:	Meine	Erfahrung	ist	des	das	während	der	letzten	20	bis	
30	Jahr	die	Bauern	raus	waren,	die	Kuh	gehört	nun	dem	Fleischer	und	die	Milch	
der	Molkerei.	Und	wenn	das	nicht	geht	musst	aufhören.	Auf	wieder	sehen.	
	
Ich:	Na	ja,	es	ist	halt	schwierig	in	der	Größe.	Mann	muss	halt	irgendwie	eine	
Nische	finden,	irgend	eine	Strategie...	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	da	sind	wir	zu	weit	weg	von	Wien,	von	der	Stadt.	Und	das	
macht	alles	Arbeit.	Die	kommen	net	weit	die	Betriebe.	Von	9	am	Abend	fangen	
die	an	Milch	abzuschöpfen.	Bitte,	hört’s	auf!	Das	geht	net.	
	
Ich:	Na	ja,	aber	die	Jungen,	die	z.B.	auch	etwas	mehr	Tech-Affin	sind,	die	können	
dann	z.B.	ein	Online-Shop	aufbauen	mit	schönen	Webseiten	und	so	was.	Aber	
natürlich	braucht	man	auch	ein	gewisses	know-how	und	es	ist	eine	Menge	arbeit.	
	
Frau	Mayerhofer:	Und	selbst	wenn	wir	eine	hätten,	Sie	sehen,	zu	weit	weg.	
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10:00	Herr	Mayerhofer:	Da	siehst,	da	ist	Klee,	keine	Ampferpflanze.	Das	ist	die	
Hauptfrucht	für	uns.	Rotklee	hauptsächlich.	Wenn	Kleegras	angebaut	wird	dann	
machen	wir	selber	das	zusammenmischen.	Ein	drittel	Klee	und	zwei	drittel	
Gräser.	Der	Boden	bleibt	fünf	Jahr	liegen	und	im	5.ten	Jahr	ist	der	natürlich	
nimmer	so	stark,	dann	wird	er	umgebrochen	und	dann	kommt	die	Wintergerste	
drauf.	Und	da	sind	wir	jetzt	so	gut	drauf,	das	der	zu	Samen	anfangt,	den	können	
wir	schon	mit	5000	Kilo	dreschen.	Auch	auf	670m	Seehöhe.	Und	warum	können	
wir	das?	Weil	wir	nur	mit	Mist	arbeiten.	
Das	da	drüben	ist	der	Nachbar,	der	düngt	nur	mit	Gülle.	Die	Grassamen	können	
da	net	richtig	atmen.	Hab	ich	gesagt,	wenn	das	da	drauf	regnet	haben	die	Pech	
gehabt.	Nur	noch	dicker	Gatsch.	Bei	uns	gibt	es	das	nicht.	Aber	das	ist	natürlich	
schwierig.	
	
11:10	Ich:	Wie	sieht’s	eigentlich	aus	mit	den	Kindern,	arbeiten	die	mit	im	
Betrieb?	
	
Herr	Mayerhofer:	Das	auch,	der	wird	jetzt	den	Hof	übernehmen	am	1.	August.	
Weil	meine	Frau	mit	60	Jahren	in	die	Pension	geht.	
	
11:20	Frau	Mayerhofer:	Er	hätt	auch	so	gern	dabei	sein	wollen,	aber	jetzt	ist	er	
grad	bei	der	Arbeit.	Weil	er	auch	im	Stallbau	unterwegs	ist	wieder.		
	
Herr	Mayerhofer:	Er	ist	Selbständiger	in	Dobersberg	drüben,	an	der	
Staatsgrenze.	
	
11:29	Frau	Mayerhofer:	Wie	der	Vater.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	es	ist	ja	immer	ein	fließender	Übergang.	Das	ist	noch	ein	
Feld,	ein	Getreidefeld,	Triticale,	ist	konventionell.	Das	war	im	Frühjahr	so	
schlecht.	Die	Vorfrucht	waren	Kartoffel.	Die	wurden	auch	abgespritzt.	Aber	mit	
Stickstoff,	Harnstoff,	Spritzmitteln	haben	Sie’s	wieder	auf	die	Höhe	gebracht.	
Es	sieht	halt	immer	schön	aus	im	Endergebnis,	aber	was	dann	dahinter	steckt,	
das	halt	nur	auf	Zeit.	
Da,	da	sind	wieder	mir.	Der	Hafer,	ich	glaub	das	ist	schon	das	eigene	Saatgut.	Das	
hab	ich	10	Jahre	jetzt	hier	gesät.	Und	eine	höchste	Leistung	bringt	der	Hafer.	
	
Ich:	Ja,	der	ist	wirklich	schön	dicht.	Ein	schöner	Bestand.	
	
Herr	Mayerhofer:	Die	Kornblumen	die	kommen	schon	auf	ein	bisserl.	
	
Frau	Mayerhofer:	Aber	sie	sind	ganz	schön	anzuschauen.	
	
Herr	Mayerhofer:	So	links	haben	wir	Grünland-Erneuerung.	Warum?		
	
Ich:	Auch	mit	eigenem	Saatgut	wieder?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	ja.	Und	weißt	du	warum?	Die	gucken	heut	in	unserer	
Wirtschaft	auf	uns	von	droben	herab.	Gräben	das	geht	net,	wegen	den	
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Maschinen.	Das	selbe	Problem	haben	wir	mit	den	Bäumen.	Wenn	einer	ein	Baum	
pflanzt,	in	drei	Jahr	ist	der	nimmer	da,	oder		in	5	Jahren.	Dann	sagt	uns	die	
Behörde	immer,	Sie	will	mehr	Landschaftselemente.	Aber	letztendlich	tut	uns	
das	auch	weh.	Früher	haben	die	Bauern	ein	Baum	hingesetzt	wo	Sie	wollten,	aber	
heut	wir	alles	kontrolliert.		
So,	rechts	kannst	du	herschauen.	Da	oben	ist	das	net	so	glücklich	aufgegangen.	
Das	Ganze	haben	wir	dazu	gekauft	mal.	Da	haben	wir	drei,	vier	Jahre	gebraucht,	
das	überhaupt	was	gewachsen	ist.	
	
Frau	Mayerhofer:	Das	ist	häufig	so,	dass	die	Böden	so	schlecht	sind.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ach	ja,	der	Boden	war	schlecht.	Aber	jetzt	haben	wir	ihn	
hingebracht.	Damit	er	sich	erholen	kann,	hab	ich	jetzt	Kleegras	gemacht	und	
dann	im	Herbst	kommt	der	Mist	drauf,	und	die	Wintergerste.		
	
Ich:	Also	auch	weite	Rotationen	mit	verschiedenen	Ackerfrüchten.	Also	nicht	
immer	nur	Weizen,	Raps	sondern...	
	
Herr	Mayerhofer:	Genau.	In	unserer	Gegend	fangen	Sie	jetzt	an	mit	Silomais.	Des	
ist	ja	eine	Katastrophe!	Auf	dieser	Seehöhe	noch	dazu.	Der	Silomais	ist	der	
höchste	Humusräuber	den	es	überhaupt	gibt.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja	ja,	hungrige	Pflanze,	muss	man	noch	mehr	düngen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Des	Roggenfeld	haben	wir.	Das	ist	ganz	eine	schwere	Frucht.	
Warum	ist	dieser	hier	so	gut?	Das	ist	einer	der	besten	Äcker	die	wir	zugekauft	
haben.	Weil	der	Boden	Jahre	lang	brach	lag.	Hatte	Zeit	sich	zu	regenerieren.	
14:40	Die	Wiese	haben	wir	auch	käuflich	erworben.	Vor	5	Jahren	2	ha.	Fast	
kriegt	man	so	was	nimmer,	aber	das	haben	wir	geschafft.	War	sündig	teuer.	Aber	
wenn’s	da	oben	regnet,	da	rennen	mir	die	Liter	weg	von	meinen	Feldern.	Der	
Boden	nimmt	das	auf.	
Wir	sind	ja	ein	intensiver	Biobauer.	Siehst	du	den	Klee?	Bei	uns	wird	alle	Jahre	
nachgesät.	
	
15:20	Ich:	Auch	ausgebessert	die	Lücken?		
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	Lücken	haben	wir	net.	
	
Frau	Mayerhofer:	Doch,	ab	und	an	schon.	
	
Herr	Mayerhofer:	Mit	circa	2	Kilogramm	pro	ha.	Wiederum	mit	Rotklee,	
Knaulgras,	Timothee	Gras,	Englisches	Ryegras.	Eher	Süßgräser	bau	ich	an.	Und	
das	hält	wahnsinnig	gut.	Natürlich	wo	wir	viele	Regenperioden	haben,	dann	
geht’s	uns	nicht	gut.	Dann	haben	wir	ein	Schicksal.	Aber	das	ist	
Hochleistungsfutter.	Und	die	haben	wir	heuer	mit	Mist	im	Frühjahr	gedüngt.	Das	
war	Wahnsinn.	Wir	haben	ein	Überschuss	an	Mist.	Und	deswegen	haben	wir	die	
Felder	auf	Vordermann	gebracht.	
	
Ich:	Also	zu	wenig	Fläche?	
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Frau	Mayerhofer:	Ja,	aber	es	gibt	nix	mehr	zu	kaufen.	Außerdem,	in	10	Jahren	ist	
er	schon	67	und	ich	bin	60.	
	
Herr	Mayerhofer:	68	bin	ich	jetzt.	
	
Frau	Mayerhofer:	Stimmt,	ich	bin	ja	auch	schon	60.	
	
Herr	Mayerhofer:	Aber	du	hast	keinen	Ampfer	gesehen,	oder?	Der	Nachbar	ist	
auch	umgestiegen,	der	bewirtschaftet	39	ha.	Aber	er	versteht	des.	Er	ist	sehr	
klug,	er	ist	umgestiegen	auf	Bio,	er	ist	gescheit.	Aber	er	redet	immer	nur	von	der	
Kleinstlandwirtschaft.	Mit	40	ha	ist	der	aber	kein	kleiner	Bauer	mehr.	
	
Ich:	Ja,	das	ist	ja	eher	eine	Durchschnittsgröße	in	Österreich.	
	
Herr	Mayerhofer:	Wir	haben	11	ha	Landwirtschaft.	Und	mir	dürfen	net	Jammern,	
es	geht	uns	gut.	Aber	schlimm	wird’s,	wenn	uns	der	Gesetzgeber	mit	dem	
Laufstall	das	aufbrummt.	Mit	der	Weide	nicht	nachgibt.	
	
17:30	Ich:	Na	ja,	das	ist	ja	eine	größere	Investition.	
	
Herr	Mayerhofer:	Und	das	nennt	sich	dann	Tierschutz.	So,	wir	sind	wieder	beim	
Nachbarn.	Der	hat	da	eine	Vorfrucht	gehabt.	Kartoffel	glaube	ich.	Und	wollte	
Wintergerste	drauf	bauen.	Er	hatte	keine	schöne	Frucht,	ist	schief	gegangen.	Der	
Windhalm	ist	durchgekommen.	Rundherum.		
	
Frau	Mayerhofer:	Der	Schuppen	gehört	uns.	
	
18:00	Herr	Mayerhofer:	Da	sind	wir	dem	Land	Österreich	sehr	dankbar,	das	wir	
das	machen	haben	dürfen.	Und	nur	deswegen,	weil	wir	Tiere	haben.	Wenn	mir	
keine	Tiere	hätten,	ginge	das	nicht.	Alles	neu	gebaut.	Das	Güllefaß	ist	ein	
Gemeinschaftsfaß.	Und	das	war	hier	kein	fruchtbarer	Boden	da.	Alles	nur	
klumpert.		
	
Ich:	Also	wird	hier	alles	geteilt	mit	dem	Nachbarn?	
	
Frau	Mayerhofer:	Nein	die	Scheune	gehört	uns	und	die	Maschinen.	Das	Güllefaß	
ist	gemeinschaftlich.	Das	haben	wir	auch	unters	Dach	gestellt.	
	
Herr	Mayerhofer:	Für	Gemeinschaftsmaschinen	sind	wir	eher	nicht	zu	haben.	Da	
sind	wir	zu	schwach.	Da	müssten	wir	gebrauchte	Maschinen	kaufen,	und	jeder	
will	auch	mit	den	Maschinen	zufrieden	sein.	Ich	weiß	nicht	ob	ich	das	brauch.	
Oder	man	leiht	sich	Fremdkapital	in	der	Bank.	Aber	da	wollen	wir	nichts	mit	zu	
tun	haben.	
	
Ich:	Na	ja,	mit	Bankanleihen	kommt	auch	immer	ein	Risiko.	Man	muss	Jahre	lang	
alles	abbezahlen	und	man	weiß	nicht	ob’s	funktioniert.	
	
Frau	Mayerhofer:	Oder	wie	der	Betrieb	sich	in	Zukunft	entwickelt.	
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Herr	Mayerhofer:	Die	Bank	gibt	das	Geld	auch	höchst	ungern	her.	Aber	wenn,	
dann	würd	ich	einen	Kredit	von	5	bis	7	Jahren	annehmen.	Früher	gab’s	noch	20,	
30	Jahre.	Das	gibt’s	alles	nicht	mehr.	
	
Frau	Mayerhofer:	Weil	die	Zeiten	schlechter	werden.	Das	schaut	jetzt	so	aus,	das	
es	alle	Tage	schlechter	wird.	
	
Herr	Mayerhofer:	Es	gibt	wenige,	die	noch	im	Haupterwerb	Landwirtschaft	
betreiben.	
	
Frau	Mayerhofer:	Auch	die	großen	haben	finanzielle	Probleme.	
	
Herr	Mayerhofer:	So,	schau	her,	das	ist	unser	bestes	Feld.	Die	Bank	hat	schon	
dreimal	uns	das	Angebot	unterbreitet,	und	ich	hab	gesagt,	das	kauf	ich	nicht.	Und	
jetzt	sind	wir	aber	schon	froh,	dass	wir	es	gekauft	haben.	
	
Frau	Mayerhofer:	Das	war	ein	schlechtes	Feld.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ein	schlechtes	Feld!		
	
Ich:	Damals?	
	
Frau	Mayerhofer:	Oh	ja,	lauter	Ampfer.	Und	Steine.	Und	ich	sag	zu	ihm,	um	Gottes	
willen,	kauf	doch	das	Feld	nicht.	Und	nach	seiner	Pflege	ist	das	jetzt	das	beste	
Feld	auf	unserem	ganzen	Hof.	
	
20:00	Herr	Mayerhofer:	Das	ist	der	Mist!	Mit	dem	Mist	tun	Sie	jetzt	immer	mehr	
kontrollieren,	aber	mit	der	Gülle	läuft	das	langfristig	auch	nicht	mehr	gut.	Wenn	
uns	der	Gesetzgeber	die	Gülle	aufbrummt,	vom	Stallbau,	dann	geht’s	bergab.	Mit	
dem	Humus.	
	
Ich:	Wie	ist	das	denn	überhaupt	mit	den	EU-Regelungen,	ist	das	zu	viel	meinen	
Sie,	oder	ist	das	wichtig,	dass	es	die	Regelungen	gibt?	
	
Herr	Mayerhofer:	Die	EU	ist	für	gar	nichts	gut.	Nur,	dass	wir	Frieden	haben.	Aber	
von	der	Wirtschaft	her	ist	es	gar	nichts.	Auch	die	Ausländer	die	immer	häufiger	
kommen.	
	
Ich:	Na	ja,	es	ist	halt	doch	ein	erhöhter	Zeitaufwand	den	man	mit	dem	
Papierkram	verbringt.	
	
Frau	Mayerhofer:	Das	war	früher	besser.	Wir	haben	machen	können	was	wir	
wollen.	Und	jetzt	sind	wir	nur	noch	am	hinterher	rennen.	
	
Herr	Mayerhofer:	In	Österreich	leben	66%	Beamte.	
	
Frau	Mayerhofer:	Na	ja,	irgendwo	müssen	die	Leute	ja	auch	Anstellung	finden.	
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Herr	Mayerhofer:	Und	nur	2	bis	3%	sind	Bauern.	Und	davon	sind	auch	nur	noch	
11%	Vollerwerbsbauern.	Und	wir	müssen	97%	ernähren.	Und	des	wird	net	
gehen.	
	
Frau	Mayerhofer:	Und	das	Gemeine	ist	das,	das	mir	jeder	anschafft.	So	sollst	du’s	
machen	und	so	sollst	du’s	machen.	Und	wenn	du	dann	nicht	gehen	tust,	bist	du	
der	geschnappste.	
	
Ich:	Ja,	das	scheint	bei	vielen	auch	ein	Problem	zu	sein.	Auch	das	es	keine	
richtigen	Anlaufstellen	bei	Fragen	gibt.	Obwohl	die	Bioverbände	ja	auch	
versuchen	zu	helfen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	Sie	geben	schon	Auskunft,	obwohl	viele	eh	keine	Ahnung	
haben.	
	
Ich:	Ja	gut,	manche	Ratschläge	sind	vielleicht	auch	an	der	Praxis	vorbei.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	das	macht	Arbeit.	Ah,	da	ist	Kamille.	Da	ist	der	Klee.	Des	
kannst	vergessen.	Da	gibt’s	nur	Stickstoff.	Stickstoff	und	Gülle.	Das	ist	schlecht.	
22:07	Der	Boden	kann	nimmer.	
	
Ich:	Schlechter	Oberboden?	
	
Herr	Mayerhofer:	Der	Boden	kann	nie	das	Wasser	aufnehmen.	
	
Ich:	Ja,	wenn	man	eine	gute	Humusschicht	hat,	dann	hilft	das	ja	auch.	
	
Herr	Mayerhofer:	Na,	früher	war’s	noch	schlimmer.	Jetzt	ist	er	(der	Nachbar)	
Gott	sei	Dank	Bio-Bauer	geworden.	Mein	Weg	hab	ich	schon	fünf	Jahr	net	
hergerichtet.	Aber	auch	das	Wasser	spült	hier	immer	wieder	was	weg,	weil	der	
Boden	nichts	halten	kann.	
	
Ich:	Na	ja,	man	versucht	ja	auch	im	konventionellen	ein	bisschen	runterzufahren	
mit	den	Düngemitteln.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	aber	die	Bauern,	das	ist	schwierig,	die	müssen	auch	von	was	
leben.	
	
Frau	Mayerhofer:	Sonst	muss	er	wieder	mehr	arbeiten	und	es	kommt	am	Ende	
nichts	gescheites	bei	raus.	Das	ist	immer	ein	Teufelskreis.	Die	wollen	ja	hohe	
Leistungen.	Obwohl	wir	alle	eigentlich	weniger	produzieren	sollten,	weil	eh	zu	
viel	da	ist.	
	
Ich:	Theoretisch,	ja.	
		
Herr	Mayerhofer:	Jetzt	haben	wir	zu	viel	Milch,	auch	30%	Bio-Milch	zu	viel,	zu	
viel	Schafmilch	zu	viel	Ziegenmilch.	Das	ist	ja	ein	Wahnsinn.	
	
Ich:	Ja	die	Milchpreise	sind	schon	seit	langem	im	Keller.	
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Herr	Mayerhofer:	Weil	wir	zu	viel	haben!	
	
Frau	Mayerhofer:	Zuerst	wird	gesagt	ihr	müsst’s	mehr	erzeugen	und	wenn	dann	
alle	nachgezogen	sind,	dann	ist’s	wieder	zu	viel.	
	
Herr	Mayerhofer:	Und	wenn	wir	nur	1%	zu	wenig	hätten,	dann	kann	der	Handel	
machen	was	er	will.	Auch	der	Anbindestall	ist	nicht	schlecht.	Wenn	Sie	ein	neues	
Bett	kriegen,	Wasser.	
	
Ich:	Also	traditionelle	Anbindestallhaltung?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja.	Die	ist	net	schlecht,	wenn	alles	stimmt.	Der	Bauer	hat	ja	
seine	Viecher	auch	gerne.	
	
23:40	Ich:	Na	ja,	es	kommt	immer	auf	den	Landwirt	drauf	an.	Wie	er	seine	Tiere	
behandelt	und	sich	drum	kümmert.	
	
Frau	Mayerhofer:	Und	wenn	du	weniger	hast,	kannst	du	dich	auch	leichter	
umschauen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Wir	haben	schon	eher	wenig.	In	48	Jahr,	30	Kalbinnen.	Für	die	
Bauern,	was	die	Probleme	haben	mit	den	Klauen.	Ja,	des	kenn	ich	net.		
	
Ich:	Aber	ihr	habt	auch	Holsteinkühe?	
	
24:00	Herr	Mayerhofer:	Nein,	Fleckvieh.	Sieht’s	den	Klee	hier.	Ich	hab	ein	sehr	
guten	Lehrer	gehabt,	den	Heiger.	Hast	du	den	gekennt?	Dr.	Heiger.	Ein	fähiger	
Mann	war	das.	
	
Ich:	Ach	ja?	Wo	hat	er	denn	gelehrt?		
	
Herr	Mayerhofer:	In	der	Hochschule.	Für	Bodenkultur.	
	
Ich:	Ach,	an	der	BOKU?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	ja.	Das	war	ein	guter	Mann.	Die	Kuh	ist	eben	ein	
Wiederkäuer	und	ein	Grasfresser.	Das	andere	kannst	vergessen.	Heut	schieben	
Sie	ja	den	Schrot	vorne	hinein	das	es	hinter	her	sich	ausgeht.	Das	ist	ja	sinnlos.		
	
Ich:	Stimmt,	das	ist	ja	auch	sehr	schlecht	für	den	Kuhmagen.	Acidose	und	sowas.	
	
Herr	Mayerhofer:	Genau.	Von	daher	geht’s	uns	gut.	Getreide	brauchen	wir	nicht	
zukaufen.	Da	geht’s	uns	besser	wie	den	Bergbauern	in	Tirol,	weil	das	was	wir	
brauchen,	das	haben	wir.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	also	von	den	Feldern,	vom	Acker	und	von	den	Wiesen	
reicht’s	gerade	so	für	die	Herde.	
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Herr	Mayerhofer:	Genau,	die	Tiere	kriegen	nur	ein	bis	zwei	Kilogramm	Gras	
zusätzlich.	Ab	und	und	an	mal	altes	Brot.	Aber	Sie	werden	15	Jahre	alt,	und	das	
ist	gut.	Net	Jede.		
	
Ich:	Ok	gut.	Das	ist	aber	nicht	zu	vergleichen	mit	den	Hochleistungsbetrieben	wo	
jede	zwei	Jahre	die	Kuh	ausgetauscht	wird.	
	
Herr	Mayerhofer:	Genau.	Nein,	das	wollen	und	das	machen	wir	net.	Wir	lieben	
unsere	Tiere	ja.	
	
Ich:	Und	Fleckvieh	ist	ja	auch	noch	eine	relativ	robuste	Rasse.	Bei	den	neuen	
Züchtungen	ist	der	Körper	der	Kuh	so	belastet	durch	die	viele	Milchproduktion,	
Euter,	Hufen,	Kreislauf,	das	irgendwann	die	Kuh	dran	zu	Grunde	geht.	
	
Frau	Mayerhofer:	Genau.	Die	Viecher	können	einem	Leid	tun.	Das	wollen	wir	bei	
uns	net.	
	
Ich:	Na	ja,	die	werden	dann	zu	McDonalds	Burgern.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	McDonalds	nehmen	jetzt	sogar	häufig	Bio	Kühe.	Viele	von	
den	alten	Tieren	gehen	dann	zu	McDonalds.	
	
26:00	Herr	Mayerhofer:	So,	da	muss	ich	jetzt	noch	was	sagen.	Ich	bin	ein	sehr	
hoher	Gegner	von	dem	Gift.	Wie	schon	gesagt,	der	rechte	Nachbar	ist	krank,	jetzt	
schon	seit	einem	Jahr.	Hat	im	Lagerhaus	Gift	gemischt.	Jetzt	der	linke	Bauer	in	
Waidhofen	hat	sich	auch	niedergelegen.	Hab	den	schon	zweimal	angerufen,	hebt	
nimmer	ab.	Irgendwann	ist’s	vorbei.	
	
Ich:	Ei.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	der	eine	ist	53	der	andere	ist	65.	Zwei	Jahre	jünger	wie	ich.	
Alle	krank.	
	
Ich:	Und	Sie	meinen	das	kommt	durch	das	spritzen?	
	
Frau	Mayerhofer:	Na	ja,	der	Waidhofener	hat	einen	Schlaganfall	gehabt.	Ab	
einem	gewissen	Alter	ist	da	ja	auch	erhöhtes	Risiko.	
	
Herr	Mayerhofer:	Na	ja,	schau	her.	Die	Kartoffel	und	alles	haben	Sie	hier	
niedergespritzt.	Jetzt	ist	der	Junge	der	hier	übernehmen	wird	aber	viel	ändern	
tut	sich	nichts.	
	
Ich:	Schade,	weil	ja	oft	die	Jungen	die	übernehmen	doch	auch	frischen	Wind	
reinbringen.	
	
27:00	Herr	Mayerhofer:	Ja,	unser	Nachbar	hier,	der	hat	dann	mit	der	Heirat	auch	
auf	Bio	umgestellt.	Sie	ist	nämlich	auf	einem	Bio	Betrieb	aufgewachsen	und	Sie	
hat	dann	gesagt	wenn	Sie	hier	her	zieht,	dann	muss	er	auch	Bio	werden.	
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Und	alle	glauben	mehr,	mehr	muss	produziert	werden.	Das	ist	so	engstirnig.	Die	
lächeln	einen	dann	an	und	sagen	ihr	habt	eh	keine	Chance.	So	was	Blödes.	In	
deren	Weltbild	muss	jeder	50	ha	haben	und	40	Kühe	um	zu	bestehen.	
	
Ich:	Ja,	dieses	Mantra	wachsen	oder	weichen.	Diese	Mentalität	ist	doch	noch	
stark	präsent.	
	
Herr	Mayerhofer:	Das	gehört	doch	schon	lang	weg.	
	
Frau	Mayerhofer:	Größe	ist	nicht	so	wichtig.	
	
Ich:	Stimme	ich	Ihnen	zu.	Es	gibt	genug	kreative	Lösungen	die	um	das	
Wachstumsdogma	herumarbeiten.	
	
Frau	Mayerhofer:	Wenn	alle	hier	nur	noch	Großbetriebe	wären,	ja,	dann	würden	
die	Dörfer	und	die	Region	ganz	anders	aussehen.	Da	würde	hier	niemand	mehr	
übrigbleiben.	
	
Herr	Mayerhofer:	Also	wenn	uns	der	Gesetzgeber	in	Ruhe	lasst,	dann	geht’s	uns	
am	Besten.	Wir	sind	ein	Kleinstbetrieb	und	trotzdem	ging’s	uns	bis	jetzt	gut.	Aber	
wenn	wir	mit	lauter	Auflagen	und	lauter	Vorgaben	drangsaliert	werden,	wo	
kommen	wir	da	hin?	Da	gibst	du	dann	irgendwann	auf.	
	
Ich:	Also	empfinden	Sie	das	als	schwierig,	selbstbestimmt	zu	arbeiten?	
	
28:30	Herr	Mayerhofer:	Sieh’s	mal	so:	97%	müssen	von	den	3%	leben.	Und	diese	
97%	mischen	sich	die	ganze	Zeit	ein	wie	wir	arbeiten	sollen.	
	
Frau	Mayerhofer:	Es	wollen	aber	trotzdem	viele	von	dem	Kuchen	leben,	von	der	
Landwirtschaft.	Aber	das	geht	nur	bis	zu	einer	gewissen	Weise.	
	
Ich:	Ja,	sagen	wir’s	mal	so,	Österreich	ist	ja	ein	kleines	Land	und	kann	halt	auch	
Flächentechnisch	mit	den	großen	Ländern	wie	Brasilien,	mit	ihren	500	ha	
Sojaanbau,	nicht	mithalten.	Was	Masse	und	Größe	angeht	auf	jeden	Fall.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	Soja.	Alles	was	aus	Übersee	kommt,	das	ist	ja	Wahnsinn.	Den	
bräuchten	wir	gar	nicht.	Das	sind	ja	auch	deren	Nahrungsmittel	was	denen	
wiederum	geraubt	wird.	So	was	Hirnloses.	So	kurzsichtig.	Mein	Kollege	hat	
umgestellt	von	Milch	auf	Mutterkuh.	Das	hat	er	dann	auch	aufgegeben,	jetzt	tut	
er	nur	noch	Kälberfräß	erzeugen.	Der	Muß	auch	jeden	cent	umdrehen.	8	Euro	
bleiben	ihm	beim	fressen.	Jetzt	sagt	er	nein!	Wir	verpachten	alles.	So	was	
hirnloses.	
	
Ich:	Jeder	sucht	halt	irgendwie	eine	Überlebenstrategie.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	und	die	letzte	Strategie	ist	dann	aufhören.	
	
Herr	Mayerhofer:	Aber	das	ist	hochpreisiges	Futter.	Das	ist	keine	Weide	das	ist	
eine	Feuchte	Wiese.	Deswegen	haben	wir	auch	so	guten	Boden.		
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Frau	Mayerhofer:	Ja,	es	ist	Schade	wenn	man	hier	im	Dorf	umhergeht	und	sieht	
wie	einer	nach	dem	anderen	doch	aufhören	muss.	
	
Herr	Mayerhofer:	So,	hier	ist	wieder	Acker.	Von	dem	haben	wir	im	Winter	kein	
Futter.	
	
Ich:	Also	müsst	ihr	auch	zukaufen?	
	
30:00	Herr	Mayerhofer:	Nein	wir	rationalisieren	dann	die	Tage.	Aber	wenn	wir	
die	Tiere	lassen	müssen,	dann	ist’s	auch	für	uns	vorbei.	Bis	jetzt	ist’s	sich	immer	
gerade	so	noch	ausgegangen.	Wenn’s	wirklich	hart	kommt,	dann	müssen	wir	
demnächst	zukaufen,	dann	haben	wir	ein	Minus,	dann	ist’s	halt	so.	Zum	Thema	
Obstbau:	Wir	haben	die	Bäume	auf	den	Koppeln	bei	uns.	An	Säften	wird	das	
ganze	Jahr	verkauft.	
	
Ich:	Ach	das	ist	eine	gute	Idee.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja	da	machen	wir	Ribbiselsaft,	Birnensaft.	Auch	Marmelade	
machen	wir	viel,	das	die	net	so	wegkommt	das	ist	halt	so.	Das	gibt	immerhin	ein	
wenig	extra	Einkommen.	Und	probieren	muss	man’s	halt.	
	
Ich:	Eben.	Aber	man	kann	für	ein	Glas	Marmelade	auch	schon	ein	wenig	mehr	
verlangen	als	für	ein	paar	Äpfel.	Das	ist	ja	schon	ein	weiterverarbeitetes	Produkt.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	genau.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	die	Bäume	hab	ich	alle	selber	veredelt.	Da	sind	ein	paar	
Früchte	oben.	Das	ist	ein	Hobby	von	mir,	das	Veredeln.	Ich	tu	ständig	nach	
Möglichkeiten	ausschauen.	Das	ist	ein	super	Sache.	
	
Ich:	Ja,	und	Obstbäume	sind	ja	doch	ein	Spezialgebiet.	Wenn	man’s	gut	machen	
will	muss	man	da	auch	schon	hinterher	sein.	
	
Herr	Mayerhofer:	Sieh,	wir	sind	hier	auf	670	m,	und	wir	haben	alles	was	wir	
brauchen.	Acker,	Wiesen	und	Obstbäume.	Man	muss	das	System	nur	richtig	
verstehen	lernen.	Dann	muss	man	auch	nicht	mit	dem	Gift	hinausfahren,	es	
wächst	von	alleine.	Bei	unserem	Präsident	sind	lauter	Lobbyisten.	
	
Ich:	Na	gut,	die	Agrarfirmen	wollen	natürlich	ihre	Produkte	auch	an	den	Mann	
bringen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Genau,	die	wollen	ihren	Umsatz.	Und	deswegen	sieht	es	bei	
uns	hier	so	aus.	Wenn	der	Flieger	drüberfahrt	bevor	der	Mähdrescher	kommt,	ja	
mein	Gott.	Des	kann	net	sein.	
	
31:50	Ich:	Aber	als	Landwirt	sind	sie	trotzdem	zufrieden	mit	ihrem	Beruf?	
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Herr	Mayerhofer:	Ja	natürlich.	Das	ist	der	schönste	Beruf	den	es	überhaupt	gibt.	
Überhaupt	im	Alltag.	Du	kannst	alles	tun:	du	kannst	arbeiten	oder	du	kannst	es	
sein	lassen,	wie’s	beliebt.	Man	ist	draußen	in	der	Natur	und	ich	mag	es	auch	in	
den	Wald	zu	gehen.	Über	das	Waldsterben	hab	ich	noch	Literatur,	das	geb	ich	dir	
dann	mit	zum	lesen.	Das	Waldsterben	das	ist	hausgemacht.	Bin	ich	mir	100%	
sicher.	Und	das	geht	30	Jahre	zurück.	
	
Ich:	Ja,	hat	ja	schon	früher	angefangen	mit	dem	sauren	Regen,	dann	kommt	heute	
auch	der	Klimawandel	dazu...	also	die	Bäume	haben	zu	kämpfen.	
	
Herr	Mayerhofer:	Und	der	Boden	hat	das	Schlucken	verlernt!	Deswegen	kann’s	
auch	nimmer	normal	Regnen.	Weil	auch	nichts	mehr	aufsteigen	kann.	Der	
Kreislauf	kommt	immer	weiter	durcheinander.	Die	letzten	48	Jahr	hab	ich	den	
Wald	beobachtet.	Bin	bis	zur	Staatsgrenze	gefahren	und	hab	auch	immer	wieder	
von	Anderen	die	Wälder	gesehen.	Die	Bäume	werden	immer	schwächer.	Das	ist	
neu.	
	
Ich:	Na	ja	gut.	Es	kann	natürlich	auch	an	falschen	Anpflanzungen	liegen,	z.B.	
Kiefern	als	schnellwachsende	Bäume.	Oder	Tannen	für	die	Weihnachtszeit.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	da	kommen	Sie	jetzt	langsam	drauf.	Aber	das	hilft	ja	nichts.	
Wenn’s	nimmer	regnet	dann	ist	die	Fichte	und	die	Kiefer	genauso	hin.	
	
33:00	Ich:	So,	waren	noch	irgendwelche	Fragen	die	wir	noch	nicht	angesprochen	
haben.	Die	Aspekte	die	Sie	an	ihrem	Beruf	mögen,	haben	Sie	schon	genannt.	Also	
draußen	in	der	Natur,	man	ist	selbstbestimmt	was	die	Arbeitseinteilung	angeht...	
fällt	Ihnen	noch	was	dazu	ein?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	auch	die	Gesundheit	steht	ganz	an	oberster	Stelle.	Das	
sehen	wir	an	den	Nachbarn	jetzt.	
	
Frau	Mayerhofer:	Kannst	aber	genau	so	gut	morgen	dran	sein.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	aber	das	wird	immer	schlimmer.	Der	Apotheker	hier	im	Ort	
macht	mehr	Geschäfte	als	wie	eine	Bank.	
	
Ich:	Na	gut,	aber	Sie	meinten	ja	selbst,	dass	viele	auch	einfach	älter	werden.	
	
Herr	Mayerhofer:	Nein	nein,	auch	die	jungen	Leute,	was	die	ständig	dem	Gift	
ausgesetzt	sind,	die	werden	immer	früher	krank.	Da	hat’s	ja	was.	
	
Ich:	Das	stimmt.	Krebsraten	gehen	z.B.	immer	mehr	hoch,	durch	Chemikalien	die	
in	der	Umwelt	im	Umlauf	sind.		
Gibt	es	eigentlich	noch	Probleme	die	auf	Sie	und	ihre	Kollegen	in	Zukunft	
zukommen	werden?	Sie	haben	ja	schon	gesagt,	dass	kostendeckend	wirtschaften	
immer	schwieriger	wird.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	aber	dieses	Problem	wird	die	Großen	genau	so	treffen	wie	
die	Kleinen.	Jetzt	hab	ich	39	Jahre	gewirtschaftet	und	den	Hof	übergeben.	Meine	
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Kühe	haben	nie	eine	Schrotmischung	gekriegt,	nie.	Die	brauchen	das	nicht.	Die	
brauchen	nur	gutes	Grundfutter.	Eine	Kuh	ist	ja	ein	Grasfresser	mehr	braucht	Sie	
nicht.	Aber	die	Fortschrittler	die	kaufen	das	alles	ein,	und	geben	dafür	viel	Geld	
aus.	
Jetzt	zeig	ich	dir	was,	diesen	Baum	habe	ich	gerade	selber	veredelt.	Das	ist	eine	
wunderbare	Sache.	
	
35:00	Ich:	Auch	wieder	ein	Apfelbaum?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	das	ist	Apfel.	Das	ist	eine	Pflaume.	Den	Birnbaum	den	hat’s	
gedrückt.	Den	Birnbaum,	den	hat’s	gebrochen.	Aber	wenn	ich	das	selber	veredele	
kommt	das	Reis	wieder	drauf	und	dann	wächst	es	wieder.	
	
Ich:	Ach	ja,	also	kann	man	auch	bei	älteren	Bäumen	noch	mal	nachhelfen?	
	
Herr	Mayherhofer:	Ja	ja.	Der	Baum	war	ehe	schon	alt	und	net	ganz	richtig	und	
jetzt	hat	er	noch	mal	die	Chance,	als	Unterlage	für	einen	Jungen	zu	dienen.	
	
Ich:	Ja,	sieht	aus	als	ob	er	eigentlich	tot	gewesen	wär	und	mit	ein	bisschen	Liebe	
kommt	er	wieder	hoch.	
	
Herr	Mayerhofer:	Der	kleine	ist	jetzt	in	einem	Jahr	gewachsen.	Ist	mit	Geißfuß	
veredelt	worden	und	da	kommen	drei,	vier	Früchte	oben,	zwei	hab	ich	schon	
drauf.	Das	war	eine	Hohlkrone.	Aber	ich	will	mehr	eine	Pyramidenkrone.	Da	
werden	diese	Äste	weggenommen.	Obwohl	der	Stamm	25cm	stark	ist,	hab	ich	
alles	abgetragen.	Und	jetzt	wachst	das	so	wunderbar.	
	
Ich:	Und	die	Wurzeln	vom	alten	waren	noch	so	stark?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja,	musste	dem	Jungen	kaum	noch	helfen	das	er	wiederkommt.	
Und	kommende	Woche,	am	25.	Juli	und	4.	August,	setzt	ich	ihm	die	Augen	ein.	
Mach	ich	jeden	Sommer	so.	Dann	werden	das	wunderbare	Früchte.	Alles	hier	auf	
diesem	kleinen	Flecken	Erde.	
	
Ich:	Ja	man	sieht’s,	das	wird	eine	große	Ernte	bei	diesem	hier.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	ich	kann	nur	appellieren.	Ihr	müsst’s	wachen	von	Wien	aus.	
Weg	mit	dem	Gift,	weg	mit	dem	Gift!	Wissen	ist	das	höchste	Gut	für	uns.	Die	
Medien	reden	manchmal	so	deppert	daher,	die	beeinflussen	nicht	nur	die	
Meinung	der	Menschen	sondern	auch	vom	Gesetzgeber.	Jetzt	z.B.	der	Zwang	zur	
Gülle,	das	geht	nur	bergab.		
Auch	das	Wasser	muss	geschützt	werden.	Die	Quellen	werden	immer	stärker	
belastet,	weil	der	Boden	hat	das	Schlucken	verlernt.	
	
Ich:	Ja,	das	Nitrat	fließt	einfach	ab	und	landet	letztendlich	im	Grundwasser.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ganz	genau,	weil	der	Boden	das	nicht	schafft.	Wenn	ihr	dem	
Gesetzgeber	das	klarmachen	könntet,	wär	das	das	höchste	Gut.		
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Beim	Birnbaum	muss	ich	noch	mal	Hand	anlegen.	Aber	Kirschen.	Jetzt	haben	wir	
vier	Wochen	Kirschen	gehabt.	
	
Frau	Mayerhofer:	ein	Ausnahmejahr!	
	
38:00	Herr	Mayerhofer:	Ein	sehr	gutes	Jahr.	Fast	kein	Spätfrost.	
	
Ich:	Kirschen	sind	auch	immer	ein	bisschen	heikel.	
	
Herr	Mayerhofer:	Ja	Kirschen	sind	ein	sensibles	Völkchen.	Aber	heuer	sind	Sie	
was	geworden.	
	
Ich:	So,	allerletzte	Frage:	Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	1	bedeutet	ich	bin	
unglaublich	unglücklich	und	5	ich	bin	wunschlos	glücklich,	wie	zufrieden	sind	Sie	
mit	ihrem	Leben?	
	
Herr	Mayerhofer:	Sehr	zufrieden	bin	ich.	
	
Ich:	Sehr	zufrieden?	
	
Herr	Mayerhofer:	Wenn	ich	die	Nachbarn	betrachte	bin	ich	an	erster	Stelle.	
	
Ich:	Gut,	würden	Sie	eine	4	oder	eine	5	geben?	
	
Herr	Mayerhofer:	Ist	5	das	Beste?	
	
Ich:	5	ist	das	Beste.	
	
Herr	Mayerhofer:	Dann	würd	ich	5	sagen.	
	
Frau	Mayerhofer:	Wir	sind	schon	sehr	zufrieden.	Wenn	nicht	immer	die	Auflagen	
wären.	
	
Herr	Mayerhofer:	Die	Bürokratie	bringt	uns	noch	an’s	Schaffott.		
	
Ich:	Ok,	also	das	ist	wirklich	das	Hauptmanko.	
	
Frau	Mayerhofer:	Ja,	sonst	sind	wir	sehr	zufrieden.	
	
	

11.3.5.	Interview	Rausch	
	
	
Ich:	Ja,	also	es		gibt	10	Fragen.	Fangen	wir	mal	ganz	in	Ruhe	an.	Über	den	Betrieb	
erstmal:	wie	hat	das	ganze	angefangen	was	ist	die	Geschichte	hinter	diesem	
Betrieb?	
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Herr	Rausch:	Also	circa	1850-60	irgendwann	ist	der	Betrieb	übernommen	
worden.	
	
Ich:	Also	schon	ein	älterer	Betrieb?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	doch	schon	recht	alt.	Die	Gründe	von	mir	waren	vorher	in	der	
Nachbarortschaft	und	hier	auch	noch	ein	paar	Felder	und	Wiesen	und	ein	Wald.	
Und	da	sind	meine	Vorfahren	da	hergezogen	und	haben	halt	den	Betrieb	
aufgebaut	und	ich	glaube	wir	sind	jetzt	die	fünfte	und	sechste	Generation	wo	wir	
jetzt	führen	den	Betrieb.	
	
Ich:	Haben	Sie	von	ihrer	Frau	auch	etwas	noch	übernommen?	
	
Herr	Rausch:	Nein,	das	ist	alles	mein	Betrieb.	Das	alles	kommt	von	meiner	Seite.	
Und	wir	waren	eher	für	die	Gegend	ein	relativ	großer	Betrieb	aber	jetzt	gehören	
wir	schon	zu	einer	der	Kleineren.	Und	mein	Vater	der	ist	relativ	jung,	der	ist	65,	
ich	bin	ein	bisschen	über	40,	und	deswegen	bin	ich	schon	sehr	früh,	also	mit	
Anfang	20	in	die	Arbeit	gegangen.	Seit	vorigem	Jahr	war	ich	dann	
Vollerwerbslandwirt.	Mann	kann	nicht	beide	Seiten	haben.	Das	arbeiten	gehen	
und	dann	daheim	der	Betrieb,	des	hab	ich	als	Belastung	empfunden.	Und	weil	die	
Landwirtschaft	nicht	so	groß	ist	kam	dann	die	Idee	mit	der	Direktvermarktung	
und	dann	hat	sich	das	so	entwickelt	dass	das	sehr	gut	rennt	das	Geschäft.	
	
2:05	Ich:	Also	die	Leute	aus	der	Umgebung	kommen	hierher,	weil	Sie	wissen,	
hier	kriegt	man	die	frische	Milch?	Und	das	Konzept	läuft?	
	
Herr	Rausch:	Ja	auf	alle	Fälle!	Also	wir	verarbeiten	über	20,000	Liter	Milch	circa	
im	Jahr.	Haben	nicht	viele	Kühe	im	Verhältnis.	
	
Ich:	Wie	groß	ist	die	Herde?	
	
Herr	Rausch:	8	Kühe	haben	wir.	Und	im	Durchschnitt	gibt	die	Hälfte	immer	
gerade	Milch	und	davon	tun	wir	dann	auch	eine	Hälfte	liefern.	Da	muss	ich	dann	
nicht	jedes	Mal	Käse	machen.	Das	ist	viel	einfacher.	
	
Ich:	Also	wird	nicht	alles	verarbeitet?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	das	meiste	schon.	Oder	die	Milch	geht	halt	an	die	Molkerei.	Also	
bei	uns	gibt’s	da	nur	einige	Betriebe	die	sich	auf	Milch	spezialisiert	haben.	Aber	
die	sind	heute	eher	gewachsen.	Bei	uns	gibt’s	ja	sehr	viele	Roboterbetriebe	und	
die	sind	halt	ziemlich	groß,	und	mir	sind	halt	klein	und	veredeln	dann	die	Milch	
selbst	am	Hof.	
	
Ich:	Ah	ja,	das	läuft	dann	auch	mit	Käse	und	Joghurt?	
	
3:00	Herr	Rausch:	Ja	genau.	Das	war	eine	lange	Entwicklungsphase	ein	Prozess.	
Das	hat	3	bis	4	Jahre	gebraucht	bis	dass	das	ganze	angelaufen	ist	und	dann	hab	
ich	ein	Gewerbe	mit	gemacht.	2016	haben	wir	damit	angefangen	und	haben	auch	
gleich	die	Auszeichnung	bester	Käse	Österreichs	gewonnen.	Das	goldene	
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Kasermandl,	das	ist	praktisch	der	Stolzmeister,	und	dadurch	sind	wir	in	die	
Medien	gekommen	und	danach	ist	es	rapide	Bergauf	gegangen.	
	
Ich:	Ok,	das	hat	dann	auch	geholfen	ein	bisschen	Bekanntheit	zu	erlangen.	Sie	
haben	ja	auch	einen	guten	Internet	auftritt,	deswegen	hab	ich	Sie	ja	gefunden.	
	
Herr	Rausch:	(lacht)	Ja,	das	war	einer	unserer	besten	Ideen,	schätz	ich	mal.	
	
Ich:	Genau.	Aber	insgesamt	von	der	Fläche	ist	ja	doch	nicht	so	groß?	Wie	viele	ha	
haben	Sie?	
	
Herr	Rausch:	Nein,	für	heutige	Verhältnisse	nimmer.	Wir	haben	35	ha.	
	
Ich:	35	ha.	Und	das	meiste	wird	dann	verfüttert?	Also	hauptsächlich	Viehfutter	
produktion?	
	
Herr	Rausch:	Nein	nein,	nur	die	hälfte	ist	Viehfutter	und	die	andere	Hälfte	ist	
Ackerland	mit	Marktfrüchten.	
	
Ich:	Ah	ok.	
	
Herr	Rausch:	Aber	das	steht	nicht	im	Vordergrund.	Das	machen	wir	auch	nicht	so	
intensiv,	dass	wir	jetzt	massig	düngen	und	alles	Mögliche	spritzen.	Das	
entspricht	nicht	meiner	Philosophie.	
	
Ich:	Also	nicht	das	Letzte	aus	den	ha	herausholen.	
	
Herr	Rausch:	Nein	nein,	wir	sind	zwar	nicht	biologisch	zertifiziert	aber	ich	würde	
uns	trotzdem	als	ökologisch	orientiert	bezeichnen.	Was	sein	muss,	dass	machen	
wir,	aber	nicht	unbedingt	das	Allerletzte.	Ich	würde	sagen,	wir	gehen	dass	sehr	
gezielt	an.	
	
4:13	Ich:	Ja,	das	hab	ich	jetzt	von	einigen	gehört,	dass	Sie	bewusst	versuchen	die	
künstlichen	Düngemittel	und	Spritzmittel	herunterzuschrauben	und	wirklich	
gezielt	nur	nach	Bedarf	ausbringen.	
	
Herr	Rausch:	Ja	man	verkauft	ja	nur	den	Ertrag	im	Endeffekt	und	das	muss	man	
auch	berechnen.	Ich	bin	auch	ein	Betrieb,	der	im	Grünen	Bericht	erfasst	wird	ich	
weiß	nicht	ob	der	dir	was	sagt,	da	mach	ich	auch	mit.	
	
Ich:	Ah	ja?	Den	benutz	ich	schon	die	ganze	Zeit	als	Quelle	für	meine	Arbeit.	
	
Herr	Rausch:	So	Kennzahlen	sind	das	Allerwichtigste	meiner	Meinung	nach.	Das	
hat	mein	Vater	auch	vorher	schon	gemacht,	die	doppelte	Buchführung	aber	nicht	
für	den	grünen	Bericht.	Da	bin	ich	jetzt	eingestiegen	und	die	Auswertungen	
geben	unglaublich	gute	Auskunft	über	unsere	Lage.	Man	weiß,	wie	man	im	
Gegensatz	zu	Anderen	steht.	
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Ich:	Na,	das	ist	ja	auch	teuer	wenn	man	jetzt	unüberlegt	die	ganzen	
Betriebsmittel	einkauft,	dann	lohnt	sich	teilweise	die	Produktion	auch	nicht	
mehr.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	deswegen	sind	Zahlen	und	Rechnungen	so	wichtig.	
	
Ich:	Ja,	ok.	Absatz	und	Vermarktungsstrategie	haben	wir	jetzt	schon.	
Hauptsächlich	wirklich	direkt	über	den	Hof	und	ein	Teil	der	Milch	und	
Feldfrüchte	dann	über	die	Großabnehmer.	Genau,	und	über	die	letzten	Jahre	war	
ja	erst	nur	Nebenerwerb,	aber	jetzt	sind	Sie	umgestiegen	auf	Vollerwerb.	Und	
das	geht	sich	aus,	also	finanziell	gesehen?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	das	geht	sich	aus.	Und	von	dem	her,	wenn	das	so	weitergeht	
werden	wir	sogar	Arbeitgeber.	Seit	das	Unternehmen	wachst	ist	das	nicht	mehr	
ganz	so	leicht.	
	
5:22	Meine	Freundin,	die	hilft	mir	zwar,	hat	aber	noch	ein	Fuß	und	
Kosmetikstudio	hier	am	Hof	und	das	rennt	auch	ganz	gut.	Neue	Kunden	nimmt	
Sie	gar	nicht	mehr	auf.	Also	bei	uns	tut	sich	da	gerade	ziemlich	viel.		
	
Ich:	Ok,	also	die	Leute	kommen,	wissen	das	Ihr	hier	seid	und	vom	
wirtschaftlichen	läuft	es	gut.	
	
Herr	Rausch:	Wir	produzieren	jede	Woche	Joghurt,	den	verkaufen	wir	alle	14	
Tage	auf	Vorbestellung	nur.	Über	Facebook	und	SMS	können	die	Leute	bestellen	
und	Samstags	haben	wir	dann	auf	von	9	bis	12	Uhr	den	Hofladen	geöffnet.	Und	
ab	September	liefern	wir	jetzt	auch	an	einen	Bäuerinnenladen.	Die	Bäuerinnen	
haben	hier	einen	Laden	gegründet	und	da	war	die	Überlegung	jetzt	ob	ich	
überhaupt	die	Zeit	habe	mitzumachen.	Wenn	ich	da	mitmachen	will,	muss	ich	
das	regelmäßig	und	gescheit	tun	sonst	wird	das	ja	nichts.	Und	der	funktioniert	
einwandfrei	da	drüben,	der	ist	10	km	entfernt	von	hier.	
	
6:30	Ich:	Also	ist	das	quasi	noch	ein	weiterer	Verkaufsort	von	dem	Hofladen.	Wie	
ist	das,	helfen	die	Eltern	mit	im	Betrieb?	Vielleicht	noch	etwas	zum	sozialen	
Umfeld?	Wer	hilft	noch	mit?	
	
Herr	Rausch:	Ja	klar,	die	Rees	ist	eher	für	die	Direktvermarktung	zuständig	und	
auch	den	Verkauf	macht	Sie	und	den	Kundenkontakt	pflegen	und	so	weiter.	
	
Ich:	Und	Familie,	Kinder?	Wer	gehört	da	noch	dazu?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	ein	Sohn	hab	ich,	aus	erster	Ehe.	Der	hat	jetzt	auch	studiert,	hat	
seinen	Master	of	Science	fertig	gemacht.	An	der	Uni	in	Wien,	da	im	20.	Bezirk,	
mir	fällt	der	Name	gerade	nicht	mehr	ein.	
	
Ich:	Ok,	also	er	ist	jetzt	mit	dem	Studium	fertig,	will	aber	den	Betrieb	nicht	
übernehmen	später?	
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Herr	Rausch:	Nein,	eher	nicht.	Da	hat	er	den	falschen	Beruf	gewählt.	Der	ist	jetzt	
bei	der	Firma	BOSCH	unten.	
	
Ich:	Ach	so,	bei	BOSCH.	Da	hat	er	da	sein	Leben	jetzt	aufgebaut.	
	
Herr	Rausch:	Früher	hat	er	wirklich	öfter	geholfen,	aber	seit	er	die	feste	Stelle	
hat	eigentlich	nicht	mehr.	Und	auch	schon	während	seines	Master	hat	ihm	die	
Zeit	gefehlt.	Der	hat	oft	40	Stunden	gearbeitet	und	dann	Kurse	noch	gemacht	in	
der	Abendschule.	Obwohl	das	auch	verwandte	Bereiche	waren,	also	er	hat	das	
nochmal	studiert,	womit	er	sowieso	schon	gearbeitet	hat.	Also	das	geht	so	
einigermaßen.	
	
Ich:	Ja,	also	er	kommt	immer	mal	vorbei,	Besuchen,	aber	in	den	Betrieb	ist	er	
jetzt	nicht	wirklich	eingebunden.	Aber	die	Freundin	und	die	Eltern	sind	dabei,	
packen	mit	an?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	ja,	die	sind	dabei.	
	
Ich:	Und	einer	steht	jetzt	noch	an,	der	als	Arbeitskraft	eingestellt	werden	soll?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	in	der	Direktvermarktung	eher.	Das	Verpacken	und	das	Ganze,	
das	ist	ja	gar	nicht	mal	so	ein	geringer	Zeitaufwand.	Z.b.	das	Abfüllen	von	den	
ganzen	Flaschen,	dass	mach	ich	alles	Alleine.	Das	Abfüllen,	das	zuschrauben,	das	
Etikettieren...	
	
Ich:	Stimmt,	das	ist	Zeitaufwändig.	Und	eigentlich	eher,	na	ja,	eine	Deppenarbeit	
die	man	auch	abgeben	kann.	Gut,	und	wie	sieht’s	aus	mit	Verbänden,	
Kooperativen?	Sind	Sie	irgendwo	Mitglied	oder	Engagiert	in	einem	Verein?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	das	bin	ich	jetzt	automatisch	mit	dem	Bäuerinnenladen.	Das	ist	
ein	Verein,	ein	gemeinnütziger	Verein,	und	da	bin	ich	jetzt	im	Vorstand	mit	dabei.	
Und	da	machen	wir	dann	gemeinsam	die	Vermarktung.	
	
Ich:	Also	selbst	in	die	Hand	genommen,	dass	man	gemeinsam	vermarktet?	
	
Herr	Rausch:	Ja	das	Regionale	ist	ja	das	was	bei	uns	sehr	gut	ankommt	im	
Waldviertel.	Das	da	immer	häufiger	zugegriffen	wird.	Und	bei	uns	kennt	halt	
noch	jeder	Jeden,	unter	anderem	auch	meine	Kundschaft	persönlich	und	das	ist	
schon	ganz	gut.	Ich	kenn	das	auch	ganz	anders.	
	
Ich:	Es	ist	schön	zu	wissen	wer	die	Milch	verkauft	und	umgekehrt,	wer	auch	der	
Konsument	ist.	Und	was	ist	mit	der	Dorfgemeinschaft?	Engagieren	sie	sich	da	z.B.	
in	der	freiwilligen	Feuerwehr?	Oder	Ehrenamtlich?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	auf	der	Gemeindeebene.	Früher	mehr	als	jetzt.	Ich	hab	ein	
Freund,	mit	dem	hab	ich	lange	Fußball	gespielt,	der	war	dort	auch	im	Vorstand	
drinnen	und	war	Sektionsleiter.	Aber	das	ist	sich	zeitlich	die	letzten	Jahre	gar	
nicht	mehr	ausgegangen,	aber	wir	haben	noch	Kontakt	und	Fußball	spielen	wir	
immer	noch	ein	bisserl.	
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Ich:	Ok,	also	immer	mal	wieder	kurz	hallo	sagen	und	sich	austauschen.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	früher	im	Vorstand	haben	wir	wirklich	ständig	Entscheidungen	
auch	für	die	Gemeinde	getroffen	aber	jetzt	nimmer.	
	
Ich:	Na	ja	gut,	der	Tag	hat	nur	so	viele	Stunden	und	man	kann	nicht	alles	machen.	
	
10:15	Herr	Rausch:	Ja,	aber	mit	meinem	Neffen	und	meinem	Freund	bin	ich	
jedenfalls	immer	noch	im	Fußballverein.	Und	der	Sport	und	das	Miteinander,	
dass	ist	das	Wichtigste.	Und	das	funktioniert	ganz	gut,	das	brauch	ich	auch.	
	
Ich:	Und	mit	den	anderen	Landwirten,	also	den	Kollegen	hier?	Wie	sieht’s	da	mit	
dem	Austausch	aus?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	also	natürlich	haben	wir	Kontakt,	speziell	jetzt	auch	wieder	
durch	den	Laden.	Und	wenn	wir	Information	austauschen,	kommen	auch	immer	
wieder	mal	Gedanken,	so	im	Nachhinein	beim	nach	Hause	fahren,	wo	ich	dann	
von	deren	Situation	auch	auf	den	eigenen	Betrieb	die	Ideen	übertrage.	Das	ist	
also	auch	ungemein	wichtig.	Und	man	kann	natürlich	sagen,	alle	anderen	sind	
deppert	und	man	hat	mehr	Ahnung,	aber	so	würde	keiner	von	uns	jemals	weiter	
kommen.	
	
Ich:	Genau,	wenn	man	nur	vor	sich	hinbrödelt,	kommt	halt	auch	nicht	immer	das	
Beste	bei	heraus.	
	
Herr	Rausch:	Genau.	
	
Ich:	So,	Nachhaltigkeit	haben	wir	ja	schon	kurz	angesprochen.	Sie	versuchen	ein	
bisschen	herunterzuschrauben	mit	dem	spritzten.	
	
Herr	Rausch:	Ja	ja,	nur	das	Notwendigste.	
	
11:30	Ich:	Und	wenn	Sie	an	die	nächste	Generation	denken,	an	die	Böden	und	an	
das	Wasser,	meinen	Sie,	da	ist	alles	schon	recht	gut?	Oder	ist	da	noch	ein	
bisschen	Verbesserungspotenzial?	
	
Herr	Rausch:	Was	meinst	du	denn	mit	Verbessern?	
	
Ich:	Irgendwelche	Maßnahmen,	z.B.	bei	den	Böden,	um	deren	Struktur	und	
Humusgehalt	zu	verbessern?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	also	das	haben	wir	eigentlich,	schon	seit	den	60er	Jahren,	von	
dem	her	gesehen,	also	da	kann	man	eigentlich	nichts	machen.	
	
Ich:	Ok,	also	die	sind	schon	relativ	in	gutem	Zustand?	
	
Herr	Rausch:	Ja	ja.	Aber	Dünger	tu	ich	nimmer	mehr	raus	eigentlich.	Das	hat	sich	
jetzt	so	ein	balanciert	und	das	soll	so	bleiben.	
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Ich:	Ja,	und	Sie	haben	auch	viel	Grünland.	
	
Herr	Rausch:	Na	ja,	offiziell	sind	es	nur	fünf	ha	Wiesen	und	25	ha	Ackerland.	
Aber	natürlich	sähen	wir	viel	Klee	und	Kleegrasmischungen	im	Ackerbau.	
	
12:15	Ich:	Ach	so,	das	ist	natürlich	wirklich	gut	für	den	Boden.	Nächste	Frage:	
Warum	mögen	Sie	ihren	Beruf	als	Landwirt?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	ich	hab	eigentlich	erst	wieder	zurückgefunden	zur	
Landwirtschaft	dadurch	dass	ich	mein	eigener	Herr	sein	kann.	Wie	schon	gesagt,	
ich	bin	25	Jahre	regulär	zur	Arbeit	gegangen,	hab	den	normalen	Arbeitsalltag	
kennengelernt.	
	
Ich:	Wo	haben	Sie	gearbeitet?	
	
Herr	Rausch:	Ich	hab	10	Jahre	im	Transportwesen	gearbeitet,	bin	sowohl	
gefahren	als	auch	im	Büro	gewesen.	Hab	auch	mehrere	Firmen	miterlebt	und	
gesehen	wie’s	da	zugeht,	und	die	letzen	15	Jahre	hab	ich	dann	mit	diversen	
Baufirmen	gearbeitet.	Eine	ganze	Zeit	lang	bin	ich	Kran	gefahren	und	habe	dann	
auch	wieder	Büroarbeiten	übernommen.	Dann	kam	Dachdecker	und	Zimmerer…	
also	wirklich	alles	dabei.		
Und	dann	kam	das	große	Lagerhaus	in	Waidhofen,	da	hab	ich	dann	auch	wieder	
in	der	Logistik	geholfen.	Ich	sag	mal,	das	ganze	hat	zu	einem	gewissen	Grad	auch	
Spaß	gemacht,	aber	es	war	halt	nur	ein	Angestellten-Verhältnis.	Wir	haben	einen	
guten	Chef	gehabt,	also	da	kann	man	nichts	sagen.	Aber	jeder	Tag	ist	immer	
irgendwie	gleich	und	das	geht	dann	über	mehrere	Jahre	und	das	hat	mir	dann	
irgendwann	nimmer	so	zugesagt.	Ja,	aber	ich	hab	natürlich	auch	viel	gesehen	und	
ist	natürlich	auch	einiges	hängen	geblieben	denk	ich	mal.	Nebenbei	lief	der	Hof	ja	
auch	weiter,	aber	mein	Vater	war	halt	viel	mehr	involviert	als	ich	damals.	
	
Ich:	Und	wann	kam	dann	die	Entscheidung	den	Hof	zu	übernehmen?	
	
Herr	Rausch:	Na	ja,	durch	die	vielen	Steuern	stand	der	Hof	zuletzt	kurz	vor	dem	
Bankrott.	Und	daheim	ist	halt	schon	ein	bisschen	was	Anderes	und	dann	kam	die	
Entscheidung	die	Kosten	mal	richtig	zu	überblicken.	Deswegen	sind	die	
Aufzeichnungen	so	wichtig.	
	
Ich:	Also	fingen	Sie	dann	an	die	Buchhaltung	zu	übernehmen?	
	
Herr	Rausch:	Genau,	das	ist	das	allerwichtigste	meiner	Meinung	nach.	Früher	
war’s	halt	so,	da	kam	die	Frage,	wie	viel	verdienst	du	in	der	Stunde,	das	konnte	
man	dann	nicht	genau	sagen.	Aber	heute	kommen	wir	da	schon	ungefähr	ran.	
Natürlich	nicht	exakt,	aber	ich	kann	dir	sagen	was	überbleibt,	was	kann	man	zur	
Seite	legen.	
	
Ich:	Stimmt,	wenn	man	Selbständig	ist,	muss	man	auch	in	der	Lage	sein,	die	
eigenen	Eingaben	und	Ausgaben	im	Blick	zu	behalten.	
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14:10	Herr	Rausch:	Ja	und	da	happert’s	bei	so	vielen.	Wenn	man	in	der	Branche	
mit	den	anderen	so	redet	da	schaut	es	oft	nicht	so	gut	aus.	
	
Ich:	Viele	pauschalieren	ja	auch,	wenn’s	ein	kleiner	Betrieb	ist,	was	ja	nicht	
immer	von	Vorteil	sein	muss.	
	
Herr	Rausch:	Genau.	
	
Ich:	Genau,	also	was	ich	jetzt	herausgehört	habe,	die	Selbständigkeit	im	
Berufsalltag	ist	das	was	schätzten?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	ich	kann	meine	Zeit	selbst	einteilen,	das	ist	wirklich	schön.	
	
Ich:	Also	wann	man	arbeitet	und	wann	man	sich	Freizeit	nimmt?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	Freizeit	(lacht).	Also,	Urlaubfahren	ist	auch	z.B.	meine	Devise.	
Das	will	ich	genauso	weitermachen	und	nicht	nur	auf	der	Landwirtschaft	meine	
Zeit	verbringen.	Weil	dann	ist	man	auch	wieder	gefangen,	weil	Arbeit	steht	
immer	an,	und	arbeiten	und	arbeiten	bringt	auch	nichts.	
	
Ich:	Also	Urlaub	ist	auch	sehr	wichtig?	
	
15:00	Herr	Rausch:	Ja,	auf	alle	Fälle.	Also	das	Melken	und	Streuen	ist	da	relativ	
einfach,	das	kann	man	dann	auch	mal	abgeben	und	da	findet	man	dann	auch	
leicht	einen	Ersatz.	
	
Ich:	Also	eine	Urlaubsvertretung	die	dann	da	hilft?	
	
Herr	Rausch:	Genau.	Das	ist	wichtig,	dass	man	vom	Hof	auch	mal	wieder	weg	
kommt.		
	
Ich:	ein	bisschen	Abstand?	
	
Herr	Rausch:	Genau.	
	
Ich:	Und	so	etwas	wie	Musikverein	oder…	ach	ja,	Fußball	haben	Sie	ja	gespielt.	
	
Herr	Rausch:		Ja,	wenn’s	geht	halt	einmal	die	Woche	Fußball,	das	ist	mir	schon	
wichtig.	Das	ist	halt	mein	Sportverein	und	die	Freunde	die	ich	da	hab,	die	kenn	
ich	jetzt	schon	fast	mein	ganzes	Leben	lang.	Und	die	haben	mir	bei	der	
Direktvermarktung	auch	viel	geholfen,	weil	die	wiederum	viele	Leute	gekannt	
haben.	
Und	das	ist	natürlich	von	Vorteil.	
	
Ich:	So,	und	wenn	Sie	an	die	Zukunft	denken,	was	sind	ihrer	Meinung	nach	die	
größten	Herausforderungen	hier	für	den	Hof?	
	



 119 

Herr	Rausch:	Ja,	eigentlich	wollen	wir	das	beibehalten	was	wir	jetzt	haben.	
Vielleicht	noch	ein	bisschen	verbessern.	Weil	die	größte	Chance	sehen	wir	
weiterhin	in	der	Direktvermarktung.	
	
Ich:	Also	die	Direktvermarktung	ausbauen?	
	
16:00	Herr	Rausch:	Ja,	das	eher	vielleicht	ausbauen.	Weil	mir	haben	8ha	in	Pacht,	
circa,	und	wenn	das	sein	muss,	also,	die	lass	ich	dann	eher	wegfallen	als	die	
Felder.	Weil	wir	haben	an	anderen	Stellen	noch	viel	zu	tun,	sag	ich	mal,	und	das	
ist	dann	eher	meine	Devise.	Wir	verstärken	unsere	Bemühungen	dann	da	wo’s	
schon	gut	läuft.	Mein	Vater,	der	fährt	dann	mit	dem	Traktor	gern	noch	mal	hinten	
nach	weil	mir	das	schon	manchmal	zu	viel	wird.	Also,	ich	bin	zu	blöd	um	dass	ich	
jetzt	noch	groß	Felder	dazu	kaufen	kann.	
	
Ich:	Also	in	Zukunft	noch	mal	die	Stärken	des	Betriebs	herausarbeiten?	Wie	jetzt	
z.B.	die	Direktvermarktung?	
	
Herr	Rausch:	Genau,	also	eher	die	Zeit	und	das	Geld	in	den	Bereich	investieren.	
	
Ich:	Super!	Und	wenn	sie	jetzt	die	anderen	Höfe	betrachten,	was	sind	so	deren	
Probleme,	bzw.	deren	Zukunftsängste?	
	
Herr	Rausch:	Ja	sicher,	ich	hab	ja	immer	mal	wieder	Kontakt	mit	den	anderen	
Landwirten	hier.	Die	Fürchten	sich	oft	vor	den	ganzen	Regulierungen.	Weil	wir,	
wir	sind	nicht	so	von	den	Förderungen	abhängig	wie	viele	Andere	hier.	Weil	
wenn	unsere	Ausgaben	steigen,	dann	steigen	auch	die	Preise	für	unsere	
Produkte.	Ganz	einfach.	Weil	man	muss	ja	immer	ein	bisschen	mitziehen.	Man	
kann	mit	den	Preisen	nicht	immer	gleich	bleiben.	Aber	viele	hier	müssen	das,	
weil	Sie	vertraglich	an	die	Großabnehmer	gebunden	sind.	Das	heißt	viele	Kosten	
steigen,	aber	die	Endpreise	bleiben	gleich.	
	
17:15	Ich:	Und	die	Leute	die	hierher	kommen	sind	ja	auch	bereit	zu	zahlen.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	die	Leute	die	zu	uns	kommen	schon.	Die	schauen	nämlich	
sowieso	nicht	so	sehr	nach	dem	Preis,	die	wollen	Qualität	haben.	Und	die	kriegen	
Sie	hier	und	das	wissen	Sie.	
	
Ich:	Damit	kann	man	natürlich	auch	gut	werben.	Frischer	als	vom	Hof	geht’s	ja	
auch	nicht.	
	
Herr	Rausch:	Ja	und	die	Landwirte	hier	haben	das	Problem,	das	deren	Höfe	von	
den	Förderungen	abhängig	sind.	Die	haben	sich	schon	so	ausgerichtet,	dass	Sie	
ohne	Förderungen	nicht	mehr	überleben	könnten.	Und	wenn	der	Staat	dann	
nicht	mehr	zahlt,	sieht	die	Zukunft	plötzlich	ganz	anders	aus.	
	
Ich:	Da	fehlt	dann	auch	ein	bisschen	der	Mut	und	die	Kreativität,	ihre	Strategien	
zu	ändern?	
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Herr	Rausch:	Na	ja,	Strategien.	Was	willst	du	da	groß	machen?	Das	sieht	man	
jetzt	am	Beispiel	der	Biogasanlagen.	Viele	von	den	Jungen	hier	haben	sich	damals	
welche	gebaut	und	dachten	Sie	gehen	neue	Wege	im	Betrieb.	Im	Endeffekt	ist	das	
meiner	Meinung	nach	aber	alles	künstlich	am	Leben	erhalten	worden.	Jedes	
zweite	Jahr	protestieren	viele	irgendwo	hin	und	die	Angst	sitzt	tief,	ob	Sie	weiter	
bestehen	bleiben	können.	
	
18:00	Ich	hatte	einen	Schulkollegen,	der	hat	auch	Biogasanlagen	gemacht.	Das	
waren	welche	von	den	Ersten,	die	waren	noch	kleiner.	Und	im	Endeffekt	wenn	
die	Förderungen	wegfallen	und	man	sonst	wenig	Standbeine	hat	dann	steht	man	
da.	
	
Ich:	Na	ja,	das	sind	ja	auch	große	Investitionen.	Da	ist	dann	am	Ende	nicht	viel	
übrig	nehme	ich	an.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	das	ist	eines	der	größten	Probleme.	Das	der	Markt	uns	
irgendwie	künstlich	am	Leben	erhält.	Davon	bin	ich	Gott	sei	Dank	weniger	
betroffen,	als	viele	meiner	Kollegen.	Und	ich	will	auch	nicht	abstreiten,	natürlich	
sind	Förderungen	wichtig,	aber	der	Betrieb	sollte	nicht	drumherum	aufgebaut	
sein.	Für	uns	sind	die	Kunden	wichtiger	meiner	Meinung	nach.	Und	der	Kontakt	
mit	den	Leuten	und	die	Werbung	drumherum,	das	macht	uns	auch	Spaß.	
	
18:40	Das	kann	auch	nicht	jeder	machen.	Das	ist	mir	klar.	Manche	sitzen	auch	
lieber	da	und	ziehen	ihr	Programm	durch,	ganz	Stur,	und	das	ist	dann	in	dem	Fall	
auch	das	Richtige.	
	
Ich:	Das	sind	dann	eher	die	Techniker	unter	uns.	
	
Herr	Rausch:	Ja	genau.	Und	dann	gibt’s	die	kommunikativen,	wie	wir,	die	gerne	
mit	den	Leuten	reden,	aber	das	muss	jeder	selber	wählen.	
	
Ich:	Ja,	es	gibt	so	viele	Strategien.	Z.b.	online	Vermarktung,	hatte	ich	gerade	ein	
Interview	mit	Leuten	die	ihren	Weizen	zu	Brot	verbacken	haben	und	dann	bis	
nach	Wien	hin	schicken,	also	es	gibt	schon	Lösungen	wie	man	auch	mit	einem	
kleinen	Betrieb	über	die	Runden	kommt.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	es	ist	eigentlich	so	viele	möglich	in	der	Landwirtschaft.	Ich	hab	
ja	auch	Ausbildung	auf	einem	Hof	gemacht,	meine	vierjährige	Schulzeit	damals,	
und	wie	gesagt	ich	hab’s	immer	eher	als	Belastung	am	Anfang	empfunden,	dass	
mir	so	ein	kleiner	Betrieb	sind.	Und	ich	hab	mich	auch	damals	gefragt,	warum	ich	
das	überhaupt	gemacht	hab,	weil	ich	nicht	dran	geglaubt	hab,	dass	der	Hof	nach	
meinem	Vater	weitergehen	wird.	Aber	dann	kamen	die	Jahre	wo	ich	mich	
intensiver	mit	befassen	musste	und	bin	dann	darauf	gekommen	als	Landwirt	
hast	du	wahnsinnig	viele	Möglichkeiten	dich	zu	entfalten.	Die	meisten	tun	dann	
ein	paar	ha	pachten,	kannst	Traktor	fahren	und	so	und	vom	Gesetz	hier	in	
Österreich	darfst	du	ja	wahnsinnig	viel	machen.	Ich	hab	ja	angefangen	
Direktvermarktung	und	der	Käserei.	Andere	fangen	das	Schlachten	an	und	
verarbeiten	das	Fleisch	zu	gutem	Schinken.	Auch	Urlaub	auf	dem	Bauernhof	
kann	man	richtig	Programm	anbieten,	wenn	einem	das	liegt.	Du	kannst	Schnaps	
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erzeugen,	oder	Most,	und	dich	in	die	Welt	der	Getränke	vertiefen.	Das	ist	wirklich	
extrem	vielseitig.	Ich	glaub	es	gibt		kaum	einen	Beruf	wo	du	so	viel	machen	
darfst.	
	
20:10	Ich:	Ja,	eigentlich	sind	da	keine	Grenzen	gesetzt,	in	welche	Richtung	man	
sich	entwickeln	will.	
	
Herr	Rausch:	Ist	für	jeden	was	da.	Nur,	es	wollen	halt	viele,	ich	kenn’s	von	
unseren	Jungen	die	da	gerade	angefangen	haben,	das	sind	alles	junge	Landwirte	
die	mit	mir	Fußball	spielen,	die	reden	halt	alle	von	dem	größten	Traktor	und	den	
besten	Feldern.	Und	in	Böhmen,	die	Tschechei	ist	ja	gleich	an	der	Grenze,	da	
gibt’s	ja	historisch	bedingt	sehr	große	Flächen	und	viele	Träumen	halt	ihre	
Betriebe	auch	einmal	so	zu	erweitern.	Ja,	sollen	die	Jungen	mal	machen,	das	ist	
nicht	meine	Devise,	ich	brauch	das	nicht.	
	
20:40	Ich:	Ja,	das	ist	halt	wieder	eine	andere	Strategie,	aber	man	muss	halt	der	
Typ	dafür	sein.	
	
Herr	Rausch:	Also	der	Weltmarkt	macht	natürlich	auch	vor	uns	nicht	halt.	Die	
Zukunft	ist	leider	viel	ruppiger,	als	es	bei	unseren	Eltern	noch	der	fall	war.	
	
Ich:	Aber	es	gibt	auch	Gegenbewegungen.	In	ihrem	Fall	wollen	die	Leute	ja	
regional	Einkaufen	und	nehmen	sich	die	Zeit	um	aus	den	Städten	
herauszukommen.	Das	ist	ja	auch	ein	Teil	der	Zukunft.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	und	trotzdem	sind	die	Supermärkte	ein	immer	größeres	
Problem.	Ich	kann	meine	Produkte	gar	nicht	an	die	Supermärkte	verkaufen.	Bei	
der	letzten	Sitzung	da	in	Wieselburg,	da	hat	der	REWE	Konzern	ganz	groß	
Werbung	gemacht,	Sie	wollen	in	ihren	Filialen	immer	mehr	regionale	Produkte	
anbieten,	die	es	dann	auch	nur	dort	gibt.	
	
Ich:	Aber	das	zeigt	ja	auch,	das	die	Supermärkte	sich	den	Verbraucherwünschen	
anpassen.	Eigentlich	ja	ein	gute	Entwicklung.	
	
Herr	Rausch:	Ja	aber	trotzdem	sind	unsere	Mengen	zu	klein	als	das	es	sich	
lohnen	würde.	Früher,	als	ich	noch	in	der	Spedition	gearbeitet	habe,	da	bin	ich	
auch	öfter	Lieferungen	für	BILLA	gefahren	und	da	sind	Kästen	hin	und	her	
geschoben	worden,	das	kann	ich	dir	sagen.	Dann	haben	Sie	mal	ein	Umbau	
gemacht,	hatten	dann	eine	neue	Zentrale	wo	alles	nur	noch	vollautomatisch	ging.	
Das	war	kurz	vor	Weihnachten.	Wir	sind	irrsinnig	lange	gestanden,	hatten	auch	
Wartezeiten	von	14/15	Stunden,	da	ging	das	die	ganze	Nacht	immer	durch.	Dann	
hat’s	geheißen,	alles	aufschreiben,	das	wird	alles	zu	liefer	Ende	bezahlt.	Also	
haben	wir	alles	aufgeschrieben	und	einige	Kisten	Wein	haben	gefehlt.	Dann	ist	
mein	Chef	zum	Winzer	Walsdorfer	gegangen,	dass	war	damals	ein	kleiner,	
lokaler	Winzer	und	hat	ihn	überredet	einige	Kisten	von	seinem	Wein	an	BILLA	
abzugeben.	Und	BILLA	hat	die	Kisten	gesehen	und	meinten	dann	ja,	Sie	werden	
zwar	zahlen,	aber	in	solchen	Mengen	soll	der	nimmer	liefern.	Schlussendlich	ist	
der	ganze	gute	Wein	wieder	retour	gegangen,	weil	das	vollautomatische	
Verteilersystem	den	nicht	erfassen	konnte.	
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22:00	Ich:	Ja	komisch,	dass	es	dann	an	den	Maschinen	scheitert.	
	
Herr	Rausch:	Und	dann	ist	man	letztendlich	so	von	diesen	Konzernen	abhängig,	
weil	mein	seine	gesamte	Produktion	nur	auf	deren	System	einstellt.	Und	im	
Gegensatz	zu	uns	haben	dann	viele	auch	nur	zwei	oder	drei	Produkte	die	Sie	in	
großen	Mengen	herstellen.	Wir	haben	halt	die	Freiheit	z.B.	an	den	Bauernmarkt	
in	Wien	zu	liefern	und	dann	die	Produkte	zu	verkaufen,	die	halt	gerade	in	Saison	
sind.	
	
Ich:	Ja,	mit	Vielfältigkeit	ist	man	da	auch	teilweise	ein	wenig	robuster	aufgestellt	
als	Betrieb.	Das	hab	ich	mittlerweile	auch	schon	mitgekriegt.	Auch	wenn	man	an	
verschiedene	Abnehmer	liefert.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	man	darf	bloß	nicht	an	die	Lebensmittelgeschäfte	liefern.	Das	
gibt	denen	nur	mehr	Auftrieb	im	Endeffekt.	
	
Ich:	Na	ja,	und	Sie	können	ja	auch	die	Preise	diktieren	und	die	Vorschriften	wie	
die	Produktion	auszusehen	hat.	
	
Herr	Rausch:	Ja	also	bei	uns	sieht	halt	der	Käse	und	die	Wurst	jedes	Mal	ein	
wenig	anders	aus.	
	
Ich:	Ja,	das	kann	auch	unglaublich	schwierig	werden,	die	ganzen	Vorgaben	
einzuhalten.	
23:00	So,	und	jetzt	die	allerletzte	Frage:	Auf	einer	Skala	von	1	bis	5,	wie	
zufrieden	sind	Sie	mit	ihrem	leben.	1	ist	nicht	zufrieden	und	5	ist	sehr	zufrieden.	
	
Herr	Rausch:	Ja,	also	Momentan	bin	ich	wirklich	sehr	zufrieden!	Wenn	man	alles	
betrachtet,	besser	kann’s	eigentlich	nicht	laufen.	
	
Ich:	Besser	kann’s	nicht	laufen?	Also	wirklich	sehr	positiv	in	die	Zukunft	
blickend?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	unsere	Tochter	hilft	jetzt	auch	schon	fleißig	mit,	und	ich	weiß,	
an	einen	von	den	Kindern	werd	ich	diesen	Hof	auch	weitergeben.	Und	ich	arbeite	
so,	dass	Sie	später	am	Hof	auch	mal	ihre	Freude	haben.	Natürlich	macht	die	
Arbeit	mir	selbst	auch	Spaß.	
	
Ich:	Also	das	Ganze	wird	von	Ihnen	wirklich	langfristig	betrachtet	und	angelegt?	
	
Herr	Rausch:	Ja,	also	sowohl	die	Claudia	als	auch	die	Jüngste	zeigen	Interesse	am	
Hof.	Und	der	Bub	hat	jetzt	studiert	und	macht	was	anderes,	aber	ich	bin	sicher,	
dass	eine	von	den	Töchtern	dann	die	nächste	Generation	hier	sein	wird.	
	
Ich:	Ja,	das	ist	ja	mal	ein	schönes	Schlusswort.	Vielen	Dank	für	das	Gespräch.	Und	
jetzt	können	wir	ja	nochmal	um	den	Hof	laufen	und	Sie	können	mir	alles	noch	
mal	zeigen.	
	


